
Без субсидий 
куры 
не клюют
Производители птицы 
просят господдержки

Птицеводы оказались в  патовом 
положении. Из‑за подорожа‑
ния комбикормов предприятия 
отрасли работают с минималь‑
ным уровнем рентабельности — 
7%, а повысить цены на мясо пока 
не могут, опасаясь падения спро‑
са. Российский союз птицеводов 
предложил правительству выде‑
лить производителям субсидии 
на корма и дополнительно отре‑
гулировать зерновой рынок. Ина‑
че, опасаются авторы идеи, ряд 
отраслевых компаний  окажутся 
банкротами. Однако эксперты 
не видят большой проблемы в за‑
крытии ряда предприятий и отме‑
чают, что рентабельность у пти‑
цеводов за рубежом втрое ниже.

На фоне увеличения экспорта зер‑
на производители подняли цены 
на сырье для комбикормов внутри 
страны, пожаловался Российский 
птицеводческий союз (РПС) в пись‑
мах (копии есть у „Ъ“) директору де‑
партамента природных ресурсов, зе‑
мельных отношений и АПК прави‑
тельства РФ Елене Ковалевой и главе 
Минсельхоза Дмитрию Патрушеву. 
В первой половине 2020 года, утвер‑
ждают в РПС, цены на фуражную пше‑
ницу выросли на 20–24% год к году, 
на фуражную кукурузу — на 35–40%, 
на подсолнечник — до 59%. 

На долю кормов приходится 70% 
в структуре производства мяса пти‑
цы: из‑за подорожания комбикор‑
мов себестоимость увеличилась 
на 15%. В РПС опасаются закрытия 
ряда предприятий, у которых с нача‑
ла 2020 года минимальный уровень 
рентабельности составляет 5–7%. 

По данным Национального сою‑
за свиноводов (НСС), за январь—сен‑
тябрь этого года производство мяса 
птицы выросло на 0,8%, до 3,67 млн 
тонн, экспорт — на 61%, до 224,3 тыс. 
тонн. Цены на птицу в первом полу‑
годии снизились на 6%, хотя их мож‑
но повысить на 10–15%, считают 
в НСС. Это нереально, так как приве‑
дет к снижению потребления и зако‑
номерному банкротству ряда пред‑
приятий, возражают в РПС. 

В группе «Черкизово» подтверди‑
ли опасение союза. По словам пред‑
ставителя компании, в условиях кри‑
зиса покупательная способность насе‑
ления страны падает, а рост экспорта 
мяса, хотя и приносит валютную вы‑
ручку на рынок, не способен компен‑
сировать подорожание сырья. 

В РПС видят выход из ситуации в до‑
полнительном регулировании зерно‑
вого рынка и субсидировании компа‑
ниям покупки зерна для кормовых це‑
лей. Об этом союз написал без подроб‑
ностей в правительство и Минсельхоз. 
В среду в РПС не стали обсуждать дета‑
ли предложений и с „Ъ“. 
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Корона вируса
Ее могут развенчать сразу три российские вакцины

14 октября президент России Влади‑
мир Путин встретился с членами прави‑
тельства и выслушал вице‑премьера Та‑
тьяну Голикову, которая в конце концов 
заверила, что ситуация с коронавиру‑
сом находится под контролем (не у ко‑
ронавируса) и что дополнительных ог‑
раничений в связи с ней не требуется. 
Специальный корреспондент „Ъ“ Анд‑
рей Колесников считает это известие 
главным событием дня и допускает, что 
на следующий день все может изме‑
ниться ровно наоборот.

Первые кадры видео‑конференц‑свя‑
зи (ВКС) со встречи с членами правитель‑
ства произвели на меня неожиданное впе‑
чатление. То есть я сразу обратил внима‑
ние на то, что перед президентом стоят 
две странные конструкции серебристого 
цвета, очень похожие на стартующие пря‑
мо в экран телевизора ракеты. От ощуще‑
ния, что Владимир Путин выступает с на‑
целенными на тебя ракетами, невозмож‑
но было отделаться весь ближайший час, 
пока шла ВКС.

Я потом поинтересовался у пресс‑се‑
кретаря президента Дмитрия Пескова, 
что это было. Оказалось, это были две но‑
вые видеокамеры с глазками (в хвостах ра‑
кет), нацеленными на самом деле прежде 
всего на Владимира Путина. Дело в том, 
что Владимир Путин общался с членами 
правительства из зала в Кремле, где про‑
ходят заседания Совета безопасности, 
а не из  Ново‑Огарево или Сочи, как было 
все последнее время.

Насчет ракеток им бы все‑таки подумать. 
Хотя, может, для заседаний Совбеза такое 
оформление как раз и годится. Но слишком 
уж просто и явно.

Между тем Владимир Путин начал встре‑
чу с правительством «с приятной информа‑
ции». Приятная информация состояла в том, 
что новосибирский Центр вирусологии 
и биотехнологии «Вектор» зарегистрировал 
сегодня вторую российскую вакцину против 
коронавируса — «ЭпиВакКорона».

Трудно сказать, что такого уж приятно‑
го было в этом сообщении. Пока что пер‑
вая российская вакцина принесла, кажется, 
только хлопоты: конкуренты во всем мире 
по понятным причинам восприняли изве‑
стие в штыки и теперь обратят эти штыки 
тем более и на вторую вакцину. Будут гово‑
рить, что мы клепаем вакцины как гвозди 
(что в целом правда) и что доверия им тем бо‑
лее быть не может и не будет.

На самом деле вторая вакцина — боль‑
шая радость, хотя и первая себя ничем не за‑
пятнала, и с этим и в самом деле надо толь‑
ко поздравлять. Но все‑таки ждать, заболе‑
ет ли кто‑нибудь из вакцинированных тем 
не менее, например, до весны или нет. Дело 
же не только в побочных эффектах, кото‑

рых, похоже, действительно нет, а прежде 
всего в прямых, то есть в том, защищает она 
от коронавируса или нет.

Между тем Владимир Путин явно не на‑
мерен останавливаться и на достигнутом:

— Насколько я знаю, у нас на подходе еще 
третья вакцина — центра имени Чумакова 
Российской академии наук.

И кто, как говорится, больше? Нет, никто.
С таким удовлетворением Владимир Пу‑

тин сообщал только о создании нового высо‑
коточного российского сверхоружия, остав‑
ляющего далеко позади себя все остальные 
страны (а вернее, то, что от них останется). 

И конечно, несколько абзацев о создании 
многоцветья вакцин тоже войдут в послание 
президента Федеральному собранию, в ка‑
ком бы виде оно в этот раз ни прозвучало.

Вице‑премьер Татьяна Голикова остано‑
вилась на ласкающих слух подробностях 
и деталях:

— Хочу отметить, что клинические исследо‑
вания проводились на ста добровольцах. В от‑
личие от первой российской вакцины «Спут‑
ник V», которая является векторной, то есть 
произведенной на основе аденовируса, новая 
вакцина создана на основе одной из перспек‑
тивных синтетических платформ, является 
пептидной вакциной, состоит из искусствен‑
но синтезированных коротких фрагментов ви‑
русных белков — пептидов, через которые им‑
мунная система обучается и в дальнейшем рас‑
познает и нейтрализует вирус.

Незнакомые слова звучали, признаться, 
музыкой.

— Должна сказать,— от сердца добавила 
Татьяна Голикова,— что вакцина характери‑
зуется отсутствием реактогенности и доста‑
точно высоким уровнем безопасности.
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Нефть повышенной 
флотности
Правительство РФ ищет  
способы вывоза сырья из Венесуэлы

Как выяснил „Ъ“, правительство РФ 
 может поддержать экспорт нефти 
из  Венесуэлы, находящейся под санк‑
циями США. Так, российские страхов‑
щики могут предоставить судам рос‑
сийско‑венесуэльской «Трансокеании» 
покрытие до $300 млн, а Промсвязь‑
банк предоставить кредит в размере 
$80 млн на еще два танкера к уже имею‑
щемуся Ayacucho, который в июне сме‑
нил имя на «Максим Горький», а флаг — 
на российский. Эти суда как минимум 
будут способны вывозить нефть с при‑
надлежащих РФ месторождений в Ве‑
несуэле. Единым логистическим опе‑
ратором морских перевозок между РФ 
и странами Латинской Америки и Кариб‑
ского бассейна может стать совладе‑
лец «Трансокеании», уже находящийся 
под санкциями «Совфрахт».

Как стало известно „Ъ“, флот россий‑
ско‑венесуэльской компании «Трансокеа‑
ния», которая управляет перешедшим под 
флаг РФ бывшим венесуэльским танкером 
Ayacucho (ныне «Максим Горький»), может 
пополниться еще двумя танкерами. По сло‑
вам собеседников „Ъ“, в правительстве об‑
суждается возможность поручить Пром‑
связьбанку выдать на такую покупку целе‑
вой кредит в размере до €80 млн. Обеспече‑
нием по сделке могут стать сами суда, вы‑
ручка по бербоут‑чартерным контрактам, 
а также перевозимая нефть, говорят источ‑

ники „Ъ“. По их словам, вопрос курирует 
вице‑премьер Юрий Борисов. В аппарате 
вице‑премьера и Промсвязьбанке не пре‑
доставили комментарии.

На то, что танкер Ayacucho дедвейтом 
320,8 тыс. тонн (класс VLCC) с июня был пере‑
регистрирован в российском реестре и под 
российский флаг, обратил внимание РБК 18 
сентября. Судно было построено в 2013 году 
на китайской верфи Bohai Shipbuilding и на‑
ходилось на балансе у сингапурского СП 
CV Shipping, принадлежавшего PDVSA и ки‑
тайской госкомпании PetroChina.

По данным Reuters, после введения аме‑
риканских санкций против PDVSA между‑
народные страховщики отозвали покрытие 
судов, PetroChina инициировала банкротст‑
во СП, по итогам которого Ayacucho осталось 
у венесуэльской стороны и перешло под 
ее флаг. В конце мая PDVSA передала судно 
Национальному институту водного хозяйст‑
ва Венесуэлы (INEA), а после очередного уже‑
сточения американских санкций танкер за‑
регистрировали в Большом порту Санкт‑Пе‑
тербург. Сейчас им управляет «Трансокеа‑
ния», СП INEA и «Совфрахта», с 2016 года на‑
ходящегося под санкциями США по «крым‑
скому пакету». «Максим Горький» последний 
раз отмечался в системе AIS 2 октября и нахо‑
дился возле Реюньона, следуя с грузом из Ве‑
несуэлы в Юго‑Восточную Азию.
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Откуда КИКи растут
Минфин подготовил поправки 
о фиксированном налоге  
для владельцев иностранных компаний

Минфин отправил правительству по‑
правки, описывающие детали ново‑
го налогового режима для владельцев 
контролируемых иностранных компа‑
ний (КИК). Ранее сообщалось о том, что 
это будет фиксированный налог в 5 млн 
руб., в поправках же речь идет о сум‑
ме прибыли КИК, с которой будет ис‑
числяться этот платеж — 38,5 млн руб. 
в 2020 году и 34 млн руб.— в 2021 году. 
Это означает, что Минфин в своих рас‑
четах уже использовал пока еще не вве‑
денную ставку НДФЛ в 15% на крупные 
доходы. Подталкивать к переходу на но‑
вый режим, видимо, предполагает‑
ся за счет усложнения пользования ста‑
рым — за счет увеличения и введения 
новых крупных штрафов за непредстав‑
ление документов по КИК. 

В распоряжении „Ъ“ оказались предло‑
жения Минфина по налогообложению КИК, 
направленные вчера в правительство. Они 
оформлены сразу в виде поправок ко второ‑
му чтению подходящего по смыслу депутат‑
ского законопроекта, принятого Госдумой 
в первом чтении в сентябре.

Напомним, ранее Минфин сообщал о но‑
вом режиме для владельцев КИК, по которо‑
му будет достаточно уплатить фиксирован‑
ный налог в размере 5 млн руб. в год — и уже 
не декларировать реальную прибыль всех 
принадлежащих физлицу компаний. Пере‑
ход на новый режим предлагается сделать 
добровольным (см. „Ъ“ от 2 октября). Форму‑

лировки поправок уточнены по результатам 
рассмотрения правительственной комисси‑
ей по законопроектной деятельности, сооб‑
щает в сопроводительном письме в Белый 
дом замглавы Минфина Алексей Сазанов. 
Там же указано, что изменения согласова‑
ны с Государственно‑правовым управлени‑
ем президента.

В поправках речь идет не о сумме пла‑
тежа, а о размере «вмененной» прибыли, 
из которой он будет рассчитываться. Это 
38,46 млн руб. и 34 млн руб. в 2021 году. 
Партнер налоговой и юридической пра‑
ктики PwC Екатерина Лазорина поясняет, 
что исчисление налога в 2020 году пред‑
полагается по ставке 13%, а с 2021 года — 
по ставке 15%, то есть уже с учетом законо‑
проекта о прогрессивной шкале НДФЛ. На‑
помним, в середине сентября правитель‑
ство внесло в Госдуму законопроект о вве‑
дении повышенной ставки НДФЛ с дохо‑
дов, превышающих 5 млн руб. в год, с на‑
правлением полученных средств на лече‑
ние детей с редкими заболеваниями (под‑
робнее см. «Ъ‑Онлайн»).

Для перехода на новый «фиксирован‑
ный» режим уведомление в налоговые ор‑
ганы будет необходимо подать в срок до 1 
февраля 2021 года (в отношении доходов 
2020 года), или до 31 декабря 2021 года или 
последующих лет (для его использования 
в дальнейшем).
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ДОРОЖНЫЕ К АМЕРЫ НАЦЕ ЛЯТ НА COVID‑19
Ц О Д Д  РА С Ш И Р Я Е Т  ФУ Н К Ц И О Н А Л  П Е Р Е Д В И Ж Н Ы Х  КО М П Л Е КС О В

Столичные власти готовят городскую систему 
фиксации нарушений ПДД для выявления 
водителей — нарушителей самоизоляции. 
Передвижные камеры, находящиеся в веде‑
нии Центра организации дорожного движения 
(ЦОДД) Москвы, научат фиксировать 50 новых 
составов правонарушений, включая ст. 6.3 
КоАП РФ, введенную в апреле 2020 года 
и предусматривающую санкции в отношении 
заболевших COVID‑19 или контактировавших 
с больными. Штрафы достигают 300 тыс. руб.

Столичный ЦОДД объявил на сайте госзакупок 
тендер по выбору компании, которая займется 
«работами по модернизации передвижных комплексов 

фотовидеофиксации нарушений ПДД». Максимальная 
сумма контракта — 98,1 млн руб. Речь идет о 59 ми-
кроавтобусах на базе Ford Transit и «Газель Next», 
на крыше которых установлены камеры. Сегодня они 
способы фиксировать лишь 14 составов правонаруше-
ний, а в результате модернизации перечень расширят 
до 64 составов, включая проезд на красный свет, 
непредоставление водителями преимущества пешехо-
дам, пересечение сплошной линии, движение между 
полос, ряд нарушений правила остановки / стоянки. 

Особый интерес вызывает включение состава, пред-
усмотренного ст. 6.3 КоАП РФ «Нарушение законодатель-
ства в области обеспечения санитарно-эпиде-
миологического благополучия населения».

Татьяна Голикова дает шанс на то, 
что меры разобщения не будут 
усилены и что вакцина безопасна  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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сегодняшнее 
число 792,4

миллиарда рублей составил объем ссудной задолженности по реструктурированным кредитам 
малым и средним компаниям (МСП) на 9 октября 2020 года, сообщил ЦБ. Такой показатель равен пятой 
части кредитов, реструктурированных крупному бизнесу. Сумма одного реструктурированного кредита в 
среднем осталась на уровне 8,7 млн руб. На 7 октября число обращений субъектов МСП об изменении ус-
ловий кредитных договоров составило 148,3 тыс. против 143 тыс. на 23 сентября. Прирост числа обращений 
произошел в первую очередь за счет увеличения количества заявок на предоставление кредитных каникул 
из-за решения субъектов МСП воспользоваться последними днями действия программы, считают в ЦБ.

ЭНЕРГОРЕСУРСЫ

Нефть остается  
в избытке

Новые ограничения, вводимые 
из-за второй волны пандемии ко-
ронавируса, ставят под сомнение 
устойчивое восстановление роста 
экономики и, соответственно, 
перспективы спроса на нефть, 
предупредило Международное 
энергетическое агентство (МЭА) 
в своем октябрьском прогнозе. 
Тем не менее оценка спроса 
на этот год оставлена МЭА без из-
менений — 91,7 млн б/с (это ми-
нус 8,4 млн б/с по сравнению 
с 2019-м). На 2021 год агентство 
ждет увеличения спроса на 5,5 млн 
б/с, до 97,2 млн б/с.

В сентябре предложение 
нефти сократилось на 0,6 млн б/с, 
до 91,1 млн. Это на 8,7 млн б/с 
ниже уровня сентября 2019 года. 
Пока по-прежнему рекордным 
остается спад, зафиксирован-
ный в мае этого года,— сразу 
на 11,8 млн б/с, до 88,8 млн 

б/с. Напомним, 1 мая вступило 
в действие соглашение ОПЕК+, 
предполагающее сокращение до-
бычи на 9,7 млн б/с в мае—июне, 
на 7,7 млн во втором полугодии 
и 5,8 млн б/с далее до конца 
апреля 2022 года.

В сентябре участники сделки 
выполнили ее условия на 103% 
против 98% в августе, в том числе 
Россия — на 96% (добывалось 
9,08 млн б/с), а Саудовская 
Аравия — на 101% (8,98 млн б/с). 
В среднем за время действия со-
глашения этот показатель для всех 
участников составил 95%. У не 
участвующих в сделке США добыча 
в сентябре выросла до 11,1 млн 
б/с — это на 400 тыс. б/с выше 
показателя августа, но на 1,7 млн 
б/с ниже уровня конца 2019 года.

МЭА ожидает, что в четвер-
том квартале 2020-го общие 
поставки могут вырасти до 92 млн 
б/с при условии, что участники 
ОПЕК+ продолжат придержи-
ваться согласованных условий 
сделки. Однако и в таком случае 
запасы за этот период сократятся 
на 4 млн б/с, но с учетом повы-
шения потолка добычи с 1 января 
у рынка остается мало времени 
для сокращения избытка. «Те, кто 
ждет лучших условий, смотрят 
на все отодвигающуюся вдаль 
цель,— сказано в докладе.— Сей-
час участники рынка ожидают, что 
цены не достигнут $50 за баррель 
как минимум до конца 2023 года».

В целом по итогам 2020 года 
добыча в РФ сократится на 1 млн 
б/с, в США — на 0,7 млн, в Са-
удовской Аравии — на 0,6 млн, 
прогнозируют в МЭА. При этом 
суммарные поставки стран, не вхо-
дящих в картель, как ожидается, 
упадут в этом году на 2,6 млн 
б/с, но вырастут в следующем 
на 0,4 млн б/с.

Татьяна Едовина
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Для восстановления инвестици-
онной активности наряду с запу-
ском новых механизмов власти 
также модернизируют уже име-
ющиеся — как сообщил вчера 
на совещании у президента гла-
ва Минэкономики Максим Ре-
шетников, предлагается расши-
рить возможность возмещения 
бизнесом затрат в рамках инве-
стиционного налогового выче-
та и расширить горизонт плани-
рования компенсаций расходов 
на него регионам. Сами инвесто-
ры пока выжидают — в сентябре 
после небыстрого роста балан-
са инвестиционных намерений 
опросы снова фиксируют отказы 
компаний от восстановления ин-
вестпланов.

Базой для запуска нового инве-
стиционного цикла должна стать 
поддержка конкретных проектов в 
отраслях и регионах, сообщил вче-
ра на совещании у президента гла-
ва Минэкономики Максим Решет-
ников. Для этого в каждом субъек-
те РФ должен появиться реестр ин-
вестпроектов, связанный со всеми 

мерами поддержки. Сами эти меры 
в основном определены — они, по 
словам министра, включены в еди-
ный план восстановления экономи-
ки. Так, власти делают ставку на за-
пуск механизма соглашений о защи-
те и поощрении капиталовложений 
для гарантий инвесторам неизмен-
ности условий их работы — с 1 апре-
ля его планируется масштабировать 
и на регионы. Пока в Минэкономи-
ки поступили заявления о 15 проек-
тах на 850 млрд руб. Дополнит этот 
механизм уже действующий инстру-
мент — фабрика проектного финан-
сирования, предполагающая по-
крытие 80% стоимости проекта син-
дицированными кредитами (уже 
приняты решения о финансирова-
нии десяти проектов на 760 млрд 
руб., еще 12 — на 1,4 трлн руб.— в 
стадии рассмотрения). Власти рас-
сматривают возможность расшире-
ния мандата «фабрики» на пулы про-
ектов и проекты с длительными сро-
ками окупаемости.

Для повышения инвестактив-
ности в регионах Минэкономики 
предлагает распространить инвес-

твычет по налогу на прибыль орга-
низаций на затраты на производст-
венные здания. Обсуждается и рас-
ширение сроков планирования вы-
плат компенсаций вычета регионам 
— центр покрывает им до 67% недо-
полученных доходов. Сейчас сред-
ства на это предусмотрены только 
на 2021 год — 27 млрд руб., однако, 
как пояснил министр, «губернато-
ры просят дать среднесрочную пер-
спективу». Идею поддержал помощ-
ник президента Максим Орешкин, 
предложив расширить планирова-
ние «как минимум» до трех лет.

Новой мерой поддержки инве-
стиций должны стать инфраструк-
турные облигации — механизм, со-
общил Максим Решетников, сей-
час прорабатывается. В частности, 
Минстрой уже опубликовал проект 
программы выпуска таких бумаг 
для финансирования коммуналь-
ных объектов, необходимых в ре-
ализации масштабного жилищно-
го строительства, потенциальные 
размещения ведомство оценивает в 
300 млрд руб. в 2021–2023 годах (см. 
«Ъ-Онлайн»).

Пока, впрочем, новый инвес-
тцикл не проявляет себя в эконо-
мической статистике. По оценке 
ЦМАКП, в августе восстановление 
инвестактивности замедлилось, 
предложение инвесттоваров выро-
сло к июлю лишь на 0,7% (месяцем 
ранее — на 6,6%, а в среднем с мая по 
июль — на 4,3% в месяц, все оценки 
с устранением сезонного фактора), 
и в основном за счет роста импор-
та машин и оборудования. Внутрен-
нее их производство стагнировало, 
а предложение базовых стройма-
териалов даже снизилось. По этим 
данным аналитики центра оцени-
вают снижение инвестиций в основ-
ной капитал в августе на 1,6% в годо-
вом выражении. По данным Росста-
та, во втором квартале капвложения 
снизились на 7,6% после роста на 
1,2% в первом.

Сентябрьские опросы Институ-
та Гайдара подтверждают отказ ком-
паний от восстановления инвес-
тпланов. После роста баланса ин-
вестиционных намерений в мае—
августе (на 24 пункта из 40 поте-
рянных в апреле) в сентябре пока-

затель вновь упал на 14 пунктов. 
При этом первое место по интере-
су к мерам стимулирования кап-
вложений (64% предприятий — аб-
солютный рекорд) заняли «ясность 
и предсказуемость макроэкономи-
ческой ситуации». Ослабление ру-
бля и ухудшение финансовых ре-
зультатов увеличили «спрос» про-
мышленности на снижение цен на 
оборудование (55% компаний), при 
этом «спрос» на защиту внутренне-
го рынка от импорта также упал с 
34% до 25%. «Активное использова-
ние властями в условиях кризиса 
поддержки кредитования текущей 
деятельности показало предприя-
тиям возможность получения или 
расширения такой поддержки и на 
инвестиционную активность»,— от-
мечает автор исследования Сергей 
Цухло. Снижение процента по кре-
дитам, субсидии, гарантии, госуча-
стие могли бы стимулировать кап-
вложения почти у половины пред-
приятий, а налоговые льготы упо-
минают лишь 42% компаний.

Евгения Крючкова,  
Алексей Шаповалов

Капиталистов призывают начать вложения
Минэкономики отчиталось о готовности мер стимулирования нового инвестцикла

Минэкономики доработало 
ко второму чтению механизм 
оперативного отзыва сертифи-
катов и деклараций соответст-
вия продукции — решения о пре-
кращении их действия сможет 
принимать в том числе Росак-
кредитация. В министерстве 
указывают, что новации потре-
бовались для борьбы с кон-
трафактом и фальсификатом. 
Вместе с тем новый механизм 
продолжает реформу нацио-
нальной системы аккредита-
ции — вместе с очисткой рынка 
от недобросовестных центров 
соответствия отзыв выданных 
ими документов должен возоб-
новить спрос на качественную 
экспертизу.

„Ъ“ ознакомился с проектом по-
правок Минэкономики к закону «О 
техническом регулировании» — 

документ вводит механизм призна-
ния недействительными деклара-
ций и сертификатов соответствия 
по решению Росаккредитации и 
органов контроля за оборотом про-
дукции на рынке (Роспотребнад-
зор, Россельхознадзор и др.). Про-
ектируемые нормы должны спо-
собствовать борьбе с контрафакт-
ной и фальсифицированной про-
дукцией, которая «не соответству-
ет обязательным требованиям, но 
при этом на нее выданы подтвер-
ждающие документы»,— пояснил 
„Ъ“ глава профильного департамен-
та Минэкономики Александр Вдо-
вин. Де-факто введение механизма 
является продолжением работы по 
расчистке рынка сертификации от 
недобросовестных игроков, пред-
лагающих бизнесу подтверждаю-
щие документы без проведения 
экспертизы.

Напомним, ранее Росаккредита-
ция добилась ужесточения контроля 
над деятельностью органов по сер-
тификации, что позволило убрать с 
рынка до 3 тыс. центров сертифика-
ции (см. „Ъ“ от 9 октября 2019 года). 
Только в 2019 году служба прекрати-
ла аккредитацию 169 центров, вы-
давших 27,8 тыс. сертификатов со-
ответствия и более 200 тыс. декла-
раций о соответствии. Проблема, од-
нако, в том, что выданные ликвиди-
рованными центрами сертификаты 
продолжают действовать: аннули-
рование всех выданных сертифика-
тов может затронуть и добросовест-
ный бизнес, который выполнял за-
конные процедуры. Действующая 
же процедура отмены сертификатов, 
выданных с нарушениями, занима-
ет по меньшей мере год.

Проектируемые нормы долж-
ны создать оперативные механиз-

мы признания недействительны-
ми, приостановки и возобновления 
действия таких документов. Осно-
ванием для прекращения действия 
сертификатов и деклараций будет 
решение суда о принудительном от-
зыве продукции или предписание 
контролеров при угрозе здоровью 
потребителей. Порядок признания 
сертификатов и деклараций недей-
ствительными определит прави-
тельство. Одновременно Минэко-
номики ужесточает и сам подход к 
сертификации: так, проект обязы-
вает органы по сертификации про-
водить регулярный инспекцион-
ный контроль за сертифицирован-
ной серийной продукцией. В слу-
чае прекращения аккредитации 
центра сертификации компания 
сможет перезаключить договор с 
другим центром. Процедура позво-
лит добросовестным производите-

лям снизить затраты на повторную 
сертификацию, отмечают в Росак-
кредитации.

По словам главы промышленно-
го комитета «Опоры России» Макси-
ма Третьякова, проблема недейст-
вительных сертификатов назрела 
давно. «Инициатива Минэкономи-
ки хотя не ликвидирует проблему 
фальсификата и конфиската, но су-
щественно осложнит реализацию 
такой продукции»,— отмечает он. 
Впрочем, новый механизм, очевид-
но, способствует изменениям и в 
системе оценки соответствия в це-
лом: перспектива оперативного от-
зыва сертификатов и деклараций 
соответствия, выданных с наруше-
ниями, должна сместить баланс в 
выборе бизнеса между покупкой 
документов и прохождением экс-
пертизы в пользу последнего.

Диана Галиева

Сертификат был, да сплыл
Минэкономики и Росаккредитация продолжают борьбу за обеление рынка

Партнер КПМГ в России и СНГ Донат Подниек от-
мечает, что при переходе на новый режим в 2020 
или в 2021 году применять его будет нужно не ме-
нее трех лет (в случае, если налог на фиксированную 
прибыль КИК не будет законодательно увеличен и 
физлицо остается контролирующим в отношении 
всех своих КИК). Для тех, кто перейдет на новый ре-
жим позже, минимальный срок его применения со-
ставит уже пять лет.

Отметим, что новый режим не освобождает 
контролирующих лиц от обязанности подачи уве-
домлений о КИК, но дает возможность не предостав-
лять в налоговые органы финансовую отчетность и 
иные документы, не тратить время и деньги на кон-
сультантов для правильного расчета прибыли, ко-
торую необходимо включить в декларацию, а так-
же зафиксировать свои расходы на уплату налога с 
прибыли КИК.

При этом поправки содержат новые для вла-
дельцев КИК нормы о штрафах, которые, вероятно, 
усложнят сохранение старого режима. Так, в пять раз 
(со 100 тыс. до 500 тыс. руб.) увеличиваются штрафы 
за отказ и иное уклонение от подачи в налоговые ор-
ганы финансовой отчетности или документов (при 
отсутствии отчетности) КИК и аудиторского заклю-
чения, а также за непредставление в срок уведомле-

ния о контролируемых компаниях. Вводится также 
новый штраф в размере 1 млн руб. за непредставле-
ние документов, затребованных налоговыми орга-
нами (в частности — для подтверждения освобожде-
ния прибыли КИК от налогообложения), уведомле-
ния о выявленной контролируемой компании или, 
в определенных случаях — финансовых документов 
КИК. «Получается, что для сохранения старого режи-
ма потребуется скрупулезно хранить всю информа-
цию,— говорит Екатерина Лазорина.— Штрафы мо-
гут складываться, и в случае пропуска срока предо-
ставления информации налогоплательщик получа-
ет новый штраф. По всей видимости, эти меры будут 
мотивировать граждан переходить на новый режим 
налогообложения КИК». По ее словам, для выполне-
ния требований налоговиков по предоставлению до-
кументов необходимо определить, какие документы 
должны направляться в каждом конкретном случае. 
«Увеличившиеся штрафы очевидно нацелены на по-
вышение дисциплины владельцев КИК»,— считает 
Донат Подниек.

Эксперты сходятся в том, что новый режим инте-
ресен для ряда владельцев КИК. Например, для реин-
вестирующих существенную часть своей прибыли 
или направляющих ее на погашение задолженности 
или просто на накопление без распределения акци-
онерам, а также для владельцев КИК, которые по ка-
ким-то причинам не хотят раскрывать финансовую 
отчетность своих КИК российским налоговым орга-
нам, перечисляет Донат Подниек. По его мнению, но-
вый режим может способствовать возврату в Россию 
владельцев КИК, которые ранее уехали для ухода от 
исполнения норм о таких компаниях.

Татьяна Гришина

Откуда КИКи растут

Минфин придумал, как мотивировать  
владельцев КИК к переходу на режим  
фиксированного налога (на фото —  
замминистра финансов Алексей Сазанов)
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А вот это было зря. От слова «достаточ-
но» в такой ситуации могли сразу опустить-
ся руки, то есть даже ниже просто высокого 
уровня безопасности. То есть не совсем без-
опасная, что ли, вакцина? Не полностью? 
Да, лишнее это было слово.

— Первые партии вакцины в объеме 
60 тыс. доз будут произведены в ближай-
шее время,— продолжила Татьяна Голи-
кова,— и «Вектор» приступит к постреги-
страционным клиническим исследовани-
ям в различных регионах России с участи-
ем 40 тыс. добровольцев. При этом я хочу 
сказать, что одновременно «Вектор» пла-
нирует провести клиническое исследова-
ние среди 150 лиц старше 60 лет. Хочу под-
черкнуть, что появление второй россий-
ской вакцины существенно расширяет воз-
можности вакцинации нашего населения, 
а значит, приближает нас к стабилизации и 
преодолению ситуации с заболеваемостью 
ковидом.

Минус тут только в том, что русского че-
ловека вообще-то не надо бы ставить перед 
каким бы то ни было выбором. Выбор обез-
оруживает его, пленит, а не пленяет, выбор 
всегда мучителен и чреват горечью пораже-
ния… По крайней мере достаточно высо-
ким уровнем его вероятности… Заставить 
русского человека выбирать — значит об-
речь его на незаслуженные муки, причем 
и совести тоже, так как именно она, когда 
жена все-таки заболеет, будет потом грызть 
и шептать прямо в ухо: «А вот не надо было 
брать подешевле… Не на том сэкономил, 
брат… Не на той…»

— И еще одна вакцина, о которой вы 
упомянули,— продолжила неумолимая Та-
тьяна Голикова, обращаясь к президенту,— 
это вакцина научного центра имени Чума-
кова Российской академии наук. Она ина-
ктивированная (то есть «убитая», изготов-
ленная из мертвых микроорганизмов, ко-
торые были «убиты в рамках физических 
или химических процессов и не способны 
вызвать заболевание».— А. К.), сейчас полу-
чено разрешение на клинические исследо-
вания первой и второй фазы, которые про-
изводятся на медицинских базах в Новоси-
бирске, Санкт-Петербурге и Кирове.

Тут было еще больше вопросов. Убитые 
микроорганизмы, вакцина, сеющая смерть 
всему живому… Ведь чтобы ее приготовить, 
надо убивать и убивать… Да, лучше бы мы об 
этом не знали…

— 6 октября в рамках первой фазы было 
привито 15 добровольцев, серьезных (опять 
не то слово! — А. К.) осложнений и проявле-
ний побочных нет, все добровольцы чувству-
ют себя хорошо, и 19 октября стартует вторая 
фаза, в рамках которой будут иммунизиро-
ваны еще 285 добровольцев. Предполагает-
ся, что клинические исследования этой вак-
цины будут завершены к декабрю, и в этом 
случае к первым двум вакцинам присоеди-
нится еще одна! — сообщила Татьяна Голи-
кова.— Безусловно, мы на это очень рассчи-
тываем. Чем больше мы предоставляем воз-
можностей нашим гражданам (повторю: это 
же худшее из зол! — А. К.), тем увереннее на-
ша работа в победе над коронавирусом!

Но и на этом Татьяна Голикова не успоко-
илась и спросила президента:

— Владимир Владимирович, можно не-
сколько слов сказать про эпидемиологиче-
скую ситуацию и про готовность субъектов 
Российской Федерации к работе сейчас в се-
годняшних условиях?

Получив разрешение, она продолжила:
— Собственно, как мы и ожидали, с нача-

лом осенне-зимнего эпидемического сезо-
на отмечается увеличение числа случаев вы-
явления и заболевания новой коронавирус-
ной инфекцией… Хочу отметить, что средне-
суточные уровни заболеваемости за послед-
нюю рабочую неделю у нас в стране состави-
ли семь с половиной единиц на 100 тыс. на-
селения. И отмечу в этой связи, что Россия в 
линейке 189 стран, которые публикуют дан-
ные о распространении новой коронавирус-
ной инфекции, по этому показателю зани-
мает 54-е место. Это говорит о том, что ситу-
ация в России хотя и достаточно напряжен-
ная и сложная, но тем не менее она находит-
ся под контролем…

Это было пока самое главное. Татьяна Го-
ликова не драматизировала ситуацию, и, 
значит, ее доклад не означал, что следует 
принимать дополнительные меры безопас-
ности (читай: разобщения населения).

То есть все-таки не Спарта.
Пока не Спарта.

Это, конечно, не означает, что через два 
дня все еще будет не Спарта (цитата Влади-
мира Путина про Спарту появилась после 
одной из его встреч по поводу вируса вес-
ной.— А. К.), но пока нет, не Спарта.

— Мы неоднократно отмечали, и вы в 
своих выступлениях это подчеркивали,— 
Татьяна Голикова по-прежнему обраща-
лась к президенту, причем именно так, как 
он привык (он ведь привык быть все время 
подчеркивающим. Он, кстати, и сейчас что-
то подчеркивал — в бумагах, буквально уже 
разбросанных по столу, а потому что за Та-
тьяной Голиковой непросто было успеть.— 
А. К.),— что важно поддерживать на высо-
ком уровне тестирование населения! Сей-
час уровень тестирования достигает почти 
52 млн лабораторных исследований, но при 
этом в шести регионах страны охват тести-
рованием остается ниже установленных 
нормативов, поэтому я хочу просить субъек-
ты Российской Федерации обратить на это 
самое пристальное внимание.

Вот это господин Путин, видимо, и под-
черкивал — про шесть регионов; ибо после 
первой волны в предчувствии второй, ока-
зывается, есть еще до сих пор регионы, где 
тестируют ниже установленных норм. Это 
было как-то странно. Как минимум странно.

Между тем Татьяна Голикова и в самом де-
ле не была настроена скептически по отно-
шению к способности государства и граждан 
сопротивляться вирусу. Государство, судя по 
всему, на одной волне (уже второй) с ним:

— Несмотря на общее увеличение чи-
сла случаев, за последний месяц на 3% сни-
зилась доля форм с клиническими проявле-
ниями заболевания — с 73% до 69,8%. За по-
следнюю рабочую неделю отмечено увели-
чение бессимптомных и легких форм ин-
фекции с 32% до 39% соответственно и сни-
жение госпитализации лиц с острыми ре-
спираторными проявлениями COVID с 
35,7% до 32,6%.

Да, сопротивляемость государственного 
и частного организма растет (можно даже го-
ворить о частно-государственном партнер-
стве в этом смысле), но:

— Тем не менее нагрузка на коечный 
фонд в регионах достаточно высокая (в 
прошлый раз она высказалась тревож-
нее: «Заполняемость койки у нас растет».— 

А. К.), и регионы сейчас разворачивают за-
резервированные койки. По данным мони-
торинговой сети, на сегодняшний день ре-
гионами развернуто 177,7 тыс. ковидных ко-
ек (опять плохое, какое-то безутешное сло-
восочетание.— А. К.), из них 103 тыс. коек 
оснащены подачей кислорода и 24,4 тыс. 
коек оснащены ИВЛ (аппаратами искусст-
венной вентиляции легких.— „Ъ“). На утро 
сегодняшнего дня оставались свободными 
24%. И я здесь хочу подчеркнуть, что во избе-
жание неправильной трактовки этих цифр 
— потому что всегда звучат разные цифры 
— обращаю внимание, что мы пользуемся 
официальной мониторинговой информа-
цией и 24% — это количество свободных ко-
ек, открытых исключительно под COVID.

А то в регионах, видимо, появились неза-
висимые подсчитыватели коек — как голо-
сов избирателей.

— В заключение, Владимир Владимиро-
вич, уважаемые коллеги, я бы хотела ска-
зать, что ситуация с распространением но-
вой коронавирусной инфекции и, безуслов-
но, осенне-зимний эпидемический период 
настораживают. Но проведенные весной ме-
роприятия по подготовке, по тому, что сей-
час уже появились две российские вакци-
ны, позволяют нам быть достаточно уверен-
ными в проведении всех мероприятий сей-
час. И я хочу сказать, что, по нашему мне-
нию, ситуация управляема и не требует вве-
дения ограничительных мер для экономи-
ки,— заключила Татьяна Голикова.

То есть пока смотрим кино в кинотеа-
трах, спектакли в театрах и ходим в торго-
вые центры и рестораны, ибо все это тоже 
часть экономики.

— Татьяна Алексеевна, вы сказали о том, 
что 40 тыс. добровольцев уже изъявили же-
лание принять участие в проверке эффек-
тивности новой вакцины — «ЭпиВакКоро-
на». Но, насколько мне известно, вы сами в 
числе этих 40 тыс. тоже сделали себе при-
вивку. И вы, и главный санитарный врач 
России Попова Анна Юрьевна. Вы сделали 
себе уже вторую прививку, вторую часть 
этой прививки, да? Как вы себя чувствуете? 
— неожиданно обеспокоился президент.— 
И как вы себя чувствовали?

На самом деле он, конечно, хотел пода-
рить гражданам дополнительную уверен-

ность в завтрашнем дне, где по всем призна-
кам уже находится и сама Татьяна Голикова.

— Да, Владимир Владимирович,— от-
кликнулась она,— мы с Анной Юрьевной 
сделали даже не в рамках 40 тыс., а в рамках 
проведения клинических исследований, то 
есть на первой и второй фазе, для того чтобы 
проверить эффективность и безопасность 
этой вакцины!

А, то есть они приносили себя в жертву 
при помощи такой проверки, а не делали 
себя неуязвимыми для коронавируса. Это 
же в корне меняло дело. Перед нами была 
женщина, совершившая дерзкий, а может, 
даже и безумный поступок во имя дела и 
людей.

— Действительно, мы прошли уже два 
этапа,— согласилась Татьяна Голикова.— 
Ни на первом, ни на втором этапе ни у меня, 
ни у Анны Юрьевны не было никаких по-
бочных явлений, и в процессе дальнейшей 
жизни никаких осложнений мы не ощуща-
ли. Очень надеемся, что так будет и со всеми 
теми гражданами, которые будут использо-
вать эту вакцину впоследствии.

— Температура не поднималась, да? — 
уточнил президент.

— Нет, Владимир Владимирович, не бы-
ло,— беспечно повторила Татьяна Голикова.

Зря, кстати. Владимир Путин, когда рас-
сказывал, например, про свою дочь, кото-
рая тоже приняла на себя вакцину (но все-
таки в более утилитарных и скучных целях: 
чтобы не заболеть), поделился тем, что у нее 
поднималась температура-то.

— И я хочу сказать, что у всех доброволь-
цев, которые принимали участие в первой 
и второй фазе, температура не поднима-
лась,— настойчиво повторила Татьяна Го-
ликова, которая, уверен, просто забыла про 
этот случай, который кроме всего прочего 
дезавуировал и ее собственный рассказ.

— Понятно. Но титры появились, да? — 
великодушно переспросил господин Путин.

— Титры появились, и на достаточно вы-
соком и хорошем уровне! — призналась Та-
тьяна Голикова.

Она вообще производила впечатление 
счастливого человека.

Такими в ближайшее время смогут быть 
лишь хорошо провакцинированные люди.

Андрей Колесников

Корона вируса

Владимир Путин в среду внес 
в Госдуму законопроект «О Госу
дарственном совете». Предложе
ние закрепить статус этого органа 
в обновленной Конституции поро
дило различные версии о его роли 
в новой структуре власти. Внесен
ный законопроект позволяет сде
лать вывод о некотором пересече
нии полномочий Госсовета и ад
министрации президента. Но его 
реальное значение, как считают 
эксперты, будет определяться не 
записанными в законе функциями 
и полномочиями, а персональным 
составом и намерениями главы 
государства.

Государственный совет был создан 
указом Владимира Путина в сентябре 
2000 года как консультативный орган 
при президенте, а его деятельность 
регулировалась утвержденным пре-
зидентом положением. В своем посла-
нии парламенту 15 января 2020 года 
президент предложил закрепить ста-
тус Госсовета в Конституции, а во вне-
сенных им в Госдуму поправках среди 
целей этого органа значились «обес-
печение согласованного функцио-
нирования и взаимодействия орга-
нов публичной власти» и «определе-
ние основных направлений внутрен-
ней и внешней политики РФ». Поэ-
тому многие эксперты предположи-
ли, что обновленный Госсовет может 
стать альтернативным органом влас-
ти и даже возможным местом работы 
Владимира Путина после окончания 
его четвертого президентского срока.

Однако такую возможность снача-
ла отверг сам президент, выступив-
ший против «губительного двоевла-
стия», а после принятия поправки об 
обнулении сроков утратила актуаль-
ность и проблема трудоустройства 
действующего президента. Тем не ме-
нее внесенный в среду в Думу законо-
проект предоставляет Госсовету ряд 
новых функций и полномочий.

Его председателем, как и прежде, 
будет глава государства, а в его состав 
войдут премьер, спикеры Госдумы и 
Совета федерации, руководитель ад-
министрации президента (АП) и гла-
вы регионов. Кроме них, членами Гос-
совета по решению президента могут 
стать представители думских партий, 
местного самоуправления и «иные ли-
ца». Ранее в положении о Госсовете не 
было закреплено членство главы АП, 
но по факту ее представители всегда 
присутствовали на его заседаниях.

Согласно законопроекту, решения 
Госсовета будут оформляться за под-
писью его председателя. Свои реко-
мендации по вопросам стратегиче-
ского планирования Госсовет может 
направлять в правительство, регио-
ны и муниципальные образования. 

Помимо этого в своем решении Госсо-
вет может указать на необходимость 
принятия новых законов или изме-
нения действующих, однако права за-
конодательной инициативы у него не 
будет, поскольку перечень субъектов 
такой инициативы, закрепленный в 
Конституции, не изменился. Также в 
законопроекте говорится, что прези-
дент «может возложить на Госсовет 
иные задачи, имеющие важное госу-
дарственное значение».

Еще одной функцией Госсовета 
станет участие в определении, согла-
совании и утверждении критериев и 
показателей эффективности деятель-
ности органов региональной власти 
и местного самоуправления. Сейчас 
разработкой таких критериев обычно 
занимается АП. Также Госсовет будет 
участвовать «в разработке и опреде-
лении мер поощрения субъектов РФ 
и муниципальных образований». На-
конец, в том же законопроекте впер-
вые раскрывается понятие «единая 
система публичной власти», также по-
явившееся в обновленной Конститу-
ции. Под ней понимаются федераль-
ные и региональные органы госвлас-
ти, иные госорганы и органы местно-
го самоуправления «в их совокупно-
сти», осуществляющие свою деятель-
ность «в целях соблюдения и защиты 
прав и свобод человека и граждани-
на, создания условий социально-эко-
номического развития государства».

Комментируя внесенный законо-
проект, председатель комитета Госду-
мы по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников под-
черкнул, что Госсовет не дублирует 
функционал других органов власти: 
«Это орган при президенте, создан-
ный в первую очередь для лучшего 
диалога между уровнями власти при 
выработке общегосударственных ре-
шений». А глава комитета Совфеда по 
конституционному законодательству 
Андрей Клишас пояснил „Ъ“, что Гос-
совет действует «в рамках конститу-
ционных полномочий главы государ-
ства», но не подменяет АП: «Задачей 
АП является обеспечение деятельнос-
ти главы государства, в том числе и 
Госсовета, а функции Госсовета опре-
делены законом».

Эксперты допускают, что теорети-
чески Госсовет может превратиться в 
весьма влиятельный орган, но на пра-
ктике это будет зависеть от его состава 
и намерений президента.

Политолог и экс-сотрудник АП Вла-
димир Шемякин считает, что в законе 
описан «некий обтекаемый государ-
ственный орган», который вроде и 
может на что-то претендовать, но на-
прямую это не сформулировано. «Да, 
в тексте даже есть прообраз права за-
конодательной инициативы. Но у нас 

субъектов с таким прямым правом 
около тысячи, а значительная часть 
принятых законов внесена или под-
готовлена президентом или прави-
тельством. Ты можешь иметь любое 
право, но не факт, что ты будешь им 
пользоваться»,— поясняет эксперт. 
По его мнению, будет ли это какой-
то «прорывной орган», пока зависит 
от одного человека, считает полито-
лог. Использоваться «прямо сейчас» 
как инструмент для публичного об-
суждения инициатив президента, ко-
торые раньше кулуарно готовились в 
АП, Госсовет тоже вряд ли будет, про-
должает господин Шемякин, хотя «в 
определенных обстоятельствах и в 
случае необходимости» такое возмож-
но. Кроме того, Госсовет могут исполь-
зовать для продвижения непопуляр-
ных инициатив, которые президен-
ту или правительству вносить самим 
не хотелось бы, предполагает эксперт.

Глава Фонда развития гражданско-
го общества Константин Костин по-
лагает, что первой задачей законода-
телей является определение базово-
го порядка функционирования Госсо-
вета и его взаимодействия с другими 
органами власти. А их реальное влия-
ние будет понятно по итогам второго 
этапа, когда они станут использовать-
ся для решения тех или иных практи-
ческих задач. Прогнозировать же, как 
тот или иной орган будет работать в 
далеком будущем, сейчас невозмож-
но, уверен эксперт. По его мнению, 
«институционализация Госсовета» 
была необходима в том числе и для 
того, чтобы в будущем при любых ме-
жэлитных конфигурациях этот орган 
был у президента. «А реальным содер-
жанием законодательную оболочку 
наполняет практика. Многое будет за-
висеть от того, кто станет секретарем 
Госсовета и какой у него будет аппа-
рат»,— добавляет господин Костин.

Осведомленный источник „Ъ“, 
близкий к администрации прези-
дента поясняет, что изменения «кон-
ституционного дизайна» изначаль-
но и должны были всех запутать: 
«Вроде ничего не поменялось. Но 
стало больше всего: полномочий, 
органов и т. д.». По замыслу консти-
туционной реформы реальную си-
лу орган получает не за счет полно-
мочий, а за счет присутствия в нем 
сильных игроков, подчеркивает со-
беседник: «Силу задает не конститу-
ционный фактор, а личностный. Где 
самые сильные игроки собираются 
— там и круто. Это наше все». А «хо-
роший инструмент» сгодится для 
любых целей, добавляет он.

Ксения Веретенникова, 
Андрей Винокуров,  
Мария Макутина,  
Ангелина Галанина

Совет нерушимый
Президент внес в Госдуму  
долгожданный законопроект о Госсовете

Предприниматель Евгений При
гожин подготовил серию новых 
исков о защите чести, достоин
ства и деловой репутации к по
литику Алексею Навальному 
и другим оппозиционерам. Иски 
к господину Навальному и юри
сту Фонда борьбы с коррупцией 
(ФБК) Любови Соболь, связан
ные с прошлогодним скандалом 
вокруг предприятия питания 
«Московский школьник», уже на
правлены в суд, в них бизнесмен 
требует удалить порочащую его 
информацию и взыскать с ответ
чиков по 5 млн руб. за мораль
ный ущерб. Платить оппозицио
нерам нечем — банковские счета 
Алексея Навального и Любови 
Соболь заблокированы. Экспер
ты считают, что цель Евгения 
Пригожина — «вымотать оппо
зиционеров», а не реально взы
скать с них долги.

О том, что юристы Евгения При-
гожина начали подачу исков к оп-
позиционерам, его пресс-служба со-
общила еще вечером 13 октября: к 
суду привлекут Алексея Навально-
го и Владимира Милова, сотрудни-
ков ФБК Любовь Соболь и Леонида 
Волкова, а также журналиста и гла-
ву фракции КПРФ в заксобрании 
Владимирской области Максима 
Шевченко за «публикации оскор-
бительных высказываний, содер-
жащих клеветнические сведения». 
Юристы пояснили, что цель судов 
— «понуждение указанных гра-
ждан к уважению чужих прав и за-
конных интересов», а сам господин 
Пригожин добавил, что таким обра-
зом собирается «приучать зарвав-
шуюся оппозицию к соблюдению 
законов». 14 октября пресс-служба 
опубликовала тексты исков к Алек-
сею Навальному и Любови Соболь. 
Оба они касаются событий лета 
2020 года, когда Евгений Пригожин 
выкупил у «Московского школьни-
ка» (в СМИ его называют бизнес-
структурой господина Пригожина, 
но его пресс-служба это отрицает) 
долг господина Навального, госпо-
жи Соболь и ФБК перед предпри-
ятием в размере 87,6 млн руб. Осе-
нью 2019 года суд обязал их выпла-
тить по 29,2 млн руб. по иску «Мо-
сковского школьника», поданному 
после публикации видео ФБК с рас-
сказом Любови Соболь о поставках 
некачественного питания в столич-
ные детсады и школы.

В июле 2020 года господин На-
вальный заявил, что ФБК не сможет 
погасить свою часть долга и, ско-
рее всего, будет ликвидирован. В от-
вет господин Пригожин пожертво-

вал ФБК 1 млн руб., но оппозицио-
неры принять средства отказались: 
«Решили, что тошнит даже от мыс-
ли, что на нашем счете лежат день-
ги, заработанные на поставках тух-
лятины в детские сады и школы, по-
этому отправили ворюге его пере-
вод обратно»,— написал господин 
Навальный в Twitter. Этот твит го-
сподин Пригожин посчитал клевет-
ническим и потребовал его удалить 
и опубликовать в Twitter опровер-
жение. Второй иск адресован Любо-
ви Соболь и информагентству Znak.
com. Речь идет о реакции юриста 
ФБК на выкуп Евгением Пригожи-
ным долга у «Московского школьни-
ка» и его угрозах «разуть и раздеть» 
оппозиционеров. В новости Znak.
com она назвала бизнесмена «сумас-
шедшим от безнаказанности при-
дурком из 90-х», который «травит 
детей в детских садах до кроваво-
го поноса и госпитализации». В пу-
бликации указано, что госпожа Со-
боль просила опубликовать ее цита-
ту без изменений. Эти действия, по 
мнению истца, были направлены 
на умаление его деловой репутации 
и стали частью кампании по «систе-
матической публичной дискреди-
тации в интернете». Господин При-
гожин также требует удалить публи-
кацию и разместить опровержение. 
Если эти требования не будут удов-
летворены в течение десяти дней 
с момента вступления решения су-
да в силу, он намерен взыскать по 
100 тыс. руб. с Алексея Навального 
и Znak.com сразу же и по 25 тыс. руб. 
за каждый день просрочки. Помимо 
этого, бизнесмен требует взыскать с 
господина Навального и с госпожи 
Соболь по 5 млн руб. за моральный 
ущерб.

Господин Навальный заявил, что 
поставки некачественного питания 
в московские школы и детсады «до-
казаны судом», а господина Приго-
жина даже обязали «выплатить ко-
пеечные компенсации». Владимир 
Милов в эфире «Радио Свобода» на-

звал действия господина Пригожи-
на «инфоспамом». Тем временем 
иски Евгения Пригожина к оппози-
ционерам уже обернулись для них 
финансовыми трудностями. В ав-
густе со счетов Любови Соболь су-
дебные приставы списали 34 млн 
руб.— в том числе и по иску «Мос-
ковского школьника» (госпожа Со-
боль после этого публиковала скрин 
выписки об отрицательном балан-
се). В сентябре приставы арестова-
ли квартиру Алексея Навального, 
против которого ФССП открыла уже 
семь исполнительных производств 
и намерена взыскать лишь по одно-
му из них 28 млн руб. В среду госпо-
дин Навальный сообщил, что все его 
счета (в том числе счет ИП) и счета 
его семьи заблокированы. «У меня 
не просто украли все деньги, кото-
рые были, но и лишили возможно-
сти их зарабатывать,— написал он в 
соцсетях.— Кампания „Навальный, 
лучше не возвращайся“ набирает 
обороты». Алексей Навальный так-
же опубликовал данные о расходах,  
связанных с его медицинской эваку-
ацией в Германию, лечением и реа-
билитацией: €79 тыс. за самолет за-
платил, по его словам, предприни-
матель Борис Зимин, а счет клиники 
на €49,9 тыс. оплатили «предприни-
матель Евгений Чичваркин, эконо-
мист Сергей Алексашенко и айтиш-
ник Роман Иванов».

Если у должника нет денег и иму-
щества, взыскать с него что-либо 
очень тяжело, говорит партнер кол-
легии адвокатов Pen & Paper Стани-
слав Данилов. При невозможности 
взыскать средства с оппозиционе-
ров Евгений Пригожин может по-
пытаться их обанкротить и вернуть 
активы, которые принадлежали им 
в недалеком прошлом, однако эта 
процедура едва ли является конеч-
ной целью господина Пригожина. 
«Думаю, он хочет наказать обидчи-
ков по всем фронтам. Это выглядит 
как вопрос принципа, а не удовлет-
ворения требований кредитора»,— 
считает эксперт.

По мнению политолога Павла Са-
лина, Евгений Пригожин «встраива-
ется в тренды, формируемые влас-
тью», которая намерена максималь-
но ослабить оппозиционеров и не 
допустить возвращения господина 
Навального в Россию. Политолог Ев-
гений Минченко, напротив, счита-
ет, что господин Пригожин находит-
ся «на своей волне» и «достаточно ав-
тономен», а его решения не дубли-
руют позицию Кремля: «Он идет от-
дельным курсом, поэтому я думаю, 
что это его личное решение».

Кира Дюрягина

Евгений Пригожин займется 
питанием оппозиции
Бизнесмен подготовил новые иски к своим критикам

Евгений Пригожин назвал 
суду цену каждого слова 
Алексея Навального  
и Любови Соболь
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Суд признал виновным бывше-
го главу Удмуртии 70- летнего 
Александра Соловьева в полу-
чении взяток на общую сумму 
139 млн руб., отправив его в ко-
лонию на десятилетний срок. 
 Судья не принял доводы сторо-
ны защиты о том, что на подсу-
димого оказывалось давление 
во время следствия. Сторона об-
винения осталась «довольна и 
удовлетворена» решением суда. 
Адвокат Александра Соловье-
ва назвала происходящее «без-
образием» и заявила, что приго-
вор будет обжалован.

Оглашая приговор, судья Завья-
ловского райсуда Удмуртии Антон 
Пермяков признал бывшего главу 
республики Александра Соловье-
ва виновным в двух эпизодах полу-
чения взяток в особо крупном раз-
мере (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Суд посчи-
тал доказанной версию Следствен-
ного комитета России, по которой 
в 2014–2016 годах Александр Соло-
вьев получил от представителей ор-
ганизаций, строивших мосты через 
реки Каму и Буй в районе Камбарки, 
взятки в виде денег на общую сум-
му 139 млн руб., а также в виде доли 
участия в коммерческой организа-
ции стоимостью 2,7 млн руб. Взятку 
для Александра Соловьева в несколь-
ких частях передавал владелец ком-
пании РИК, строившей мосты, Алек-
сандр Забарский. Необходимые сум-
мы он передавал тогдашнему дирек-
тору РИК Сергею Полевикову, а тот 
— заместителю министра дорожно-
го хозяйства Удмуртии Александру 
Соловьеву, тезке и близкому сорат-
нику главы региона. За это глава ре-

гиона должен был обеспечить внео-
чередную и незамедлительную опла-
ту выполняемых работ из федераль-
ного и регионального бюджетов и 
выделение лицензий для геологи-
ческого изучения участка недр и на 
разведку, а также на добычу песка и 
песчано-гравийной смеси.

Позицию стороны защиты об ока-
занном на подсудимого давлении во 
время следствия судья признал не-
состоятельной и необоснованной. 
«Умысел у Соловьева получить взят-
ку сформировался самостоятель-
но»,— отметил судья.

В ходе следствия экс-глава Удмур-
тии полностью признал свою вину 
и сотрудничал с СКР, однако в суде 
свою позицию изменил, начав отри-

цать участие в коррупции. Александ-
ру Соловьеву неоднократно продле-
вали меру пресечения, в августе 2017 
года его перевели под домашний 
арест — в квартиру его дочери в Мо-
скве. В Завьяловский райсуд Удмур-
тии дело поступило лишь в декаб-
ре 2018 года. Свидетелями по делу 
прошли более 140 человек, в том чи-
сле тезка экс-главы Удмуртии Алек-
сандр Соловьев, господа Забарский 

и Полевиков, объем письменных ма-
териалов дела составил 65 томов.

Гособвинение просило назначить 
подсудимому 13 лет заключения. Ад-
вокат Галина Сбоева настаивала на 
его оправдании по всем пунктам об-
винения. Приговором суда господи-
ну Соловьеву были назначены де-
сять лет колонии строгого режима, 
а также штраф в размере 275 млн 
руб. В качестве смягчающих обсто-
ятельств суд учел его активное спо-
собствование раскрытию преступ-
ления, положительные характери-
стики, наличие наград, званий, воз-
раст, состояние здоровья и наличие 
хронических заболеваний.

Как отметили в пресс-службе СКР, 
в ходе расследования следователям 
удалось установить имущество Алек-
сандра Соловьева, на которое «в счет 
обеспечения исполнения последу-
ющего приговора» судом был нало-
жен арест. Так, среди арестованного 
оказалось более 20 объектов недви-
жимости: дома, квартиры и нежи-
лые помещения, земельные участ-
ки, а также дорогостоящие транс-
портные средства — автомобили и 
снегоходы. Обеспечительные меры 
были наложены на его долю участия 
в уставных капиталах организаций, 
деньги, в том числе в иностранной 
валюте, в сумме примерно 15 млн 
руб., слитки золота и другие ценно-
сти. «Кроме того, компетентными 
органами Королевства Испании по 
запросу следствия о правовой помо-
щи наложен арест на расположен-
ные там земельный участок и жилой 
дом, оформленные на родственни-
ков Соловьева»,— сообщили в пресс-
службе СКР.

Гособвинитель Дмитрий Похо-
дин сообщил, что решением суда 
сторона обвинения осталась «до-
вольна и удовлетворена». «Для меня 
очевидно, что суд в данном случае 
попытался соблюсти баланс между 
общественной опасностью совер-
шенных преступлений, которые яв-
ляются особо тяжкими, и наличием 
у Соловьева ряда смягчающих его 
вину обстоятельств, среди которых 
— возраст подсудимого, ему сейчас 
70 лет, наличие тяжелых и хрониче-
ских заболеваний»,— отметил го-
собвинитель.

Адвокат Сбоева отметила, что 
с первых дней возбуждения дела 
были допущены «грубейшие нару-
шения закона». Она подчеркнула, 
что приговор будет обязательно об-
жалован. «Это же безобразие. Если 
заявлять о том, что якобы никакие 
нарушения УПК не были допущены, 
тогда о чем тут вообще говорить?» — 
отметила госпожа Сбоева.

По ее словам, остается неизмен-
ной позиция защиты о том, что в ин-
криминируемых экс-главе Удмур-
тии деяниях в качестве обвиняемо-
го должен быть бывший замминист-
ра дорожного хозяйства, который на 
суде выступал в качестве свидетеля 
обвинения. Она отметила, что вме-
сте с подсудимым они «были гото-
вы» к такому исходу событий и «ни-
чего доброго не ждали».

Александра Соловьева взяли под 
стражу в зале суда. Приговор в отно-
шении экс-главы Удмуртии в закон-
ную силу не вступил и может быть 
обжалован в течение десяти дней.

Оксана Мымрина,  
Ижевск

Экс-глава Удмуртии  
проложил взятками мосты в колонию
Александра Соловьева осудили на десять лет и оштрафовали на 275 млн рублей

В среду следователь столичного 
главного следственного управле-
ния Следственного комитета Рос-
сии (ГСУ СКР) предъявил первому 
заместителю президента — глав-
ному исполнительному директо-
ру банка «Траст» Михаилу Хаба-
рову обвинение в особо крупном 
мошенничестве. Из-за ограниче-
ний, связанных с коронавирусом, 
сделано это было в СИЗО через 
стекло по телефону. Поскольку 
в процессе обвинения господин 
Хабаров был лишен возможности 
консультироваться с защитника-
ми, он сам и его адвокаты отказа-
лись подписать соответствующий 
протокол, посчитав процессуаль-
ное действие  незаконным.

По словам адвокатов Тимура Ху-
това и Владимира Слащева, дожи-
даться начала обещанной процеду-
ры в СИЗО «Матросская Тишина» им 
пришлось около трех часов. «Все это 
время следователи и адвокаты, все-
го порядка 20 человек, провели в не-
большом приемном помещении, 
где было просто невозможно соблю-
дать требуемую социальную дистан-
цию,— отметил господин Хутов.— 
И хотя все были в медицинских ма-
сках, бахилах и перчатках, не исклю-
чаю, что кто-то мог заразиться и зане-
сти инфекцию в СИЗО». Собственно, 
из-за этих карантинных мер и после-
довали дальнейшие недоразумения.

«Когда нас запустили в помеще-
ние, где должно было состояться 
предъявление обвинения, мы по-
няли, что конфиденциального об-
щения с подзащитным обеспечить 
не удастся,— отметил господин Ху-
тов,— как, впрочем, и нормального 
предъявления обвинения». Дело в 

том, что этот кабинет предназначен 
для встреч родственников с арестан-
тами. Последние отделены от посе-
тителей стеклом, а общаются с ними 
по телефонам. Из-за того что однов-
ременно происходит сразу несколь-
ко свиданий, все пытаются перекри-
чать соседей, сидящих через перего-
родку на расстоянии 20–30 см. Следо-
вателю, чтобы донести суть обвине-
ния до господина Хабарова в общем 
гвалте, также пришлось кричать.

Напомним, что данное уголов-
ное дело было возбуждено 30 сен-
тября по заявлению бывшего парт-
нера господина Хабарова по компа-
нии «Деловые линии» Александра 
Богатикова. Подозреваемый, кото-
рого должны были сразу оповестить 
об уголовном преследовании, узнал 
об этом только 8 октября, когда сле-
дователи пришли к нему в квартиру 
с обыском. Согласно заявлению го-
сподина Богатикова, Михаил Хаба-
ров в составе группы лиц похитил у 
него в 2014–2017 годах 842 млн руб., 
принудив к заключению невыгод-
ного соглашения об опционе и ока-
зании услуг. Банкиру теперь инкри-
минируют совершение тяжкого пре-
ступления — мошенничество в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), предусматривающее до десяти 
лет лишения свободы. 9 октября по 
ходатайству следствия Пресненский 
райсуд Москвы заключил господина 
Хабарова под стражу. Сам финансист 
вину не признает, указывая на реше-
ния трех судов в Великобритании, 
России и на Кипре, подтвердивших, 
что господин Богатиков должен ему 
якобы похищенную сумму.

Когда следователь закончил чте-
ние обвинения и ознакомил госпо-

дина Хабарова с правами, соглас-
но которым перед началом допро-
са обвиняемый может пообщаться 
с защитниками в конфиденциаль-
ной обстановке, топ-менеджер «Тра-
ста» заявил, что желает этим правом 
воспользоваться. Следователь возра-
жать не стал, но заявил, что может 
просто выйти из закутка, где уже на-
ходились адвокаты, и не мешать их 
общению с клиентом. Но это пред-
ложение категорически не устроило 
господ Слащева и Хутова.

«Мы заявили, что в таких усло-
виях невозможно обеспечить кон-
фиденциальность, поскольку во-
круг масса людей, которые будут нас 
слышать,— пояснил господин Сла-
щев.— А само общение контроли-
руют конвоиры, постоянно переме-
щающиеся по комнате. Да и следо-
ватель может услышать, что мы го-
ворим подзащитному, поскольку в 
общем шуме приходится постоянно 
повышать голос». Тогда адвокаты по-
дали представителю столичного СКР 
заявление, в котором указали на на-
рушение им п. 9 ч. 4 ст. 47 УПК, в ко-
тором говорится, что обвиняемый 
имеет право на свидание с защитни-
ком наедине, в том числе до перво-
го допроса. Защитники не ограни-
чились этим и отметили, что их кли-
ент имеет право на подробное озна-
комление с обвинением, а не про-
стое восприятие его на слух, так как 
Михаилу Хабарову не совсем ясен 
смысл оглашенного документа.

Выслушав защитников и ска-
зав: «Реализуйте свои права», сле-
дователь удалился минут на двад-
цать, но текст самого обвинения 
им не оставил. В результате госпо-
дам Слащеву и Хутову оставалось 

лишь заверить клиента в незакон-
ности происходящего и необходи-
мости требования общения с ними 
в отдельном помещении.

Вернувшись, следователь все-та-
ки передал через конвоира находив-
шемуся за стеклом Михаилу Хабаро-
ву текст обвинения и протокол о его 
ознакомлении. Однако финансист 

подписать протокол отказался, по-
вторив свои претензии. Отказались 
его подписывать и адвокаты. В этой 
ситуации представителю СКР при-
шлось удалиться ни с чем.

Защитники не исключают, что 
следователь может привлечь к озна-
комлению с обвинением адвоката 
по назначению, который подпишет 

соответствующий протокол. Однако 
для этого необходимо, чтобы адво-
каты по соглашению отказались яв-
ляться на проведение следственных 
действий, чего господа Хутов и Сла-
щев допустить не намерены. Опера-
тивно получить комментарии в ГСУ 
СКР по Москве „Ъ“ не удалось.

Алексей Соковнин

Михаилу Хабарову прокричали обвинение
Топ-менеджер «Траста» и его адвокаты следователя не услышали

В Никулинский райсуд Москвы пе-
редано для рассмотрения по су-
ществу громкое уголовное дело о 
похищении коммерсанта Али За-
криева и вымогательстве у него 
109 млн руб. В этом преступле-
нии обвиняются бывший полпред 
главы Чечни на Украине Рамзан 
Цицулаев и восемь его предпо-
лагаемых подельников, в числе 
которых оказались два старших 
офицера главного управления уг-
розыска (ГУУР) МВД РФ, кури-
рующие по долгу службы как раз 
расследование насильственных 
преступлений против личности. 
Защита господина Цицулаева ут-
верждает, что он непричастен к 
инкриминируемым преступлени-
ям, поскольку в день похищения 
финансиста исполнял свои обя-
занности за границей.

Перед судом (слушание дела по 
существу еще не назначено) пред-
станут всего девять обвиняемых. В 
их числе, помимо господина Цицу-
лаева, заместитель начальника 16-
го отдела 5-го управления ГУУР под-
полковник Виктор Ольшанский, 
старший оперативный уполномо-
ченный того же отдела подполков-
ник Алексей Ольшанский и еще ше-
стеро их предполагаемых подель-
ников. Последние — в основном по-
мощники и охранники господина 
Цицулаева.

По версии следствия, инцидент, 
которому будет дана оценка в суде, 
произошел еще летом 2014 года. Тог-
да известный в прошлом бизнес-
мен, основатель платежной систе-
мы Delta Key Андрей Новиков по-
считал, что специалист по управле-
нию капиталами Али Закриев по-

хитил у него 109 млн руб. через рас-
четный центр в Астрахани, и попро-
сил авторитетного Рамзана Цицула-
ева помочь ему вернуть деньги. Пол-
пред, как полагает ГСУ СКР, привлек 
к разбирательству двух знакомых по-
лицейских, работавших тогда в Мос-
ковском угрозыске (МУР), а также не-
скольких своих земляков.

Оперативники установили, что 
вечером 18 августа господин Закри-
ев приехал в гости к родственнику, 
живущему на улице Раменки. Они 
устроили засаду возле подъезда и, 
когда финансист вышел на ули-
цу, задержали его, предъявив удо-
стоверения. Полицейские на сво-
ем Cadillac Escalade отвезли пред-
полагаемого должника на автомой-
ку и там с помощью привлеченных 
к операции охранников господина 
Цицулаева заставили его написать 

расписку с обязательством возврата 
109 млн руб.

Выполнив требование муровцев, 
Али Закриев сразу же обратился с за-
явлением о вымогательстве (ст. 163 
УК) в Следственный комитет, где воз-
будили уголовное дело, однако рас-
следование поначалу забуксовало. 
Осенью того же года привлеченные 
СКР оперативники МУРа получи-
ли информацию, что Рамзан Цицу-
лаев должен встретиться в москов-
ском отеле «Золотое кольцо» с женой 
предполагаемого заказчика преступ-
ления Новикова и получить от нее 
вознаграждение за проделанную ра-
боту. В момент встречи муровцы ре-
шили задержать полпреда, однако 
им помешали охранники чиновни-
ка. Пока стороны выясняли отноше-
ния, сам господин Цицулаев скрыл-
ся и даже сумел перебраться на Укра-

ину. Переговоры о его экстрадиции 
велись три года, и только когда чи-
новника наконец выдали, СКР смог 
начать полноценное расследование.

В окончательном варианте к уго-
ловному делу о вымогательстве 
было присоединено еще несколько 
эпизодов, касающихся незаконного 
хранения некоторыми фигуранта-
ми оружия (ст. 222 УК РФ), примене-
ния ими насилия в отношении по-
лицейских, пытавшихся задержать 
господина Цицулаева в «Золотом 
кольце» (ст. 318 УК РФ), а также осо-
бо крупного мошенничества в отно-
шении четы Новиковых (ст. 159 УК 
РФ). По версии следствия, спорные 
109 млн руб. бизнесмену так и не 
вернули, хотя он и оплатил работу с 
должником.

Стоит отметить, что главный фи-
гурант уголовного дела свою при-

частность к инкриминируемым пре-
ступлениям не признает. Его защита 
утверждает, что Рамзан Цицулаев не 
мог участвовать в похищении потер-
певшего, поскольку летом 2014 года 
выполнял возложенные на него обя-
занности на Украине.

Работая в этой стране, отмечает за-
щита, господин Цицулаев способст-
вовал освобождению из плена в 2014 
году журналистов Life News, а также 
двух российских военных, случайно 
заехавших на украинскую террито-
рию. Кроме того, приводились дан-
ные о том, что главный фигурант это-
го скандального дела отмечен много-
численными государственными, ве-
домственными и общественными 
наградами, имеет восемь детей, а ра-
нее даже к административной ответ-
ственности никогда не привлекался. 

Сергей Машкин

Чеченский полпред попал в группировку угрозыска
Представлявшего интересы Чечни на Украине вместе с полицейскими будут судить за рэкет

Экс-главу республики 
Александра Соловьева 
 посадили до 80 лет
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Тверской суд столицы отказался пре‑
кращать уголовное преследование му‑
ниципального депутата Юлии Галя‑
миной, обвиняемой в неоднократном 
нарушении правил проведения митин‑
гов и пикетов (ст. 212.1 УК). Госпоже 
 Галяминой грозит до пяти лет лишения 
свободы. В ходатайстве адвокатов под‑
черкивалось: ни одно из девяти админи‑
стративных правонарушений, вменен‑
ных в вину Юлии Галяминой в 2019 году, 
не может являться поводом для ее уго‑
ловного преследования в 2020‑м. За‑
щита также требовала отложить раз‑
бирательство до окончания пандемии 
коронавируса, но суд отказал и здесь, 
назначив рассмотрение по существу 
на 21 октября.

Предварительное слушание по делу Юлии 
Галяминой во вторник состоялось в макси‑
мально закрытом режиме — журналистов 
и слушателей не пустили даже в здание Твер‑
ского суда из‑за «коронавирусных» ограниче‑
ний. Госпожа Галямина вела онлайн‑трансля‑
цию в соцсетях: «подаем ходатайство о пре‑
кращении дела», «из‑за карантинных огра‑
ничений рассмотрение может стать закры‑
тым, это нарушает мои права, права 70 тысяч 
моих избирателей и общества в целом», «моя 
подписка о невыезде сохраняется».

Адвокаты Мария Эйсмонт и Михаил Би‑
рюков позже пояснили „Ъ“, что суд отка‑

зался также отложить рассмотрение дела 
до окончания эпидемии, чтобы обеспечить 
присутствие журналистов и сторонников го‑

спожи Галяминой. Напомним, с 13 октября 
Мосгорсуд снова ограничил доступ в зда‑
ния столичных судов, обеспечив его только 
участникам процессов.

Юлия Галямина обвиняется в неодно‑
кратном нарушении правил проведения ми‑
тингов, пикетов и демонстраций по ст. 212.1 

УК. Максимальная санкция — тюремное за‑
ключение на срок до пяти лет. Эта статья дей‑
ствует с 2014 года и имеет административ‑
ную преюдицию — уголовная ответствен‑
ность по ней наступает в случае, если чело‑
век «более двух раз в течение 180 дней» нару‑
шил ст. 20.2 КоАП: вышел на несогласован‑
ный митинг, призвал к нему и пр. Статью на‑
зывают «дадинская» по имени Ильдара Да‑
дина, первым осужденного по ней в 2015 го‑
ду и реабилитированного в 2017 году с ком‑
пенсацией в 2 млн руб. за незаконное уго‑
ловное преследование. Юлия Галямина ста‑
ла шестой обвиняемой по «дадинской» ста‑
тье — после акции по сбору подписей про‑
тив принятых к Конституции поправок 15 
июля 2020 года.

Из ходатайства адвокатов о прекраще‑
нии дела Юлии Галяминой следует, что 
«во временной период в 180 дней, предше‑
ствующий 15 июля 2020 года, не попадает 
ни одна дата из дат вмененных ей правона‑
рушений». Так, речь идет о девяти акциях 
в период с 11 по 29 июля прошлого года, 
когда в Москве проходили несогласован‑
ные протесты в связи с выборами в Мосгор‑
думу. «За них меня оштрафовали более чем 
на 300 тыс. рублей,— пояснила „Ъ“ Юлия 
Галямина.— Также я являюсь ответчиком 
по нескольким коллективным искам, по‑
данным в том числе Московским метропо‑
литеном и Мосгортрансом (к оппозиционе‑

рам.— „Ъ“) на общую сумму в четыре с по‑
ловиной миллиона рублей».

Адвокат Михаил Бирюков пояснил, что за‑
щита, требуя прекращения дела, исходила 
из прямого указания Конституционного су‑
да, который в 2017 году подчеркнул необходи‑
мость руководствоваться правилом 180 дней. 
«Часть административных дел в отношении 
Юлии Галяминой были рассмотрены в декаб‑
ре 2019 года, и решения по ним вступили в си‑
лу в феврале 2020 года,— пояснил господин 
Бирюков.— Но сами правонарушения были 
совершены в июле прошлого года. Прокура‑
тура и СКР вольно трактует законодательст‑
во, настаивая, что должны учитываться пра‑
вонарушения, совершенные в течение года, 
но не 180 дней. Мы считаем эту трактовку не‑
законной, и будем настаивать на этом в суде».

За декриминализацию ст. 212.1 УК ра‑
нее выступала не только Юлия Галямина, 
считающая свое уголовное преследование 
«политически мотивированным», но также 
ряд правозащитников, депутатов Госдумы 
и членов СПЧ. В Госдуму с декабря 2019 го‑
да по июль 2020 года подобные инициативы 
вносили минимум четыре раза, но они ли‑
бо отклонялись, либо застревали в профиль‑
ных комитетах.

Первое слушание по существу дела госпо‑
жи Галяминой, сообщили адвокаты, назна‑
чено на 21 октября.

Мария Старикова

Десятый эпизод Юлии Галяминой
Суд отказался прекращать уголовное дело против муниципального депутата Москвы

В апреле 2020 года, напомним, 
в рамках борьбы с распространени‑
ем в стране коронавируса в эту ста‑
тью внесли поправки: для граждан — 
нарушителей норм самоизоляции 
во время режима «повышенной го‑
товности» штрафы варьируются 
от 15 тыс. до 300 тыс. руб. в зависимо‑
сти от конкретного состава и тяжести 
нарушения. Весной статья эта приме‑
нялась в основном в регионах поли‑
цейскими в ходе рейдов, о чем ранее 
рассказывал „Ъ“. Впоследствии часть 
наложенных штрафов гражданам 
удалось оспорить в судах. В столице 
в отношении нарушителей режима 
самоизоляции применялась ст. 3.18.1 
КоАП Москвы (также была введена 
весной). Отметим, в рамках действия 
системы цифровых пропусков (ее от‑
ключили 8 июня) автовладельцы, пе‑
редвигающиеся по городу без специ‑
ального разрешения, получали штра‑
фы в размере 5 тыс. руб. за проезд без 
пропуска именно по «московской» 
статье, а не по 6.3 КоАП РФ.

В ЦОДД Москвы „Ъ“ пояснили, 
что большинство стационарных ком‑
плексов, которые используются в Мо‑
скве, уже сегодня способны распоз‑
нать 55 видов нарушений, тогда как 
«передвижные — значительно мень‑
ше». «Модернизация последних по‑
зволит сделать функционал пере‑
движных и стационарных камер 
идентичным»,— пояснили там. Отве‑
чая на вопрос, для чего необходимо 
добавлять в функционал камер фик‑
сацию нарушителей самоизоляции 

(ст. 6.3 КоАП), в ЦОДД сказали: «Ста‑
ционарные комплексы и передвиж‑
ные должны работать в синхронном 
режиме, поэтому идет плановая дора‑
ботка программного обеспечения».

Возможность фиксации нару‑
шения по ст. 6.3 КоАП РФ предусма‑
тривается на случай, если потребу‑
ется вводить контроль за передви‑
жением по городу граждан, обязан‑
ных изолироваться (больных, кон‑
тактировавших с больными и т. д.), 
поясняет „Ъ“ знакомый с ситуаци‑
ей источник. Стационарные камеры 
этот состав фиксировать уже умеют.

Заболевший COVID‑19 гражданин 
или контактировавшее с ним лицо 
получают предписание Роспотреб‑
надзора о необходимости соблюдать 
режим самоизоляции, а если они 
его не соблюдают, штраф должен вы‑
носиться по ст. 6.3 федерального Ко‑
АП, поясняет „Ъ“ депутат Мосгорду‑
мы Кирилл Щитов (автор весенних 
поправок к КоАП Москвы). Логика, 
по его словам, в усилении контроля 
есть. «Если человек инфицирован 
и является распространителем виру‑
са, конечно, он должен оставаться до‑
ма,— говорит депутат.— В идеальном 
мире люди самостоятельно, добро‑
вольно и с полной самосознательно‑
стью должны были бы сами остаться 
дома без камер и штрафов. Но не все 
готовы добровольно соблюдать изо‑
ляцию, чтобы не подвергать риску 
других. Чем выше контроль, тем вы‑
ше неотвратимость наказания».

Эксперт по системам фотови‑
деофиксации нарушений Григо‑
рий Шухман обращает внимание 

на то, что камера не позволяет уста‑
новить личность водителя и пас‑
сажиров. «Идет подмена понятий: 
движение на транспортном средст‑
ва, не внесенном в некую базу, при‑
равнивают к нарушению самоизо‑
ляции его собственником»,— гово‑
рит он. Господин Шухман ранее на‑
правлял обращение в Генпрокурату‑
ру о незаконности автоматической 
рассылки штрафов весной за нару‑
шение режима самоизоляции: ч. 3 
ст. 28.6 КоАП РФ не предусматрива‑
ет вынесение штрафов по ст. 3.18.1 
КоАП Москвы. Ровно по той же ана‑
логии, говорит Григорий Шухман, 
нельзя с помощью камер наказывать 
по ст. 6.3 КоАП РФ, это не предусмо‑
трено кодексом. Президент Москов‑
ской коллегии правовой защиты ав‑
товладельцев Виктор Травин отмеча‑
ет, что камера еще должна быть сер‑
тифицирована для выявления это‑
го вида нарушения, это также обяза‑
тельное условие.

Что касается остальных новых со‑
ставов, то не все они могут коррект‑
но фиксироваться с помощью пере‑
движных камер, подчеркивает Гри‑
горий Шухман. Например, для объ‑
ективного контроля проезда на крас‑
ный свет нужно несколько снимков 
с разных ракурсов, а микроавтобус 
стоит на одном месте. Многие нару‑
шения требуют обзорных снимков 
с большой высоты (стационарные 
камеры висят на Г‑образной опоре 
на столбах), передвижной же ком‑
плекс снимает с высоты 2–3 м, отме‑
чает эксперт.

Иван Буранов

Дорожные камеры нацелят 
на COVID‑19

ГИБДД, как выяснил „Ъ“, усили‑
вает контроль за пользователя‑
ми электросамокатов. В Татар‑
стане и ряде других регионов 
их уже лишают водительских 
прав, подвергают администра‑
тивному аресту и приговаривают 
к обязательным работам за езду 
в пьяном виде, отказ от освиде‑
тельствования или вождение без 
удостоверений. Инспекторы при‑
равнивает устройства мощно‑
стью более 250 Вт к мопедам, 
что влечет необходимость иметь 
права и нести ответственность 
наравне с владельцами других 
транспортных средств.

Мировой суд судебного участка 
№4 по Вахитовскому району Каза‑
ни признал Рустема Хайрутдинова 
виновным по ч. 1 ст. 12.26 КоАП РФ 
(невыполнение водителем требова‑
ния о прохождении медосвидетель‑
ствования). Суд назначил господи‑
ну Хайрутдинову штраф в размере 
30 тыс. руб. и лишил водительских 
прав на полтора года. Основанием 
для наказания стал протокол ГИБДД, 
согласно которому господин Хай‑
рутдинов с признаками опьянения 
управлял мопедом и совершил на‑
езд на ребенка. Защита утверждает, 
что на самом деле господин Хайрут‑
динов управлял электросамокатом, 
а значит, не обязан был проходить 
медосвидетельствование.

Согласно ПДД, электросамо‑
кат с двигателем, выдающий мощ‑
ность в режиме «длительной на‑
грузки» (формулировка правил) 
до 250 Вт, считается велосипедом, 
от 250 Вт до 4 кВт — мопедом, мощ‑

нее 4 кВт — мотоциклом. Для управ‑
ления мопедом гражданин должен 
иметь права категории М, обязан не‑
укоснительно выполнять ПДД, как 
любой другой водитель транспорт‑
ного средства, и несет ответствен‑
ность по 12‑й главе КоАП. Это следу‑
ет также из недавно опубликован‑
ных разъяснений ГИБДД.

Господин Хайрутдинов 30 августа 
взял с помощью мобильного при‑
ложения в аренду самокат кикше‑
ринговой компании Whoosh, упал 
и придавил ребенка. Прибывшие со‑
трудники ГИБДД проверили самокат 
(на табличке на аккумуляторе напи‑
саны модель и мощность — 350 Вт), 
попросили мужчину предъявить 
водительские права, а затем прой‑
ти медосвидетельствование. Рустем 
Хайрутдинов сообщил „Ъ“, что у не‑
го не было прав, а от освидетельство‑
вания он отказался. При этом он уве‑
ряет, что алкоголь не употреблял. 
Сотрудники ГИБДД составили про‑
токол. В суде господин Хайрутди‑
нов представил справку из Whoosh 
о том, что в режиме «длительной на‑
грузки» мощность самоката не пре‑
вышает 250 Вт, а значит, это велоси‑
пед. «Если бы нужны были на дан‑
ное средство передвижения права, 
я бы их с собой взял. Получается, что 
половина людей, арендующих само‑
кат, являются нарушителями зако‑
на»,— сказал „Ъ“ господин Хайрут‑
динов. Судья признала его винов‑
ным. Защитник Артур Султанов со‑
общил „Ъ“, что решение мирового 
суда будет обжаловано.

Пресс‑секретарь Whoosh Юлия 
Камойлик подтвердила, что само‑

каты компании относятся к велоси‑
педам: скорость движения прину‑
дительно ограничена 25 км/ч, при 
этом «номинальная максимальная 
мощность» самоката в режиме дли‑
тельной нагрузки не превышает 
180 Вт. Это следует из имеющегося 
в распоряжении Whoosh заключе‑
ния МАДИ. Наклейка на платформе 
самоката, поясняет госпожа Камой‑
лик, это «максимально возможная 
мощность», а не номинальная (как 
в ПДД): «Самокатов, которые мчат 
со скоростью 40–50–60 км/ч, среди 
шеринговых быть не должно».

Инцидент с Рустемом Хайрутди‑
новым не первый в РФ. Так, в той 
же Казани 25 июня инспекторы 
остановили гражданина на электро‑
самокате мощностью 2,4 Квт, при 
проверке выяснилось, что водитель 
был ранее лишен прав. Электроса‑
мокат отвезли на спецстоянку, на во‑
дителя составили протокол по ч. 2 
ст. 12.7 КоАП (управление ТС води‑
телем, лишенным права управле‑
ния). Суд приговорил водителя к 100 
часам обязательных работ. 2 сентя‑
бря казанские инспекторы остано‑
вили гражданина на электросамо‑
кате мощностью 350 Вт. От провер‑
ки на алкоголь он отказался, кроме 
того, выяснилось, что он также был 
лишен прав. Протокол составили 
по ст. 12.26 КоАП (отказ от медосви‑
детельствования), электросамокат 
помещен на спецстоянку, суд назна‑
чил водителю наказание в виде ад‑
министративного ареста на десять 
суток. 13 августа сотрудники ДПС 
остановили гражданина на 600‑ватт‑
ном самокате с признаками опья‑

нения, но от проверки он также 
отказался. Составлен протокол 
по ст. 12.26 КоАП, рассмотрение де‑
ла в суде ожидается в ноябре. Похо‑
жие решения судов были в 2020 го‑
ду и в Красноярском крае, где ГИБДД 
летом усилила контроль за самокат‑
чиками. В администрации Сочи вче‑
ра также сообщили о планах усилить 
контроль за движением электро‑
самокатов: ГИБДД рекомендовано 
применять «меры административ‑
ной ответственности», а компаниям 
ограничить мощность выдаваемой 
техники лимитом 250 Вт. В Москве, 
где по данным дептранса столицы, 
более 400 тыс. пользователей элек‑
тросамокатов и работает несколько 
кикшеринговых фирм, ГИБДД по‑
добную практику не применяет.

• По данным Федеральной тамо-
женной службы, в 2019 году в Россию 

было ввезено электросамокатов, мо-
ноколес, сегвеев, велосипедов с мото-
рами и других подобных устройств 
на сумму $978,5 тыс. (общим весом 
105,4 тонны), в 2020 году (восемь ме-
сяцев) — на $2,28 млн (139,4 тонны).
Юрист Общества защиты прав ав‑

томобилистов Равиль Ахметжанов 
согласен: мощные электросамокаты 
приравниваются к мопедам, и для 
управления ими нужны права катего‑
рии М. «С формальной точки зрения 
водителя можно даже привлечь за на‑
рушение скоростного режима и вы‑
езд на встречку»,— говорит он. При 
этом, отмечает господин Ахметжа‑
нов, не урегулирован вопрос досто‑
верности данных о мощности элек‑
тросамокатов: наклейка на устрой‑
стве не является юридически зна‑
чимым документом, пользователь 
ее вообще может закрасить или со‑

драть. В последнем случае, объясняет 
эксперт, ГИБДД придется с помощью 
экспертизы устанавливать мощность 
транспортного средства.

Минтранс и ГИБДД, как ранее рас‑
сказывал „Ъ“, подготовили проект 
поправок к ПДД, который впервые 
вводит правила движения на элек‑
тросамокатах, моноколесах и дру‑
гих подобных устройствах, которые 
будут объединены термином «сред‑
ство индивидуальной мобильно‑
сти» (СИМ). При совместном движе‑
нии с пешеходами на электросамо‑
катах будет запрещено разгоняться 
на СИМ быстрее 20 км/ч. Выезжать 
на проезжую часть разрешат толь‑
ко при условии, что это улица с огра‑
ничением скорости 60 км/ч. Проект 
сейчас проходит экспертизу.

Кирилл Антонов, Казань; 
Иван Буранов

Электросамокаты докатились до суда
Их водителей лишают прав, арестовывают и наказывают обязательными работами

Юлия Галямина полагает,  
что прокуратура и СКР неверно  
трактуют законодательство 
о митингах   ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА
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Фронт и «Смерч»
Конфликт в Нагорном Карабахе и не думает заканчиваться

Россия продолжает  прилагать 
усилия по урегулированию 
 конфликта в Нагорном Караба
хе. В среду вечером прези дент 
РФ Владимир Путин поговорил 
со своим турецким коллегой Ред
жепом Тайипом Эрдоганом, и оба 
лидера, как заверили в Кремле, 
«подтвердили важность соблю
дения гуманитарного переми
рия». Однако бои продолжаются 
вдоль всей линии соприкосно
вения. Корреспондент „Ъ“ 
Александр Черных побывал 
в окрестностях города  Агдама, 
покинутого азербайджанцами 
в 1993 году, и выяснил у жителей 
армянского фронтира, что угроза 
потери урожая беспокоит их едва 
ли не больше, чем уже ставшие 
привычными обстрелы. А его кол
лега Кирилл Кривошеев с азер
байджанской стороны своими 
глазами увидел, как война верну
лась туда, откуда она четыре года 
назад,  казалось, ушла навсегда.

«Пытаемся понять,  
что с урожаем делать»
В среду премьер-министр Армении 
Никол Пашинян отчитался перед 
нацией о промежуточных итогах 
обострения. Он признал, что вой-
ска непризнанной Нагорно-Кара-
бахской республики (НКР) отступи-
ли «на двух направлениях». Но до-
бавил: армия «полностью контр-
олирует ситуацию». Заодно он упо-
мянул, что в 2018 году Азербайд-
жан на переговорах требовал от-
дать семь районов Нагорного Кара-
баха в обмен на мир. Один из них — 
окрестности города Агдама, поки-
нутого азербайджанцами в 1993 го-
ду, в ходе первой карабахской вой-
ны. В НКР его считают частью близ-
лежащего Аскерана.

На въезде в Аскеран нашу маши-
ну в первый раз за неделю тормозит 
военный патруль. Люди в камуф-
ляжной форме изучают аккредита-
ции, потом спрашивают, куда мы, 
собственно, едем — до границы с 
Азербайджаном осталось несколь-
ко километров.

— Хотите посмотреть Агдам? Без 
проблем, но только на свой страх и 

риск — там небезопасно, прилетают 
снаряды,— предупреждает военный.

Мы медленно проезжаем несколь-
ко кварталов покинутого города. 
Большинство строений разрушены 
— пожелтевшие кирпичные стены 
заросли чертополохом и диким ви-
ноградом. Между ними бродят коро-
вы. Смотреть не на что — трудно пове-
рить, что эти скучные развалины мо-
гут быть поводом для ожесточенной 
войны. Размышления прерывают зву-
ки взрывов — явно неподалеку.

— Поедем дальше по дороге? — 
спрашивает водитель.— Но там пу-
сто, азербайджанцы давно бежали, 
сами знаете. А с их стороны верну-
лись армяне из Баку. Поедем лучше 
покажу вам села вокруг Агдама. Са-
ми услышите, хотят ли там люди ока-
заться частью Азербайджана.

Машина разворачивается, потом 
спускается на проселочную доро-
гу. Через полчаса раздается еще не-
сколько взрывов. Водитель показы-
вает в окно: над той самой агдамской 
дорогой, с которой мы свернули, 
поднимаются столбы черного дыма.

На окраине поселка нас встре-
чают несколько пожилых мужчин, 
«за главного» у них 60-летний Мам-
вел. Первым делом он просит пе-
ревести смартфоны в авиарежим 
— «чтобы дроны не засекли, чтобы 
на фотографиях нельзя было геоло-
кацию определить». По той же при-
чине нельзя указывать в материа-
ле название поселка: «Зачем туркам 
знать, сколько нас тут».

В селе обычно живут 400 человек, 
теперь осталось около 50. Женщин и 
детей отправили к родственникам в 
Армению, парни и молодые мужчи-
ны ушли на фронт.

— Остались мы, старики,— го-
ворит вполне крепкий Мамвел.— 
Вот пытаемся понять, что с урожа-
ем делать.

В селе повсюду растут ухожен-
ные гранатовые деревья, которые 
склонились к земле под тяжестью 
плодов.

— Гранаты, хурма, виноград,— 
перечисляет Мамвел, не обращая 
внимания на шум далекой канона-
ды.— Все это мы растим. Но самое 
лучшее у нас — это гранаты.

Со своего участка в 10 га он полу-
чает их около 300 тонн.

— Все в Россию идет, через Арме-
нию,— говорит мужчина.— Что-то 
на сок, но в основном так свежим и 
продаем. Я, например, в Москву про-
даю — в магазины, на рынки.

Обычно Мамвелу помогают три 
сына: 19, 28 и 33 лет. Все они ушли на 
фронт, средний сын недавно был ра-
нен и лежит в госпитале.

— Так что же, мы в этом году не до-
ждемся в Москве гранатов?

— Помнишь, как Фрунзик (актер 
Фрунзик Мкртчян.— „Ъ“) говорил в 
кино? „Я тебе один умный вещь ска-
жу, но только ты не обижайся“. Я ду-
маю, все от Путина зависит. По теле-
визору говорят, что надо миротвор-
цев вводить — вот мы только рус-
ских братьев-христиан ждем. Никто 
другой здесь настоящий мир не при-
несет. Как, кстати, здоровье вашего 
корреспондента российского? Все 
хорошо у него? (Имеется в виду жур-
налист Юрий Котенок, раненый при 
обстреле собора в Шуши.— „Ъ“.)

— Мы здесь российское телевиде-
ние смотрим, оно к нам добивает,— 
подхватывает седой Рафик в белой 
капитанской кепке.— „Россия 2“, 
„Россия 24“, НТВ — все это нам по-
казывают. Мы смотрим, мы думаем, 
что Путин на нашей стороне. Хотя 
оружие он зря азербайджанцам про-
дает. Нельзя на крови христиан де-
лать бизнес.

Нас ведут в гости — показывать 
местное ополчение. Здесь все как в 
фильмах Эмира Кустурицы про во-
юющую Югославию: сельский дом с 
садом, два огромных белых пса, го-
гочут гуси, тут же под ногами вертят-
ся куры, цыплята, из сарая ревет бы-
чок. Посреди этого живописного ха-
оса курят два крепких седых деда в 
камуфляже. Один в знак приветст-
вия поднимает над головой «калаш-
ников» и радостно трясет им.

— Вот наш ответ туркам! Вот наш 
ответ Алиеву (президенту Азербайд-
жана Ильхаму Алиеву.— „Ъ“)!— кри-
чит 62-летний Анушиван.— Это на-
ша земля, мы здесь жили, мы здесь 
будем жить!

Его товарищ Хачик беседует спо-
койнее.

— Я советский солдат, я в Афга-
нистане воевал. Потом тут воевал, 
защищал родину. Теперь мои два сы-
на воюют. Так всегда было и будет. 
Даст бог, живыми вернутся,— гово-
рит он, затягиваясь сигаретой.— Я и 
сам пришел на пункт сбора, мне го-
ворят: дед, тебе 57 лет, иди домой. Я 
спорить не стал. Но надо будет, снова 
пойду воевать.

По ночам оба аксакала патрулиру-
ют с овчарками ближний перевал — 
«чтобы диверсанты не прошли». Ану-
шиван показывает, как заряжает па-
тронами рожок автомата.

— Видите, укладывает трассер-
ные через один. Это чтобы ночью по 
беспилотникам стрелять, видеть в 
темноте, куда очередь вести,— объ-
ясняет Рафик.

Я не выдерживаю:
— А откуда у вас автомат вообще?
Все смеются:
— Всегда тут был.
Через забор сосед что-то кричит на 

армянском, протягивает мобильник.
— Извините, отойду — сын зво-

нит с фронта,— говорит Хачик.
— Ну что, поехали, пока не стем-

нело,— торопит нас водитель.— Сей-
час солнце вот за ту гору уйдет — и 
через 15 минут уже темно. А с вклю-
ченными фарами ехать нельзя, по 
ним бьют прицельно. И дроны, и га-
убицы. Хотя мы, конечно, давно нау-
чились без света ездить.

«Мы знаем, 
что государство  
нам поможет»
Тем временем находящийся в Азер-
байджане корреспондент „Ъ“ в сре-
ду решил поехать на самый зага-
дочный участок фронта — южный. 
Именно там находятся города Дже-
браил и Гадрут, которые азербайд-
жанская сторона называет перешед-
шими под свой контроль, в то вре-
мя как армянская отрицает пораже-
ние. Помочь найти истину могли бы 
фотографии узнаваемых мест, но, 
как утверждают в Ереване, возмож-
ность фальсификации есть даже в 
этом случае. Как заявил представи-
тель Минобороны Армении Арцрун 
Ованнисян, небольшие диверсион-
ные группы азербайджанцев прони-

кают в населенные пункты (людей 
там нет или почти нет) и, сфотогра-
фировавшись с национальным фла-
гом, спешно уезжают. Наконец, раз-
личные источники сообщали о вы-
садке арабских наемников именно 
на южном участке фронта, в городе 
Горадизе (в Баку эту информацию ка-
тегорически отрицают).

Пикапы с бойцами в кузове по 
дорогам ездят, но это, как нам объ-
яснили, пограничники — здесь все 
населенные пункты стоят на реке 
Аракс, а за ней — Иран. Мужчины 
в пикапах одеты в одинаковую тем-
но-зеленую форму, максимальная 
вольность — черная бандана вме-
сто кепки. Как утверждает армян-
ский сайт военных новостей Razm.
info, сирийцы-наемники выдавали 
себя именно за пограничников. Но 
пробыв несколько дней на этой вой-
не, начинаешь понимать: воевать 
на «тачанках» со станковым пулеме-
том тут просто негде — всю работу 
делает артиллерия.

Как бы ни хотелось лично про-
верить продвижение азербайджан-
ских войск, это тоже невозможно. 
По дороге туда несколько блокпо-
стов, на одном — столпотворение 
машин. Много солдат с автоматами 
— и все нервные. Как говорят, в ма-
шину прямо на дороге попал сна-
ряд, вперед почти никого не пуска-
ют. Нас отправляют в штаб — пить 
чай с пряниками. Когда чай попили, 
офицер предлагает еще и пообедать 
в соседнем кафе, но мы отказываем-
ся — нужно спешить. Нервные сол-
даты снова сомневаются, но все же 
дают проехать — командир же разре-
шил. На дороге встречаем несколько 
машин, специально покрытых тол-
стым слоем грязи. Так делают мно-
гие — считается, что это позволяет 
остаться незамеченным для беспи-
лотника. Ударных беспилотников 
у армянских военных нет — толь-
ко наблюдательные. Но и они могут 
корректировать огонь.

Максимум, куда нас пускают,— 
это Джоджуг-Марджанлы, село в 
Джебраильском районе. До 2016 го-
да оно было практически безлюд-
ным — единственной семьей, ко-
торая осталась там после 1994 года, 

была семья фермера Октая Газиева. 
На горе Леле-Тепе стояли армянские 
войска, и из-за постоянных обстре-
лов жить в селе было практически 
невозможно. Но в апреле 2016 высо-
та была взята Азербайджаном, и в се-
ло вернулась нормальная жизнь. Го-
сударство построило для всех, кто 
жил в Джоджуг-Марджанлы до вой-
ны 1990-х годов, одинаковые дома, 
школу и мечеть. В мае 2019 года кор-
респондент „Ъ“ уже был в том селе — 
тогда на пороге школы смеялись де-
ти, а в фургончике у дороги продава-
ли мед. Теперь и сюда вернулась вой-
на. Подробно рассказывать, что мы 
видели по дороге, нельзя — это рас-
кроет расположение военной техни-
ки, что строго-настрого запрещено 
делать работающим в Азербайджа-
не иностранным журналистам. Если 
коротко: бронетехника, реактив-
ные системы залпового огня (РСЗО) 
«Смерч», грузовики и джипы с грязе-
вой маскировкой.

Первая постройка у въезда в се-
ло — магазин, принадлежавший Ок-
таю Газиеву. Теперь от него не оста-
лось ничего — видно только сгорев-
шие полки. Примерно неделю назад 
сюда угодил снаряд. «Мы знаем, что 
государство нам поможет, но и сами 
готовы при необходимости помочь 
государству»,— говорит хозяин. В его 
доме гости, на столе отварной бара-
шек и, внезапно,— армянский ко-
ньяк Daniel. Этикетка на армянском. 
Откуда — рассказывать отказывает-
ся: «Подарили, трофей!»

Его сосед Шахин Гусейнов пере-
ехал уже после 2016 года — из Баку. 
На месте довоенного дома его семьи 
сейчас окопы, но государство вы-
делило новый дом и «подъемные» 
деньги. Шахин решил заняться пти-
цеводством: завел уток, индюшек — 
примерно 50 голов. Теперь есть толь-
ко небольшой курятник, и огром-
ная, метров пять глубиной, воронка 
в огороде — последствие попадания 
снаряда от РСЗО «Смерч».

Дом цел, но у входа видно боль-
шую трещину. Хозяин разрешает за-
лезть на крышу — оттуда видно, что 
таких, как он, в селе много. Пока пь-
ем чай, вдалеке громыхают взрывы, 
и, кажется, они приближаются.

В село ДжоджугМарджанлы (Джебраильский район Азербайджана) после 2016 года вернулась 
жизнь, а сейчас — война  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Армянские жители села неподалеку от города Агдам с «калашниковым» в руках каждую ночь 
патрулируют ближний перевал — «чтобы диверсанты не прошли»  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Американские заморозки
США утверждают, что договорились с Россией по ядерному оружию, только она об этом не знает

Россия и США продолжают давать со
вершенно противоположные оценки 
перспективам продления истекающего 
в феврале Договора о стратегических 
наступательных вооружениях (ДСНВ). 
После заочной перепалки руководи
телей делегаций двух стран к публич
ному выяснению отношений в сфере 
стратегической стабильности подклю
чились главы внешнеполитических ве
домств. И вновь с резко расходящими
ся прогнозами: в то время как министр 
иностранных дел РФ Сергей Лавров по
сетовал, что позиция США ставит крест 
на продлении ДСНВ, его американский 
коллега Майк Помпео выразил надежду 
на то, что Россия примет условия США 
и договор будет продлен.

В Москве уже не надеются, что Вашингтон 
согласится продлить ключевой для двусто-
ронних отношений и режима контроля над 
вооружениями договор — ДСНВ. Это следу-
ет из вчерашнего комментария Сергея Лав-
рова представителям радиостанций Sputnik, 
«Комсомольская правда» и «Говорит Москва». 
«Нет такой перспективы (продления догово-
ра.— „Ъ“), я лично не вижу такой перспекти-
вы,— сказал он в интервью.— Мои коллеги, 
которые работают в межведомственном фор-

мате и встречаются с американской делега-
цией, тоже не видят такой перспективы». Гла-
ва МИДа добавил, что Россия не будет «хло-
пать дверью и заканчивать все контакты», но 
ясно дал понять: в Москве уже не рассчиты-
вают, что администрация Дональда Трампа 
примет предложение Владимира Путина. 

Президент РФ, напомним, еще год назад при-
звал хозяина Белого дома продлить ДСНВ на 
пять лет без каких-либо предусловий.

Сергей Лавров также отреагировал на 
прозвучавшие накануне в Вашингтоне ут-
верждения о достижении «на высшем уров-
не» принципиальных договоренностей о 
продлении ДСНВ при параллельном заклю-
чении рамочного соглашения о заморозке 
всех ядерных арсеналов и создании более 
жесткого проверочного механизма. С заяв-

лением о том, что между представителями 
двух стран по этим вопросам уже достиг-
нуты «джентльменские» договорен ности, 
в ночь на среду выступил глава американ-
ской делегации на переговорах по стратеги-
ческой стабильности, спецпосланник пре-
зидента США Маршалл Биллингсли. С ним 

категорически не согласился его россий-
ский визави, заместитель главы МИД РФ 
Сергей Рябков. «США выдают желаемое за 
действительное»,— сказал он в беседе с „Ъ“.

Сергей Лавров высказался в схожем ду-
хе. Утверждения о том, что Россия согласи-
лась заморозить все свои ядерные арсена-
лы, включая тактические, он назвал «не-
чистоплотными». «У США есть программа 
молниеносного глобального удара, кото-
рая не ядерная, это просто стратегические 

носители, которые могут по целям этой 
программы достигать любой точки земно-
го шара за один час. Но они пока не вклю-
чили это в наши разговоры. Они не вклю-
чили в наши разговоры и тему милитари-
зации космоса, хотя официально уже кос-
мос в их доктринах, как и киберпростран-
ство, включен в арену боевых действий. 
Мы этого не можем не учитывать»,— объяс-
нил министр позицию Москвы. При этом 
он напомнил, что Россия неоднократно да-
вала США понять, что согласится обсуждать 
свои тактические арсеналы только в том 
случае, если американцы выведут с терри-
тории европейских стран свой ядерный ар-
сенал. Однако США на это пойти не готовы, 
о чем недвусмысленно заявил в недавнем 
интервью „Ъ“ Маршалл Биллингсли (см. 
„Ъ“ от 21 сентября).

Майк Помпео, в свою очередь, продол-
жил оптимистичную линию главы амери-
канской группы переговорщиков. Он так-
же заявил о некоем «достигнутом в послед-
ние пару недель понимании» между Ва-
шингтоном и Москвой и выразил надежду 
на то, что стороны смогут договориться как 
по ДСНВ, так и по предложенному США до-
полнительному рамочному соглашению. 
«Я надеюсь, что русские найдут способ со-

гласиться с нашим предложением, кото-
рое, как я думаю, находится в наших наи-
высших интересах и в их наивысших инте-
ресах»,— добавил госсекретарь США.

По мнению старшего научного сотрудни-
ка Центра евроатлантической безопасности 
Института международных исследований 
МГИМО Андрея Баклицкого, версий, объ-
ясняющих поведение американской сторо-
ны в этой ситуации, может быть много — «от 
полного непонимания российских реалий 
до попыток обвинить Москву в срыве в по-
следний момент успешно идущих перегово-
ров». Между тем, по словам эксперта, такое 
поведение нельзя назвать неожиданным. 
«Администрация Трампа уверяла, что до-
стигла договоренностей о денуклеаризации 
КНДР, игнорируя заявления корейской сто-
роны, и расставляла китайские флаги на рос-
сийско-американских переговорах по стра-
тегической стабильности в Вене, зная, что 
Китай отказался в них участвовать,— напом-
нил он.— Эта смесь нереалистично оптими-
стичных ожиданий и мегафонной диплома-
тии может хорошо смотреться на (сочувству-
ющем республиканцам США телеканале.— 
„Ъ“) Fox News, но рассыпается при неизбеж-
ном столкновении с реальностью».

Елена Черненко

Майк Помпео заявил о некоем «достигнутом 
в последние пару недель понимании» между 
Вашингтоном и Москвой и выразил надежду 
на то, что стороны смогут договориться  
как по ДСНВ, так и по предложенному США 
дополнительному рамочному соглашению



Участники рынка беспилотников рас-
критиковали идею Минтранса ввести 
обязательную сертификацию для ма-
лых дронов (30 кг и менее) и обучать 
их пилотов наравне с экипажами дру-
гих воздушных судов. В ассоциации 
«Аэро нет» настаивают, что это выльет-
ся в неподъемные расходы, которые 
сделают использование беспилотни-
ков невыгодным по сравнению с аль-
тернативами. Там не отрицают необхо-
димость сертификации, но предлагают 
упрощенные схемы. В Минтрансе гото-
вы рассмотреть предложения и не ви-
дят оснований для пугающих тракто-
вок «Аэронета».

„Ъ“ ознакомился с резолюцией рас-
ширенного заседания рабочей группы 
по совершенствованию законодательст-
ва в целях обеспечения реализации плана 
мероприятий НТИ «Аэронет» от 9 октября. 
В ней говорится, что участники рынка бес-
пилотников видят серьезные риски для сег-
мента легких дронов при реализации ини-
циативы Минтранса обязать обучать пи-
лотов легких машин по общим правилам, 
а также проводить их сертификацию.

В проекте поправок к Воздушному кодек-
су, опубликованных 7 сентября, предлагает-
ся ввести понятие летной годности беспи-
лотных авиационных систем (БАС), а также 
закрепить необходимость проходить пило-
там подготовку по федеральным авиацион-
ным правилам (ФАП) и иметь свидетельство 
внешнего пилота для дронов с максималь-
ной взлетной массой 30 кг и менее для всех 
авиационных работ.

В «Аэронете» настаивают, что в таком слу-
чае вырастут затраты на получение разреши-
тельных документов для коммерческого ис-
пользования беспилотников, что «приведет 
к торможению развития рынка либо уходу 
большей его части в теневую область». Расхо-
ды может понести и бюджет в связи с необ-
ходимостью компенсации значительных за-

трат разработчиков и эксплуатантов на сер-
тификацию, а также допсертификации обра-
зовательных организаций.

Образовательные организации, которые 
обучают специалистов для легких беспи-
лотных воздушных средств (БВС, подкатего-
рия БАС), не смогут обеспечить соответствие 
всем требованиям, которые предъявляет Ро-
савиация к крупным авиационным учебным 
центрам, полагает директор «Аэронета» Глеб 
Бабинцев. В 2019 году рынок беспилотни-
ков в РФ вырос почти в 2,5 раза в сравнении 

с 2018 годом, рассказывает он, и в большой 
степени этому способствует доступная систе-
ма подготовки специалистов для легких БВС.

Обязательность подтверждения летной 
годности существует и сегодня при сертифи-
кации компании на право выполнения ави-
ационных работ или перевозок, поясняет го-
сподин Бабинцев: «Для тяжелых БАС — это, 
разумеется, обязательная госсертификация. 
Но для „малышей“ есть более простые и до-
статочно надежные подходы к сертификации 
по 184-ФЗ. Техосмотры автомобилей свобод-

но делают дилеры, страховые компании, не-
государственная система успешно работает».

Технический директор и главный кон-
структор «Птеро» Амир Валиев рассказы-
вает, что объем заключенных контрактов 
по оказанию услуг с помощью дронов пре-
высил в 2019 году 2,5 млрд руб. «Мы предла-
гаем ввести порядок сертификации для се-
рийно выпускаемых БВС по аналогии с ФАП 
249, действующего для единичных экзем-
пляров воздушных судов, с учетом особенно-
стей БАС,— говорит он.— Процедура по ФАП 
249 обходится в 100–300 тыс. руб. и включа-
ет взвешивание, центровку и прочее. Мы не 
призываем к отказу от сертификации».

В Минтрансе „Ъ“ сказали, что законопро-
ект действительно устанавливает обязатель-
ные требования о наличии одобрительных 
документов для БАС, БВС массой 30 кг и ме-
нее, а также членов экипажа. Но процеду-
ры их получения устанавливаются в подза-
конных актах, которые в «обязательном по-
рядке» согласовываются с рабочей группой. 
Формулировка о приравнивании по регу-
лированию и сертификации легких дронов 
и пилотируемых воздушных судов являет-
ся безосновательной, подчеркивают в Мин-
трансе. Предложенные «Аэронетом» альтер-
нативы будут совместно проработаны.

Весь мир движется в направлении расши-
рения использования беспилотников, упро-
щая процедуры и снимая ограничения их экс-
плуатации, отмечает исполнительный ди-
ректор «Авиапорта» Олег Пантелеев. На этом 
фоне ужесточение требований в части сер-
тификации и подготовки эксплуатирующих 
специалистов приведет только к консерва-
ции отставания России. Кроме того, добавля-
ет эксперт, может повториться ситуация, сло-
жившаяся в сегменте легких самолетов: сер-
тификатом типа обладают наиболее массо-
вые иностранные воздушные суда, в то вре-
мя как подавляющее большинство отечест-
венных летательных аппаратов их не имеет.

Ольга Никитина, Никита Королев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23626,73 (+24,95)
РТС 1160,30 (+4,19)
FTSE 100 5935,06 (–34,65)

DAX 30 13028,06 (+9,07)
DJIA* 28542,76 (–137,05)
NASDAQ Composite* 11755,60 (–108,29)

*На 19:55.   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.10.20
Австралийский доллар 55,4609
Английский фунт 99,6859
Белорусский рубль 13,8733
Датская крона* 12,1946

Доллар США 77,2759
Евро 90,7065
Индийская рупия** 10,5462
Казахский тенге** 17,9988

Канадский доллар 58,8679
Китайский юань* 11,4675
Норвежская крона* 83,6944
СДР 109,3199

Сингапурский доллар 56,9000
Новая турецкая лира 97,2305
Украинская гривна* 27,2674
Шведская крона* 87,6760

Швейцарский франк 84,5654
Японская иена** 73,3133
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Дронам подбирают экипажи
Рынок опасается приравнивания беспилотников к самолетам
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Клиентами микрофинансовых ор-
ганизаций (МФО) являются, по раз-
ным оценкам, от 6 до 11 миллионов 
россиян. Это составляет от 4% до 7% 
населения страны. То есть довольно 
значительное количество граждан 
имеет регулярную потребность «за-
нять до зарплаты». Даже традици-
онные банки все активнее присма-
триваются к сегменту микрозай-
мов, на рынке появляются все но-
вые и новые варианты, позволяю-
щие россиянам более или (что веро-
ятнее) менее безболезненно дожить 
до следующей получки, особенно 
сейчас, в кризис.

Впрочем, микрозаймы не так про-
сты, как кажутся на первый взгляд. 
Единой верифицированной стати-
стики в сегменте, например, до сих 
пор нет. Разные эксперты, основыва-
ясь на разных данных, говорят под-
час о практически противополож-
ных тенденциях. Особенно инте-
ресно за этим наблюдать именно те-
перь, в период между, кажется, отсту-
пившей первой волной пандемии 
и еще окончательно, кажется, не на-
ступившей второй волной.

Так, опросы компании Qiwi, ко-
торая обеспечивает расчеты многих 
игроков микрофинансового рынка, 
свидетельствуют о том, что в МФО 
в период коронавирусных ограни-
чений весной и летом пришли мно-
гочисленные новые клиенты. Почти 
треть из опрошенных респондентов 
в этот период впервые обратились 
за займами в МФО. Но старые кли-
енты МФО не исчезли и тоже про-
должали исправно занимать, при-
чем гораздо больше, чем новички. 
То есть, по идее, выдачи должны 
бы расти, о чем и говорят некоторые 
участники рынка.

Вместе с тем, по оценке СРО МФО 
«МиР», во втором квартале выда-
чи займов сократились на треть — 
до 49,6 млрд руб. А совокупный пор-
тфель — впервые с 2015 года — сни-
зился на 2%, до 158,9 млрд руб. Объ-
ем микрозаймов, предоставлен-
ных МФО Москвы, по итогам пер-
вого полугодия сократился на 23%, 
до 71,6 млрд руб., сообщает ГУ Бан-
ка России по ЦФО. Финансовое по-
ложение граждан ухудшалось, а же-
лаемые суммы в МФО, как и частота 
запросов, росли. МФО же, как и все 
участники финансового рынка, пе-
рестраховывались и закручивали 
скорринг. В итоге число выдач пада-
ло, как и размер одобряемых сумм. 
И каким наблюдениям верить?

ЦБ планомерно ужесточает ре-
гулирование рынка МФО. Иног-
да в этом помогает и Роскомнад-
зор, блокирующий сайты финан-
совых организаций. Но несмотря 
на контроль и надзор, более или ме-
нее консолидированная информа-
ция по этому рынку отсутствует или 
слишком разрозненна. При этом за-
метная часть компаний, которая 
раньше работала легально, покинув 
реестр, продолжает оказывать услу-
ги по микрозаймам, но уже вне ре-
гулируемого поля. Вполне вероят-
но, что при наличии более ясной 
информационной картины можно 
было бы принимать в отношении 
микрофинансового рынка более 
взвешенные решения.

Единой статистики 
по рынку микро- 
займов нет, разные  
эксперты говорят 
подчас о противо-
положных трендах
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Старые частоты не ждут обновления
Власти пока не готовы разрешить развивать 5G на ресурсе прошлых стандартов

Операторам связи разрешат исполь-
зовать частоты в стандартах связи 2G, 
3G и 4G для развития нового поколе-
ния 5G не раньше чем в середине 2021 
года. Госкомиссия по радиочастотам 
(ГКРЧ) на ближайшем заседании про-
длит тестирование необходимой для 
этого технологии, а также обяжет опе-
раторов строить сети исключительно 
на отечественном оборудовании. Опе-
раторы опасаются, что меры приведут 
к отставанию России в развитии связи 
пятого поколения.

Операторы связи смогут задейство-
вать для сетей 5G имеющиеся у них часто-
ты, на которых работают сети 2G, 3G и 4G, 
не раньше середины 2021 года, рассказал 
„Ъ“ источник, присутствовавший на согла-
сительном совещании ГКРЧ 13 октября. 
По его словам, комиссия решила продлить 
исследование так называемой технологиче-
ской нейтральности для 5G, которое прово-
дит Научно-исследовательский институт ра-
дио (ФГУП НИИР) совместно с «МегаФоном», 
до июня 2021 года. Соответствующее реше-
ние вписано в повестку ближайшего заседа-

ния ГКРЧ (есть у „Ъ“), которое запланирова-
но на следующую неделю. Эту информацию 
подтвердили сотрудники двух операторов. 
В Минцифры отказались от комментариев.

Минцифры и НИИР на частотах «МегаФо-
на» в этом году тестировали технологию ди-
намического перераспределения частотного 
спектра (Dynamic Spectrum Sharing, DSS), ко-
торая позволит развернуть 5G на имеющих-
ся у операторов частотах для 2G, 3G и 4G, сооб-
щал „Ъ“ 6 марта. Сейчас операторы настаива-
ют, что для запуска полноценной сети им не-
обходимы диапазон 3,4–3,8 ГГц, но в России 
он занят спецслужбами, и Совет безопасно-
сти России отказался выделить его связистам. 
Вместо этого им предлагается диапазон 4,7–
4,9 ГГц. Но поскольку на этих частотах рабо-
тают системы оповещения самолетов НАТО, 
Россия не сможет получить от государств, вхо-
дящих в этот блок, разрешение на его исполь-
зование, заявил 14 октября глава «Ростелеко-
ма» Михаил Осеевский. По его словам, это 
приведет к тому, что покрыть европейскую 
часть России сетями 5G будет невозможно.

Помимо проблем с частотами развитие 
5G тормозит и требование Совбеза об ис-

пользовании только отечественного обору-
дования. ГКРЧ на ближайшем заседании ут-
вердит такое решение для 5G в миллиметро-
вом диапазоне (24,25–24,65 ГГц) и исключит 
возможности ввоза импортного оборудова-
ния, рассказал источник, знакомый с деталя-
ми совещания. Это требование, по его сло-
вам, планируется закрепить во всех решени-
ях ГКРЧ о выделении частот для коммерче-
ского развертывания 5G.

В МТС заинтересованы в частотах под 5G, 
в том числе за счет технологической ней-
тральности 3G и 4G, говорят в компании. В то 
же время без частот 3,4–3,8 ГГц качественное 
покрытие сетями 5G вряд ли возможно, по-
скольку этот диапазон обеспечивает опти-
мальное сочетание покрытия и высоких ско-
ростей, настаивают в МТС. «При принятии 
решения строить 5G только на отечествен-
ном оборудовании необходимо убедиться, 
что это не приведет к отставанию в развер-
тывании сетей»,— напоминают в компании.

В Tele2 видят риски использования тех-
нейтральности для 5G из-за неравномерно-
го доступа операторов к частотам 4G. «Техно-
логия даст преференции владельцам боль-

шего ресурса»,— опасаются в компании. Вве-
дение технейтральности до выделения под 
сети 5G новых частот может создать только 
видимость прогресса с запуском стандарта, 
поскольку характеристики такой сети не бу-
дут отличаться от текущих скоростей в 4G, 
указывают в «Вымпелкоме». Там считают, что 
в области внедрения 5G Россия уже отстала 
от других стран.

Частоты для 3G и 4G неприемлемы для 
развития 5G, категоричны в «МегаФоне»: они 
имеют крайне ограниченную емкость для 
новой технологии, а закрытие сетей 3G по-
зволит высвободить только 15 МГц спект-
ра, тогда как для 5G требуется 100–400 МГц. 
Впрочем, технология DSS все равно полезна 
для отрасли, поскольку позволит использо-
вать выделенные диапазоны в новом стан-
дарте по мере распространения 5G-смартфо-
нов, допускают в компании. Большинство 
смартфонов с 5G имеют поддержку DSS, от-
мечает аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. Такие модели есть у Samsung, 
Xiaomi и др.; Apple представила новую ли-
нейку iPhone с поддержкой 5G 13 октября.

Юлия Тишина

Авиаторы поскребли по амбарам
На фоне падения доходов S7 продала элеваторный комплекс

Масштабный кризис на рынке авиапе-
ревозок из-за пандемии подталкива-
ет авиакомпании к выходу из непро-
фильных активов. Так, S7 продала эле-
ваторный комплекс в Липецкой об-
ласти агрохолдингу «Волго-Дон Агро-
инвест» Алексея Кукуры, сыну бывше-
го топ-менеджера ЛУКОЙЛа Сергея Ку-
куры. Мощности по хранению в Цен-
тральном Черноземье востребованы 
на фоне увеличения сбора зерна в ре-
гионе, стоимость создания комплек-
са, аналогичного проданному, экспер-
ты оценивают в 400 млн руб. Однако 
проблем авиаторов за счет распрода-
жи непрофильных активов не решить, 
общие убытки отрасли по итогам года 
ожидаются на уровне 350 млрд руб.

ООО «Волго-Дон Агроинвест» на прошлой 
неделе стало владельцем ООО НБС, которое 
управляет элеваторным комплексом «7 зла-
ков» по переработке, сушке и хранению зер-
на в Липецкой области. Это следует из дан-
ных ЕГРЮЛ. Прежним собственником НБС 

было АО «Авиакомпания „Сибирь“», которое 
входит в группу S7 Владислава Филева — 
одного из крупнейших российских авиа-
перевозчиков, обслужившего в 2019 году 
17,9 млн человек. Представитель S7 сообщил 
„Ъ“, что на фоне кризиса компания решила 
отказаться от непрофильного актива, кото-
рый не связан с ее основной деятельностью.

«Волго-Дон Агроинвест» занимает вось-
мое место в рейтинге крупнейших россий-
ских владельцев сельхозземли, по версии 
BEFL, управляя 451 тыс. га. По собственным 
данным, выращивает зерновые, маслич-
ные и овощи в Воронежской, Курской, Ли-
пецкой, Тамбовской, Рязанской, Самарской 
и Волгоградской областях. Кроме того, хол-
динг занимается животноводством. Вла-
дельцем «Волго-Дон Агроинвеста» считает-
ся Алексей Кукура, сын бывшего топ-менед-
жера ЛУКОЙЛа Сергея Кукуры. В приемной 
холдинга „Ъ“ не ответили.

Комплекс «7 злаков» построен в 2012–2013 
годах, общая мощность по единовременно-
му хранению — 42 тыс. тонн. Источник „Ъ“ 

на рынке оценил стоимость строительства 
подобного предприятия до 400 млн руб. Ру-
ководитель аналитического центра «Русагро-
транса» Игорь Павенский отмечает, что мощ-
ности по хранению в Центральном Чернозе-
мье особенно востребованы на фоне увеличе-
ния сбора зерна и доли региона в экспортных 
поставках. В этом сезоне урожайность пше-
ницы в Липецкой области находится на ре-
кордном уровне в 5,7 ц с 1 га, а отгрузки зерна 
на экспорт из региона год к году выросли в 1,5 
раза, указывает он. Но, отмечает господин Па-
венский, основной объем зерна из центра 
и Черноземья перевозится по железной доро-
ге. А у «7 злаков», судя по информации на сай-
те предприятия, доступа к путям нет.

По оценкам Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта, на фоне текущего 
кризиса в отрасли, вызванного закрытием 
международного авиасообщения из-за пан-
демии COVID-19 и сопутствующими ограни-
чениями, убытки авиакомпаний РФ по ито-
гам года могут достичь 350 млрд руб. По ито-
гам января—августа общий пассажиропоток 

сократился на 49,1%, до 43,9 млн человек, 
а международный сегмент упал на 74,2%. 
Минтранс ожидает падения авиаперевозок 
в 2020 году на 53%.

Как отмечает Елена Сахнова из «ВТБ Капи-
тала», в нынешней тяжелой ситуации и с уче-
том господдержки в минимальных масшта-
бах участники рынка, вероятно, будут избав-
ляться от непрофильных активов, так как 
не могут нести лишние расходы. Так, «Аэроф-
лот» в рамках достаточно длительной страте-
гической программы почти избавился от не-
профильного бизнеса, а Utair на фоне финан-
совых сложностей рассматривала продажу 
50-процентной доли в авиационно-сервис-
ной UTG. В 2019 году гендиректор Utair Анд-
рей Мартиросов говорил, что владение паке-
том в UTG «не является стратегическим при-
оритетом» для перевозчика. По словам госпо-
жи Сахновой, реализация непрофильных 
активов помогает перевозчикам прежде все-
го восполнить нехватку оборотных средств. 

Анатолий Костырев, 
Ольга Никитина

граждан в микрофинансирование 
изучала корреспондент 
отдела финансов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Госдолг набирает высоту
Минфин обновляет рекорды размещения ОФЗ

Рекордный спрос на гособли
гации с плавающим купоном 
 позволил Минфину привлечь 
в бюджет еще более 350 млрд 
руб. При этом спрос со стороны 
банков был менее агрессивным, 
чем неделей ранее, чему способ
ствовали шаги ЦБ и казначейст
ва по предоставлению ликвид
ности. С учетом восстановления 
спроса нерезидентов на ОФЗ 
с постоянным купоном Минфин 
может уже к середине ноября 
выполнить агрессивный квар
тальный план.

На рынке ОФЗ 14 октября уста-
новлены новые рекорды. Как и на 
прошлой неделе, инвесторам пред-
ложили облигации с переменным 
(флоутеры) и постоянным купон-
ным доходом. Сроки обращения вы-
росли с 10 и 5 лет до 12 и 15 лет соот-
ветственно. Спрос на флоутеры со-
ставил 377,6 млрд руб., почти на 
20 млрд руб. выше максимума, уста-
новленного на прошлой неделе, что 
позволило Минфину привлечь ре-
кордные 350,6 млрд руб.

В отличие от аукциона недельной 
давности (см. „Ъ“ от 8 октября) для 
удовлетворения почти 93% выстав-
ленных заявок Минфин смог обой-
тись меньшими жертвами. По оцен-
ке главного аналитика долговых 
рынков БК «Регион» Александра Ер-
мака, дисконт к цене вторичного 
рынка составил около 0,52 процент-
ного пункта, почти вдвое ниже дис-
конта на аукционе недельной давно-

сти. Снижению агрессивности зая-
вок способствовало улучшение ситу-
ации на долговом рынке. За минув-
шую неделю доходность в среднем 
по рынку снизилась на 8 базисных 
пунктов, а с начала месяца — на 17 
базисных пунктов. Среди причин 
улучшения конъюнктуры господин 
Ермак выделяет «снижение рисков, 
связанных с введением новых анти-
российских санкций, сохранение от-
носительно высоких цен на нефть и 
укрепление рубля».

Улучшению ситуации с ликвидно-
стью банков, которые остаются глав-
ными покупателями бумаг с пере-
менным купоном, способствовало 
десятикратное увеличение лимитов 
по месячным операциям репо до 1 тр-
лн руб. (см. „Ъ“ от 12 октября). «Это ре-
шение было принято из-за возмож-
ных кратковременных дисбалансов 
распределения ликвидности в бан-
ковском секторе на фоне смещения 
бюджетных расходов на конец года и 

активного размещения ОФЗ»,— пояс-
няет Александр Ермак.

Запас ликвидности у банков под-
питывается и бюджетными деньга-
ми. На аукционе федерального каз-
начейства, состоявшемся 12 октя-
бря, банки привлекли 250 млрд руб. 
по ставке 4,13% годовых. «Ставка де-
нежного рынка сейчас вблизи клю-
чевой ставки. Поэтому банки видят 
хорошую возможность привлечь 
средства под чуть выше 4% годовых 
и тут же одолжить на пару процент-
ных пунктов дороже Минфину с воз-
можностью рефинансировать обли-
гации через репо»,— отмечает глава 
управления торговых операций 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко.

Международные инвесторы по-
прежнему не участвуют в аукционах 
ОФЗ с плавающим купоном, считают 
аналитики. По словам аналитика «ВТБ 
Капитала» Игоря Рапохина, флоутеры 
не входят в основные мировые индек-
сы локального долга. «Для большинст-

ва рынков emerging markets характер-
на ситуация с низкой вовлеченностью 
нерезидентов в „неиндексные“ ин-
струменты»,— поясняет он.

Зато нерезиденты могли поучаст-
вовать в аукционе ОФЗ с постоян-
ным купоном. Спрос на бумаги со-
ставил 34,6 млрд руб., Минфин при-
влек 21,7 млрд руб. под 6,32% годо-
вых. По оценкам Игоря Рапохина 
(основанным на данных НРД), с нача-
ла октября нерезиденты приобрели 
российские гособлигации на 38 мл-
рд руб., причем только на прошлой 
неделе — на 24 млрд руб. Это макси-
мальный объем с середины июня. 
Кроме того, отмечает эксперт, нере-
зиденты на неделе наращивали дю-
рацию портфеля, перекладываясь из 
выпусков с погашением через 10–13 
лет в более длинные бумаги. Имен-
но это могло подтолкнуть Минфин к 
размещению 15-летних облигаций.

Благодаря агрессивным разме-
щениям начала месяца Минфин за-
метно опережает график кварталь-
ных заимствований. За два аукцион-
ных дня он привлек более 718 млрд 
руб. (35% от планового объема). При 
сохранении текущих темпов план 
может быть выполнен к середине 
ноября. По мнению господина Ер-
мака, министерству стоит восполь-
зоваться благоприятной конъюн-
ктурой, которая может «неожидан-
но ухудшиться на фоне сохранения 
рисков, связанных как с внешними, 
так и с внутренними факторами».

Виталий Гайдаев

Карты прошли  
слабый сезон
В сентябре кредитки пользовались 
устойчивым спросом

Несмотря на сезонный спад 
в сентябре, рынок кредитных 
карт продолжил восстанов
ление. За прошлый месяц, 
по оценке Объединенного кре
дитного бюро, было выдано 
719 тыс. кредиток, что лишь 
на 13% ниже прошлогоднего 
 результата. При этом ряд банков 
говорит о превышении показа
телей прошлого года. Цифры 
оптимистичные, но в денежном 
выражении  выдано заметно 
меньше, чем в 2018–2019 годах. 
Банкиры не ожидают всплесков 
в этом сегменте и рассчитыва
ют лишь на сохранение стабиль
ного спроса.

В сентябре банки выдали 718,6 тыс. 
кредитных карт на 49,1 млрд руб., 
свидетельствует статистика Объеди-
ненного кредитного бюро (ОКБ, 
единственное бюро, располагающее 
данными Сбербанка). Несмотря на се-
зонное снижение (в четырех из по-
следних пяти лет наблюдалось сни-
жение выдачи в сентябре по сравне-
нию с августом), рынок кредиток про-
должил восстановление после прова-
ла весенних месяцев. По отношению 
к прошлогоднему сентябрю сниже-
ние составило лишь 13%, тогда как в 
августе спад был на 21%, в июле — на 
32%, а в апреле — на 69%. В измене-
нии суммарных лимитов по выдан-
ным кредиткам тренд аналогичный, 
хотя до восстановления по объемам 
заметно дальше: снижение в сентя-
бре 28%, в августе — 35%, в апреле — 
75%. Но если этот рынок продолжает 
восстановление, то в сегменте налич-
ных кредитов ОКБ в сентябре зафик-
сировало откат: падение в годовом 
выражении составило 13% против 8% 
месяцем ранее.

Формально выдачи кредитных 
карт в сентябре продолжили восста-
навливаться, но эта динамика об-
условлена, скорее, слабыми результа-
тами прошлого года — примерно тог-
да банки как раз начали ужесточать 
свою кредитную политику в этом сег-
менте, пояснил „Ъ“ генеральный ди-
ректор ОКБ Артур Александрович. 
«Как и в случае с кредитами наличны-
ми, сейчас восстановлению выдач 
препятствуют появившиеся в сентя-
бре риски очередных карантинных 
мер и макроэкономической неста-
бильности»,— полагает он.

В сентябре цифры всегда немного 
хуже, чем в августе, для которого ха-
рактеры высокие объемы трат перед 
началом осени, отмечает гендирек-
тор Frank RG Юрий Грибанов. «Мы 
видим, что карточный рынок по 
уровню расходов кредитных средств 
соответствует прошлому году, даже 
немного превысил значения прош-
лого сентября благодаря большому 
отложенному спросу из-за каранти-
на»,— говорит он. Текущая статисти-
ка предстает супероптимистичной с 

учетом тех сценариев, которые дава-
лись в марте, когда начался полно-
ценный карантин, поясняет он.

В ряде банков результаты оказа-
лись заметно лучше рынка. Так, в 
сентябре в ВТБ выдачи кредиток пре-
высили на 6,5% прошлогодний пока-
затель, в ПСБ — почти на 20%, в МКБ 
— на 7%. В сентябре спрос на кредит-
ные карты сохранялся, но был не-
сколько ниже ожидаемого, отметила 
начальник управления развития 
карточного бизнеса МКБ Татьяна 

Брюхина. «Причина тому — панде-
мия, долгий период действия огра-
ничительных мер, в результате чего 
граждане стали осмотрительнее, ре-
же совершать спонтанные покупки 
и стараются не жить в долг. Кроме то-
го, у отдельных граждан сократи-
лись доходы, и теперь высокая кре-
дитная нагрузка не позволяет им по-
лучить еще один кредит или кредит-
ную карту»,— сказала она.

По данным ОКБ, средняя полная 
стоимость кредита по картам (про-
центная ставка плюс остальные пла-
тежи по кредиту) опустилась до 25,1% 
годовых. Это является минимальным 
значением с конца 2018 года. Стои-
мость кредиток закономерно снижа-
ется на фоне снижения ключевой 
ставки. В то же время уровень одо-
бренных лимитов по кредиткам оста-
ется низким — 68,4 тыс. руб., остава-
ясь в этом году на 16–20% ниже прош-
логоднего уровня. Главная причина 
по-прежнему низкого уровня одо-
бренных лимитов кроется в осторож-
ности банков по отношению к заем-
щикам, указывают собеседники „Ъ“. 
«Со стороны населения тоже будет 
осторожная тенденция по наращива-
нию долговой нагрузки, в том числе 
и по кредитным картам»,— отмечает 
директор группы «Финансовые ин-
ституты» S&P Сергей Вороненко. На-
чиная со второго квартала средний 
чек по кредиткам намеренно снижа-
ется во многих банках, говорит го-
сподин Вороненко, прежде всего в 
случаях, если доход заемщика снижа-
ется и присутствует высокая долго-
вая нагрузка. «До конца года серьез-
ного ослабления в риск-политиках 
ожидать не стоит»,— считает эксперт. 
И в таких условиях не стоит ждать 
прорывной динамики к концу года.

Ольга Шерункова

Должник мирового уровня
В отношении Анатолия Мотылева возбуждено дело о банкротстве в Лондоне

Спустя два года после признания 
Анатолия Мотылева, построив
шего и разрушившего крупный 
финансовый холдинг, куда вхо
дил банк «Российский кредит», 
банкротом в России, аналогич
ное дело возбудили в Лондоне. 
Теперь у кредиторов появился 

реальный шанс погашения обя
зательств за счет иностранного 
имущества эксбанкира. Однако, 
предупреждают юристы, на это 
может уйти несколько лет.

Как стало известно „Ъ“, Высокий 
суд Лондона по заявлению россий-
ских кредиторов Анатолия Мотылева 

принял решение о возбуждении в от-
ношении него процедуры банкротст-
ва на территории Великобритании. В 
АСВ подтвердили эту информацию, 
добавив, что суд назначил временных 
управляющих из Grant Thornton и вы-
нес ряд постановлений, в том числе о 
замораживании активов Анатолия 

Мотылева по всему миру и проведе-
нии обысков его дома и офиса 
Megatrend Capital Partners LTD.

Для сопровождения дела в Англии 
по поручению комитета кредиторов 
господина Мотылева компания GR 
Legal привлекла судебное финансиро-
вание от Harbour Litigation Funding 
Limited. «В интересах дальнейших раз-
бирательств подробности об активах 
не раскрываются», указали в агентст-
ве. Ранее Высокий суд Лондона при-
нял решение арестовать активы Ана-
толия Мотылева (см. „Ъ“ от 29 сентя-
бря). Открытие процедуры банкротст-
ва в Англии позволит российским кре-
диторам начать процедуры поиска и 
взыскания активов в различных 
юрисдикциях, так как в России у долж-
ника фактически отсутствует значи-
мое имущество, отмечают в АСВ.

• Анатолий Мотылев контролиро-
вал пять российских банков (крупней-
ший — «Российский кредит») и семь 
НПФ (крупнейшие —«Солнце. Жизнь. 
Пенсия», «Сберфонд Солнечный берег»). 
У всех этих организаций ЦБ в 2014–
2015 годах отозвал лицензии. АСВ яв-
ляется одним из крупнейших кредито-
ров Анатолия Мотылева, как кон-
курсный управляющий в рамках бан-
кротства подконтрольных Анато-
лию Мотылеву финорганизаций. Об-
щая сумма неудовлетворенных требо-
ваний кредиторов — 217,82 млрд руб., 

в ходе конкурсного производства вы-
плачено 23,79 млрд руб. Арбитраж-
ный суд Москвы в феврале 2018 года 
признал бывшего банкира банкротом.
Юристы подтверждают, что возбу-

ждение банкротного дела в Лондоне 
дает российским кредиторам Анато-
лия Мотылева реальные шансы на по-
лучение средств, хоть и не сразу.

По словам адвоката Forward Legal 
Людмилы Лукьяновой, это событие 
само по себе имеет большое значе-
ние для развития практики обраще-
ния взыскания на активы граждан 
РФ, которые спрятаны в иностран-
ных государствах. «Россия и Вели-
кобритания сформировали положи-
тельную практику признания и при-
ведения в исполнение судебных ак-
тов по делам о банкротстве,— отме-
чает руководитель группы специ-
альных проектов юридической фир-
мы Vegas Lex Анастасия Чередова.— 
Получив содействие английского су-
да, российские кредиторы теперь 
могут рассчитывать на применение 
к должнику высоких стандартов до-
бросовестности. Например, случаи 
привлечения к уголовной ответст-
венности за сокрытие имущества 
или нарушение судебного запрета 
— далеко не редкость в практике».

«Для кредиторов всегда более ра-
циональным и быстрым способом 
добежать до имущества должника 

является открытие процедуры бан-
кротства именно в той юрисдикции, 
где находится большая часть его ак-
тивов»,— указывает директор депар-
тамента корпоративного права ком-
пании РКТ Елена Кравцова. Но про-
цедура редко длится менее года, в 
подавляющем большинстве случаев 
срок больше, поясняет партнер BMS 
Law Firm Денис Фролов. Если долж-
ник не будет сотрудничать с управ-
ляющим, срок может затянуться, до-
бавляет руководитель проектов 
юридической группы «Яковлев и 
партнеры» Денис Крауялис.

По оценкам адвоката, советника 
BGP Litigation Ильи Сорокина, реали-
зация имущества господина Мотыле-
ва в случае вынесения соответствую-
щего решения судом может занять от 
двух до трех лет и даже больше.

При этом, как правило, иностран-
ные суды стремятся обеспечить долж-
нику сохранение «разумного» уровня 
жизни, исключив элементы очевид-
ной роскоши, добавляет Анастасия 
Чередова. Нередки случаи, говорит 
господин Сорокин, когда такая «не-
прикасаемая» сумма может состав-
лять до нескольких десятков тысяч 
фунтов в месяц, включать регуляр-
ные расходы на аренду «весьма ши-
карного жилья и оплаты услуг дорого-
стоящих адвокатов».

Ксения Дементьева

От частного к общему
В ЦБ хотят развивать коллективные формы инвестиций

Банк России считает нужным 
стимулировать коллективные 
инвестиций граждан. Сейчас 
они явно отстают от сегмента ин
дивидуальной работы через бро
керов. По словам председателя 
ЦБ Эльвиры Набиуллиной, меры 
уже обсуждаются с правительст
вом. Однако участники рынка 
призывают развивать и стиму
лировать существующие формы 
коллективных инвестиций, 
не проводя серьезных реформ.

ЦБ планирует развивать разные 
формы инвестирования физических 
лиц, в том числе коллективного инве-
стирования, заявила на онлайн-сове-
щании президента с членами прави-
тельства председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина. «Важно, чтобы 
средства розничного инвестора так-
же трансформировались в инвести-
ции. Поэтому мы намерены здесь раз-
вивать разные формы, в том числе 
коллективного инвестирования»,— 
отметила она, добавив, что это обсу-
ждается ЦБ с правительством.

Бум активности физических лиц 
на фондовом рынке продолжается 

уже третий год. По данным Москов-
ской биржи, на сегодняшний день 
доступ к торгам имеют 7 млн частных 
инвесторов. Большой вклад внесло 
открытие россиянами индивидуаль-
ных инвестиционных счетов (ИИС), 
число которых достигло 3 млн.

Рост розничного рынка коллек-
тивных инвестиций действительно 
выглядит гораздо скромнее. Количе-
ство новых пайщиков в биржевых 
паевых инвестиционных фондах 
(БПИФ) во втором квартале 2020 года 
составило 136,4 тыс. человек, а об-
щее число владельцев открытых ПИ-
Фов не превышает 1 млн человек.

Впрочем, управляющие компа-
нии считают отставание некритич-
ным и не видят причин для серьез-
ных реформ. «Для эффективного ро-
ста достаточно развивать инструмен-
тарий и российские платформы, ко-
торые уже существуют»,— говорит 
главный исполнительный директор 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-
мир Потапов. «Клиенты по большей 
части уже готовы доверять профес-
сионалам, стремятся бережно отно-
ситься к своему времени и критично 
относятся к собственным знаниям, 
их достаточности для каждодневных 
операций на фондовом рынке»,— со-
глашается гендиректор УК «Альфа-
Капитал» Ирина Кривошеева.

Нужно популяризировать суще-
ствующие формы коллективных ин-

вестиций, полагает госпожа Криво-
шеева, вводить механизмы допол-
нительной защиты и стимулов, на-
пример, запустить систему страхо-
вания УК и ИИС третьего типа (см. 
„Ъ“ от 24 сентября). «Неплохим сти-
мулом для роста рынка стало бы вве-
дение возможности входа и выхода 
из фондов активами, а фиксации 
стоимости пая внутри дня и тем са-
мым выдачи паев БПИФ в течение 
торговой сессии»,— добавляет го-
сподин Потапов.

«Может идти речь о том, чтобы 
объединять инвесторов по опреде-
ленному признаку и уже в рамках 
фондов коллективных инвестиций 
предоставить льготы»,— полагает ру-
ководитель корпоративного блока 
ИК «Фридом Финанс» Александр Цы-
ганов. То есть, по его словам, так ЦБ 
может стремиться сместить акценты 
с отдельных физических лиц и объе-
динить их для упрощения процеду-
ры администрирования налогов, 
простоты инвестирования и сниже-
ния рисков конечных потребителей 
инвестиционных продуктов.

Дмитрий Михайлович

Важно, чтобы средства 
розничного инвестора 
также вкладывались 

в конечном счете, 
трансформировались 

в инвестиции
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на совещании  

президента РФ Владимира Путина  
с членами правительства 14 октября

Ц И Т А Т А

49,1 млрд рублей
составил лимит  
по кредитным картам, 
 выданным  
российскими банками  
в сентябре 2020 года

КАК ПРОХОДИЛИ РАЗМЕЩЕНИЯ ОФЗ С ПЛАВАЮЩИМ КУПОНОМ 
В 2020 ГОДУ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Давний партнер НОВАТЭКа южнокорейская 
Daewoo Shipbuilding & Marine Engineering 
(DSME) построит для компании новую пар
тию газовозов Arc7 для проекта «Арктик 
СПГ 2» в количестве шести единиц. Судо
владельцами выступят российский «Сов
комфлот» и японская MOL — они приобре
тут по три танкера и сами будут ими опери
ровать. Стоимость шести танкеров соста
вит $1,7 млрд, что в среднем на 15% ниже, 
чем при строительстве аналогичных судов 
для «Ямал СПГ» на той же верфи.

Южнокорейская верфь DSME построит шесть 
танкеров Arc7 для перевозки СПГ стоимостью 
$1,7 млрд ($283 млн за судно) для проекта НОВАТЭ-
Ка «Арктик СПГ 2», рассказали собеседники „Ъ“ в 
отрасли. DSME раскрыла на бирже Сеула, что за-
ключила сделки с двумя европейскими компания-
ми на соответствующую сумму, при этом не назы-
вая контрагентов. Верфь также уточнила, что суда 
должны быть сданы к июлю и декабрю 2023 года.

Заказчиками, по данным „Ъ“, выступили рос-
сийский «Совкомфлот» и японская MOL, каждая из 
компаний заказала по три танкера. После их сдачи 
«Совкомфлот» и MOL станут собственниками танке-
ров и заключат долгосрочный тайм-чартерный 
контракт с «Арктик СПГ 2». Каждая из компаний бу-
дет самостоятельно оперировать этими судами — 
они не войдут в периметр совместного предприя-
тия НОВАТЭКа и «Совкомфлота» «Современный 

морской арктический транспорт», который будет 
управлять еще 15 танкерами для «Арктик СПГ 2», но 
построенными на российской верфи «Звезда» 
(управляется «Роснефтью» и Газпромбанком).

В НОВАТЭКе, «Совкомфлоте» и MOL „Ъ“ не от-
ветили.

Согласно текущей политике российского пра-
вительства, суда для освоения месторождений и 
транспортировки добытого сырья должны по воз-
можности строиться в России. Однако НОВАТЭК в 
прошлом году попросил президента Владимира 
Путина разрешить ему заказать еще десять газово-
зов за рубежом, поскольку «Звезда» и так загруже-
на заказами и не успеет построить дополнитель-
ные суда в сжатые сроки. Предполагалось, что эти 
танкеры будут нужны НОВАТЭКу к 2023–2024 го-
дам для вывоза газа с «Обского СПГ» (мощность 
5 млн тонн в год). Но впоследствии сроки ввода 
«Обского СПГ» были сдвинуты на год, поэтому до-
полнительный флот было решено перебросить на 
«Арктик СПГ 2», а общее число заказываемых за 
рубежом танкеров снизить с десяти до шести.

Стоимость строительства одного судна на «Зве-
зде» — $330 млн, а еще около $50 млн верфь получа-
ет в виде субсидии от государства. «Звезда» должна 
сдать головной танкер в 2023 году, и, если эти сроки 
будут соблюдены, у НОВАТЭКа даже может образо-
ваться временный профицит флота. В таком случае, 
полагает глава консультационного центра «Гекон» 
Михаил Григорьев, НОВАТЭК может отказаться от 

привлечения танкеров более низких ледовых клас-
сов Arc4 и Ice2 в летнюю навигацию.

DSME уже построила для НОВАТЭКа весь флот 
для «Ямал СПГ» — это 15 танкеров Arc7. В том числе 
канадско-китайский консорциум Teekay и China 
LNG Shipping заказал шесть судов стоимостью 
$2,1 млрд ($350 млн за судно). Японско-китайский 
консорциум MOL и Cosco заказал три танкера 
($328 млн за судно), греческая Dynagas вместе с ки-
тайскими China LNG Shipping Co. и Sinotrans Ship-
ping Ltd (по 25,5%) заказала пять танкеров ($320 млн 
за судно), а головной танкер «Кристоф де Маржери» 
достался «Совкомфлоту». DSME также строит для 
НОВАТЭКа два плавучих хранилища сжиженного 
газа в Мурманске и на Камчатке за $748 млн. 

DSME пошла на существенное снижение цены 
для проекта НОВАТЭКа несмотря на то, что в этом го-
ду Qatar Petroleum зарезервировала до 60% миро-
вых мощностей по выпуску газовозов под расшире-
ние своих СПГ-проектов. Контракты на строительст-
во более 100 СПГ-танкеров стоимостью около 
$70 млрд, помимо DSME, были также подписаны с 
Hyundai Heavy Industries (HHI) и Samsung Heavy In-
dustries (SHI). Гибкая ценовая политика DSME может 
объясняться как снижением перевозок и темпов об-
новления флота из-за пандемии, так и с комплекта-
цией танкеров и заинтересованностью DSME в дан-
ном заказе с учетом загрузки мощностей, считает 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров.

Татьяна Дятел

НОВАТЭК получит танкеры из Южной Кореи
Шесть судов за $1,7 млрд заказали «Совкомфлот» и MOL

Reuters сообщало, что танкер мо-
жет встать на ремонт на одной из 
верфей Китая.

По словам источников „Ъ“, может 
быть подготовлено поручение пре-
зидента РФ о том, чтобы застрахо-
вать все морские суда «Трансокеа-
нии» в Крымской первой страховой 
компании (там не ответили „Ъ“), по-
сле чего флот будет перестрахован в 
Российской национальной пере-
страховочной компании (там отказа-
лись от комментариев). Страховое 
покрытие составит до $300 млн, го-
ворят источники „Ъ“. В качестве еди-
ного оператора морских перевозок 
между РФ и странами Латинской 
Америки и Карибского бассейна, до-
бавляют собеседники „Ъ“, госкомпа-
ния предложит «Совфрахт» (там отка-
зались от комментариев).

Источник „Ъ“ на страховом рынке 
поясняет, что с учетом санкций, нало-
женных на правительство Венесуэлы 
и «Совфрахт», застраховать «Максим 
Горький» и будущий флот «Трансокеа-
нии» в других странах было бы невоз-
можно — на нем, скорее всего, уже 
есть или будет красная пометка в сис-
теме Ллойда. Страховое покрытие в 
$300 млн — это минимальный лимит 
для соблюдения международных 
конвенций, его недостаточно для вы-
полнения основных требований 
большинства крупных мировых ак-
ваторий, где объем ответственности 
для таких судов достигает $1 млрд, го-
ворит собеседник „Ъ“. Скорее всего, 
танкеры будут эксплуатировать в уз-

ких акваториях (то есть не в самых за-
груженных портах) и возить россий-
ский груз, полагает он, называя реше-
ние «политическим и абсолютно пра-
вильным с точки зрения защиты ин-
тересов и минимизации рисков».

Правительству РФ принадлежат 
нефтедобывающие активы в Венесу-
эле, которые были переданы государ-
ству от «Роснефти» в марте. Нефте-
компания последний раз раскрыва-
ла, что в 2018 году ее добыча в Венесу-
эле составила около 2,7 млн тонн 
нефти, но с тех пор общая добыча в 
стране под воздействием санкций 
США упала почти в четыре раза, до 
359 тыс. баррелей в сутки в третьем 
квартале 2020 года. Как сильно за это 
время упало производство на быв-
ших активах «Роснефти», неизвестно.

Основными потребителями неф-
ти Венесуэлы после введения санк-
ций стали Китай и Индия, но и они 
снижают закупки. В Латинской Аме-
рике и Карибском бассейне главным 
получателем венесуэльской нефти 
исторически была Куба: до 2015 года 
поставки составляли 100 тыс. барре-
лей в сутки, но в 2019 году они упали 
вдвое, по данным Argus. На Кубе есть 
НПЗ Cienfuegos (принадлежит мест-
ной госкомпании CUPET), способ-
ный перерабатывать более 3 млн 
тонн нефти в год, но сейчас недозаг-
руженный. Из-за снижения поставок 
из Венесуэлы Куба сталкивается с 
хроническим дефицитом топлива. 
Вице-премьер Юрий Борисов являет-
ся сопредседателем межправкомис-
сий как с Венесуэлой, так и с Кубой.

Отдел бизнеса

Нефть повышенной 
флотности
с1

Регулятор «Совет рынка» наме
рен оштрафовать «Технопром
экспорт» (ТПЭ), подконтроль
ный «Ростеху», за срыв сроков 
 запуска всех четырех энерго
блоков Балаклавской и Таври
ческой ТЭС. Штраф за просроч
ку ввода одного энергоблока 
уже начислен, а суммарный пла
теж по всем энергоблокам мо
жет составить 1,2 млрд руб. ТПЭ 
обвиняет в срывах местную се
тевую компанию и намерен об
жаловать штрафы в суде. Одна
ко шансы компании выиграть 
их, по мнению юристов, сомни
тельны.

«Совет рынка» (регулятор энерго-
рынков) имеет основания для начи-
сления новых штрафов на ВО «Техно-
промэкспорт» (входит в «Ростех») за 
срыв сроков запуска Таврической и 
Балаклавской ТЭС в Крыму, заявил в 
среду 14 октября глава регулятора 
Максим Быстров. В конце сентября 
набсовет «Совета рынка» уже начи-
слил ТПЭ штраф в 300 млн руб. за трех-
месячную задержку ввода одного из 
энергоблоков Балаклавской ТЭС (см. 
«Ъ-Онлайн» от 25 сентября). В случае 
принятия аналогичного решения по 
остальным трем энергоблокам сум-

марная сумма штрафа составит около 
1,2 млрд руб., заявили „Ъ“ в ТПЭ.

• Балаклавская и Таврическая ТЭС 
оснащены четырьмя парогазовыми 
энергоблоками по 235 МВт. Стои-
мость строительства — 71 млрд руб. 
(госсубсидия на 25 млрд руб. и кредит 
РНКБ на 46 млрд руб.). ТПЭ возвраща-

ет инвестиции за счет надбавки к це-
не мощности для потребителей евро-
пейской части РФ и Урала. За срыв 
сроков преду смотрен штраф в 25% 
от  платежа за мощность.
Запуск первой очереди станций 

был намечен на сентябрь 2017 года, 
второй — на март 2018 года. Но сроки 
перенесли на май—июнь 2018 года, 
поскольку немецкая Siemens из-за 
санкций не могла поставить турбины в 
Крым. ТПЭ не уложился и в новые да-
ты, ссылаясь уже на задержки ввода 
электросетей местным подрядчиком 
«Крымэнерго». По отдельному реше-
нию правительства запуск был отло-
жен на февраль—апрель 2019 года (см. 
«Ъ-Онлайн» от 26 сентября 2019 года). 
Однако в постановлении правительст-
ва сроки начала поставок мощности не 
были синхронизированы с фактиче-
скими сроками ввода ТЭС, утверждают 
в ТПЭ, указывая на «правовую колли-
зию», которой воспользовался регуля-
тор. При этом ТПЭ не удалось доказать 
в суде, что последняя задержка ввода 
энергоблока Балаклавской ТЭС прои-
зошла по вине «Крымэнерго». Анало-
гичные разбирательства по остальным 
энергоблокам рассматриваются в кас-
сационной инстанции. Тем временем 
6 октября ТПЭ уже оспорил в Арби-

тражном суде Москвы решение набсо-
вета «Совета рынка» о начислении пер-
вого штрафа. По мнению Максима 
Быстрова, штраф в 300 млн руб. нужно 
списать с компании до решения суда. 
Если ТПЭ победит, то регулятор вернет 
деньги, отметил он.

В ТПЭ настаивают, что применять 
методику расчета штрафа по догово-
рам поставки мощности (ДПМ) в отно-
шении крымских электростанций не-
правильно, поскольку аналогов у этих 
станций попросту нет. «ДПМ — инвес-
тиционный договор, предполагаю-
щий доход по ставке от 14% годовых, 
чего нет в случае с крымскими ТЭС. 
Крымские объекты — стратегические 
и через механизм расчета регулируе-
мой цены на мощность с надбавкой 
исключают получение прибыли для 
инвестора»,— говорят в компании.

Инвестор может избежать штрафа, 
если просрочка вызвана исключи-
тельно действиями сетевой организа-
ции, а также обстоятельствами непре-
одолимой силы, отмечает Елена Крав-
цова из юрфирмы РКТ. Однако ТПЭ не 
удалось доказать этого в суде, поэто-
му, говорит она, шансы оспорить сам 
штраф «представляются как минимум 
сомнительными».

Полина Смертина

Крымские станции дорого обходятся «Ростеху»
Штраф за срыв их ввода может вырасти до 1,2 млрд рублей

Верховный суд РФ (ВС) дал разъяснения 
по одному из самых важных вопросов бан
кротств компаний: в каких случаях можно 
истребовать имущество банкрота у дирек
тора и что делать, если фактически активов 
нет. Юристы считают, что позиция ВС со
здает адекватную систему защиты кредито
ров, но поиск имущества все равно останет
ся ключевой проблемой банкротных дел.

ВС опубликовал два определения экономколле-
гии по спорам, связанным с истребованием у руко-
водителей юрлиц-банкротов имущества должника. 
Претензии касались распространенной ситуации, 
когда активы числятся на балансе, но в наличии их 
нет. Так, по данным Федресурса, в начале бан-
кротств инвентаризация показывает отсутствие 
имущества лишь у 38,7% компаний, а по итогам бан-
кротства уже 61,7% должников ничего не платят. Раз-
ница представляет собой в основном случаи, когда 
по документам имущество было, а по факту — нет.

В рамках первого спора Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ) требовало у Константина Соло-
вьева, руководителя обанкротившейся небанков-
ской кредитной организации АО «Лидер», банко-
маты, сортировщики банкнот, серверы, коммута-
тор и компьютер, числящиеся на балансе как «ос-
новные средства». АСВ ссылалось на ст. 126 закона 
о банкротстве, по которой руководитель должни-
ка обязан передать управляющему материальные 
ценности. Первая инстанция удовлетворила иск, 

но апелляция отклонила требования, так как АСВ 
не доказало факт наличия у директора пропавших 
вещей. Кассация поддержала первую инстанцию. 
Господин Соловьев добился передачи дела в кол-
легию ВС. Во втором случае суды истребовали у ди-
ректора ООО «Сибсервис» Владимира Фирсова 46 
транспортных средств, обязав передать их кон-
курсному управляющему должника. Директор об-
жаловал решение в ВС, заявив, что не все автомо-
били есть в наличии.

Мотивы ВС по обоим спорам одинаковы и содер-
жат описание стратегий действий управляющего. 
Так, экономколлегия указала, что способ защиты 
права (то есть выбор иска) должен соответствовать 
нарушению. Иск о понуждении передать имущест-
во допускается, когда директор уклоняется от этого, 
хотя активы у компании есть, либо создает препят-
ствия в доступе (удерживает ключи от кассы, сейфа, 
склада и т. д.). Если имуществом завладел сам дирек-
тор, применяются иски об оспаривании сделки, а 
при ее отсутствии предъявляется виндикационный 
иск (об истребовании имущества). Последний иск 
может быть удовлетворен, лишь если на дату суда 
директор фактически владел спорным имущест-
вом. Если активы перешли третьим лицам из-за 
противоправных действий или бездействия дирек-
тора, возможен иск о возмещении убытков или о 
привлечении к субсидиарной ответственности.

В результате ВС отклонил требования к руково-
дителю «Лидера», отметив, что АСВ вправе требо-

вать возмещения убытков, если имели место недо-
бросовестные или неразумные действия. Дело с ди-
ректором «Сибсервиса» ВС направил на новое рас-
смотрение, так как суды не проверяли наличие или 
отсутствие у ответчика спорных автомобилей.

Позиция ВС создает «стройную систему спосо-
бов» защиты прав кредиторов и конкурсной массы 
в борьбе с действиями директора, полагает глава 
рабочей группы юрфирмы РКТ Анастасия Шамши-
на. Партнер «Падва и Эпштейн» Павел Герасимов 
поясняет, что разъяснения ВС связаны с исполни-
мостью судебных решений. Однако позиция ВС 
только подчеркивает масштаб одной из крупней-
ших проблем банкротства — поиска имущества 
должника.

Бремя доказывания того, что директор владеет 
спорным имуществом, лежит на конкурсном управ-
ляющем, но его возможности ограниченны, пояс-
няет адвокат BGP Litigation Антон Помазан. По его 
мнению, это бремя «чрезмерно и нуждается в кор-
ректировке». Когда имущество найти нельзя, следу-
ет подавать к директору иск о возмещении убытков, 
согласны с ВС юристы. Антон Помазан подчеркива-
ет, что именно руководитель отвечает за сохран-
ность документов и материальных ценностей по 
ст. 7 закона о бухучете. Анастасия Шамшина добав-
ляет, что, согласно ст. 277 Трудового кодекса РФ, ру-
ководитель несет полную материальную ответст-
венность за ущерб, причиненный им компании.

Анна Занина, Екатерина Волкова

В поисках банкротных активов
Что можно взять с директора за пропажу имущества компании-должника

Поставщики продуктов пита
ния, потребительских товаров, 
а также логистические ассоциа
ции просят премьера Михаила 
Мишустина внимательно обсу
дить проект навигационно 
телеметрической платформы 
«А втодата», против которого уже 
высказались производители ав
томобилей и ITсектор. По их 
мнению, цели новой платфор
мы неясны, а требование в обя
зательном порядке предостав
лять ей информацию грозит 
тратами, ростом цен на товары 
и раскрытием коммерческой 
тайны. Против проекта высту
пают и операторы уже существу
ющих навигационных систем.

Логисты, поставщики продуктов 
питания и товаров повседневного 
спроса направили премьеру Михаилу 
Мишустину письмо с критикой зако-
нопроекта о ГИС «Платформа „Автода-
та“», который обязывает передавать 
этой платформе навигационно-теле-
матическую информацию. Законо-
проект уже вызывал вопросы у авто-
концернов (см. Ъ от 25 сентября), про-
тив выступили и крупнейшие IT-ком-
пании, такие как «Яндекс» и Mail.ru. 
Новое письмо подписано руководст-
вом 12 ассоциаций, преимуществен-
но объединяющих поставщиков про-
дуктов питания. В их числе также На-
циональный союз экспертов в сфере 
транспорта и логистики (СЭЛ) и Рос-
сийский автотранспортный союз. Ав-
торы письма просят господина Ми-
шустина провести публичное обсу-
ждение документа с привлечением 
заинтересованных сторон. В аппарате 
премьера „Ъ“ сказали, что обращение 
получено и находится в проработке.

«Закон об „Автодате“ обязывает пе-
редавать данные со всех автомоби-
лей в эту систему с оператором в лице 
НП ГЛОНАСС (не имеет отношения к 
АО ГЛОНАСС.— „Ъ“), и явно не за го-
сударственные деньги, а за счет пере-
возчиков — владельцев таких дан-
ных,— говорит исполнительный ди-
ректор СЭЛ Ольга Федоткина.— Это 
вызовет рост стоимости перевозки и 
цен на товары». Более того, добавляет 
она, правительство сможет в любой 
момент расширить список обязатель-
ных данных для передачи, оправды-
вая это, например, коронавирусом.

Исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков от-
мечает, что в законопроекте не уста-
новлены порядок определения опе-
ратора системы и его полномочия, в 
том числе по тарифной политике, 
потому оценить возможный рост 
стоимости логистики и цен на про-
дукты пока сложно. Но понятно, что 
дополнительная финансовая нагруз-

ка отразится на себестоимости: так, 
логистическая составляющая вели-
ка в производстве хлебобулочных 
изделий и скоропортящихся продук-
тов, которые завозятся в магазины 
чаще остальных.

Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин указы-
вает, что разработка платформы укла-
дывается в стремление государства 
«все оцифровать» без какой-либо оче-
видной необходимости и цели. А биз-
нес, помимо очередного увеличения 
финансовой нагрузки, еще и за свои 
деньги получает огромные риски, 
связанные с утратой коммерческой 
тайны: каналов поставок, партнеров 
и прочего, предупреждает он.

Президент Союза производите-
лей безалкогольных напитков и ми-
неральных вод Максим Новиков на-
зывает «Автодату» попыткой ввести 
«очередной квазигосударственный 
платеж». Платформа частично дубли-
рует уже действующие системы 
«Платон» и «ЭРА-ГЛОНАСС», которые 
более понятны бизнесу, в том числе 
в вопросе тарифов, указывает он. По 
словам господина Новикова, в слу-
чае «Автодаты» есть риск не только 
утечки коммерческих данных ком-
паний, но их использования для ка-
ких-то пока неясных целей.

В АО ГЛОНАСС сообщили „Ъ“, что 
выступают против принятия законо-
проекта в текущей редакции. «В нем 
содержится слишком много неопре-
деленностей: ключевые пункты, 
включая требования к оператору и 
порядок предоставления информа-
ции, отнесены на уровень подзакон-
ных актов»,— отмечают в компании. 
Также там сообщили, что на рынке 
уже существуют общероссийские и 
региональные информационные си-
стемы, которые обрабатывают боль-
шие объемы навигационной инфор-
мации, и неясно, как с ними будет со-
отнесен проект «Автодата», равно как 
нет понимания, какие затраты поне-
сет государство для интеграции с ним 
этих систем.

Источник, близкий к проекту, го-
ворит, что внедрение платформы 
обеспечит отечественным разработ-
чикам продуктов и услуг недискри-
минационный доступ к данным, ко-
торые сегодня либо им недоступны, 
либо добываются «серым» способом. 
Но другой собеседник „Ъ“ говорит, 
что в результате интересы разработ-
чиков таких продуктов ставятся вы-
ше, чем интересы перевозчиков пас-
сажиров и грузов, а также автопроиз-
водителей. «Уже сейчас ясно, что по-
следние понесут значительные затра-
ты в связи с проектом»,— говорит он.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

Big data в каждой буханке
Поставщики еды выступили  
против проекта «Автодата» Мы оставляем  

за «Технопромэкспортом» 
право обжаловать  
это решение, но мы 

считаем неправильным 
замораживать списание 
штрафов. Мы считаем,  

что надо их списать,  
а потом оспаривать

— Максим Быстров, 
председатель правления ассоциации 

НП «Совет рынка», 14 октября
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В одной из крупнейших россий-
ских IT-корпораций «Галактика» 
разгорелся корпоративный кон-
фликт. Ее головная компания 
по инициативе совладельца 
и гендиректора «Галактики» 
 Андрея Марушкевича оспарива-
ет продажу белорусской дочер-
ней структуры, «Топ Софт», ко-
торая занимается цифровиза-
цией госсектора республики. 
Компанию сначала выкупил 
ее сотрудник, а затем перепро-
дал членам совета директоров 
и совладельцам «Галактики». 
Вернуть «Топ Софт» в состав 
 корпорации получится, если 
истец докажет злоупотребле-
ния, считают юристы.

АО «Юнитисофт», головная струк-
тура АО «Корпорация „Галактика“», 
пытается оспорить сделку по прода-
же своего дочернего белорусского 
ЗАО «Топ Софт», обнаружил „Ъ“ в кар-
тотеке дел арбитражного суда. Ответ-
чиками выступают «Топ Софт» и заме-
ститель гендиректора этой компании 
Денис Игнатенко. В марте 2019 года 
он приобрел 100% акций «Топ Софта» 
с одобрения совета директоров «Га-
лактики», следует из материалов дела. 
После этого господин Игнатенко «пе-
редал» акции членам совета директо-
ров «Галактики», которые сейчас про-
ходят по делу третьими лицами, уточ-
няет источник „Ъ“, знакомый с ходом 
разбирательства. Это, согласно мате-
риалам дела, Александр Кондраль, 
Елена и Геннадий Гацко, Вадим Во-
лодько, Петр Лещенок, Анна Василев-
ская и Валерий Басалыга — они все 
также совладельцы «Юнитисофта». 

Гендиректор «Галактики» Андрей 
Марушкевич, также владеющий до-
лей в «Юнитисофте», безуспешно пы-
тался признать сделку ничтожной 
в Экономическом суде Минска, по-
сле чего обратился в Арбитражный 
суд Московской области с аналогич-
ным требованием. Российский суд 
уже отказал в удовлетворении хода-
тайства «Топ Софта» о прекращении 
производства. Заседание по делу на-
значено на 3 ноября.

Господин Марушкевич отказал-
ся говорить об обстоятельствах про-
дажи «Топ Софта» его сотруднику 
и иных комментариев. Так же посту-
пил представитель «Топ Софта». 

• «Галактика» разрабатывает 
платформы цифровизации для круп
ных предприятий, холдингов и гос
корпораций, а также бизнесприло
жения по управлению производст
вом. Среди заказчиков, по собствен
ным данным, более 1,2 тыс. ком
паний, включая стратегические. 
По данным «СПАРКИнтерфакс», 
корпорация «Галактика» по ито
гам 2019 года получила 58 млн руб. 
прибыли при выручке 518 млн руб. 
Управляющей компанией «Галак
тики» является АО «Юнитисофт»; 
в СПАРК нет актуальной инфор
мации о его нынешних акционе
рах, однако, по данным источни
ка „Ъ“ в руководстве корпорации, 
у «Юнитисофта» более десяти 
владельцев физлиц, часть кото
рых также являются акционера
ми «Топ Софта».
«Топ Софт» — небольшой разработ-

чик систем автоматизации предпри-
ятий, работает в основном с нефтя-

ными компаниями и банками из Рос-
сии и Белоруссии, конкурируя с SAP 
и российской 1С, объяснил „Ъ“ IT-экс-
перт, автор Telegram-канала «Колон-
ка Некодера» Сергей  Лавриненко.

Для «Юнитисофта» как конечного 
собственника бизнеса сделка может 
в итоге иметь серьезные последствия, 
в том числе в виде снижения кредит-
ного рейтинга и срабатывания нега-
тивных ковенантов в  кредитных со-
глашениях, полагают опрошенные 
„Ъ“ юристы. Они отмечают, что двух-
ступенчатый порядок сделки может 
быть связан с намерением услож-
нить для российской стороны ее 
 оспаривание.

Продажа крупного пакета акций 
компании собственным работни-
кам смотрится необычно, и в пра-
ктике встречаются случаи, когда по-
добные сделки прикрывали какие-
то другие сделки, например связан-
ные с попытками установления кор-
поративного контроля, говорит со-
ветник компании «Ильяшев и парт-
неры» Дмитрий Константинов. При 
этом шанс вернуть компанию в со-
став корпорации, несмотря на уже 
состоявшийся отказ суда в Минске, 
остается, полагает он. По мнению 
советника судебно-арбитражной 
практики адвокатского бюро «Его-
ров, Пугинский, Афанасьев и парт-
неры» Олега Буйко, суд может удов-
летворить иск, если истец докажет, 
что ответчики допустили грубые на-
рушения корпоративных процедур, 
а также имело место злоупотребле-
ние правом.

Никита Королев,  
Юлия Степанова

«Галактика» в огне
Совладелец IT-корпорации обвинил партнеров  
в выводе актива
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В конце октября девелоперская группа «Самолет» 
планирует провести IPO, разместив 5%, а через 
полтора года —увеличить free float до 40%. 
В  интервью „Ъ“ гендиректор компании Антон 
Елистратов не раскрыл деталей IPO, но расска-
зал, куда пойдут привлеченные средства и каких 
застройщиков группа готова сместить с регио-
нальных рынков.

— Почему компания решила провести IPO в  кризис?
— Я не могу обсуждать эту тему, пока не завершится раз-
мещение. Таковы не мной установленные правила.
— Наши источники, близкие к андеррайтерам IPO 
«Самолета», ранее говорили, что вырученные сред-
ства пойдут на увеличение портфеля проектов ком-
пании. Планируете ли выходить в те регионы, где 
еще не представлены?
— Мы рассматриваем такую возможность. Реформа отра-
сли 2018 года (переход застройщиков жилья на эскроу-
счета и проектное финансирование.— „Ъ“) принципи-
ально изменила ландшафт рынка и перспективу рабо-
ты в регионах.

Сейчас с локальных рынков уходят мелкие, слабые 
и недобросовестные игроки. На этом фоне начинает 
уменьшаться предложение нового жилья, что приводит 
к росту маржи застройщиков. Этот факт позволяет сис-
темным игрокам рассматривать регионы, которые пре-
жде казались нам неперспективными, как новые точки 
роста бизнеса.
— По какому принципу вы намерены выбирать но-
вые для себя регионы?
— Поскольку «Самолет» специализируется на масштаб-
ных проектах — они по сути являются мини-городами, 
где строится от 500 тыс. кв. м до 1 млн кв. м,— мы рассма-
триваем те регионы, где есть площадки для комплексно-
го освоения территорий. В этом у нас наработаны компе-
тенции. Мы умеем создавать качественную среду, строя 
всю необходимую для жилых комплексов инфраструк-
туру и места приложения труда.

Кроме того, нам закономерно интересны регионы 
со стабильным спросом такого объема, который мо-
жет обеспечить реализацию крупных проектов, не об-
рушив объем предложения. Конечно, здесь мы не мо-
жем конкурировать с застройщиками, которые пыта-
ются выжить, демпингуя и собирая деньги для завер-
шения стройки.
— Некоторые системные игроки пока воздержива-
ются выходить в отдаленные от Москвы или Петер-
бурга рынки, так как сложно из центрального офи-
са координировать стройки на местах. Насколько 
«Самолет» технологически готов к масштабирова-
нию проектов в регионах?
— Мы уже достигли такого уровня цифровизации 
и отработали стандарты продукта — планировок рай-
онов, домов, квартир, что нам не принципиальна 
геогра фическая удаленность проектов от централь-
ного офиса. Мы все видим через центр управления 
проектами — электронную систему контроля проек-
тов в реальном времени. Это та самая цифровизация 
 девелопмента.

— Проблема для многих девелоперов, особенно 
в Москве и Подмосковье — дефицит готовых пло-
щадок под застройку со всей разрешительной доку-
ментацией. Как вы решаете эту проблему? 
— Пока у компании есть огромный земельный банк, ко-
торый «висит» на балансе компании в виде долга. Сей-
час у нас в портфеле участки, где можно построить бо-
лее 15 млн кв. м. Мы можем проектировать и выводить 
в продажу новые объемы в течение нескольких месяцев, 
а не лет, так как у нас нет тяжелых производственных ак-
тивов, многотысячного штата и сопутствующей долго-
вой нагрузки.
— Будут ли новые проекты у компании до конца 
этого года?
— Сейчас у нас около 10 активных проектов, до конца го-
да выведем еще четыре. В 2022 году будет уже 25.
— Что, по вашим прогнозам, произойдет в обозри-
мой перспективе с отраслью жилищного строитель-
ства в стране?
— Ждите консолидации застройщиков. Этот процесс не-
избежен. Кроме того, с введением проектного финанси-
рования порог входа на рынок стал практически недося-
гаем для новых частных компаний.

Чтобы быть девелопером, сейчас надо уметь не толь-
ко управлять стройкой или иметь доступ к долгосроч-
ному банковскому финансированию, но и развить вну-
треннюю экспертизу в prop tech, когда полный аутсор-
синг технологий уже невозможен. При этом необходимо 
разработать востребованный продукт, выстроив систему 
продаж при жесткой конкуренции. Это еще один фактор, 
который ограничивает на рынок выход новых игроков.

Интервью взял Халиль Аминов

«Ждите консолидации 
застройщиков»
Гендиректор «Самолета» Антон Елистратов  
о девелоперах, которые уйдут с рынка

В аппарате правительства подтвер-
дили „Ъ“ получение обращения, доба-
вив, что оно «находится в обработке». 
В Минсельхозе планируют установить 
экспортную квоту на зерно с 1 января 
по 30 июня 2021 года, что должно ста-
билизировать ситуацию с сырьем для 
кормов, сообщил представитель мини-
стерства. С 1 апреля по 30 июня 2020 го-
да квота была на уровне 7 млн тонн. Ме-
ханизм квотирования экспорта затро-
нет пшеницу, кукурузу, ячмень и рожь. 
Кроме того, в Минсельхозе поддержи-
вают идею введения разрешительного 
порядка экспорта масличных культур.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что появление таких ини-
циатив предсказуемо не только на фо-
не роста экспорта, но также из-за ре-
кордно высоких цен на зерно на вну-
треннем рынке. По итогам прош-
лой недели средние цены на пшени-
цу третьего класса укрепились на 325 
руб., до 14,65 тыс. руб. за тонну, четвер-
того класса — на 300 руб., до 14,62 тыс. 
руб. за тонну, следует из отчета «Сов-
экона». Но это также стимулирует при-

ток инвестиций в растениеводство, и 
тенденция продолжится, если не бу-
дет дополнительного регулирования, 
как предлагает РПС, считает Андрей 
Сизов. Он не видит особой проблемы 
для отрасли с высокой концентраци-
ей игроков в уходе с рынка несколь-
ких производителей мяса птицы. 

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько напоминает, что ранее 
производителям комбикормов помо-
гало зерно из интервенционного фон-
да, но эта мера себя практически ис-
черпала. По его мнению, сейчас опти-
мально компенсировать государству 
производителям мяса дополнитель-
ные издержки, возникшие из-за удо-
рожания кормов.

Российские птицеводы не мо-
гут быть исключением из мировых 
правил отрасли, считает президент 
Agrifood Strategies Альберт Давлеев. 
По его словам, средняя рентабель-
ность отраслевых компаний в США, 
Бразилии, Европе, Азии составляет от 
2–3% до 4–5%. Маржинальность птице-
водства в РФ 10–15 лет назад за счет эф-
фекта низкой базы, господдержки и 
ограничения импорта достигала ре-
кордных 25–30%, напоминает он. Сей-
час, отмечает господин Давлеев, пти-
цеводство конкурирует с растущим 
производством свинины, что приво-
дит к снижению доходности в обоих 
сегментах. 

Алексей Полухин

Без субсидий куры не клюют

Для производителей мяса 
ситуация сложная:  

цены надо будет поднимать, 
а потребитель  

к этому не готов
— Сергей Михайлов,

гендиректор группы «Черкизово»,  
в интервью газете «Ведомости»,  

июнь 2020 года

Ц И Т А Т А

Совместная компания «Ростеха» 
и АФК «Система» «Элемент» раз-
работала масштабный проект 
цифровизации лесного хозяй-
ства, требующий 20,4 млрд руб. 
инвестиций. С помощью систем 
мониторинга, беспилотников 
и маркировки древесины ком-
пания предлагает решить про-
блему ее незаконной вырубки, 
на которую обращал внимание 
Владимир Путин. Ответом лесо-
заготовителей могут стать глу-
шилки сигналов и системы, ко-
торые подменяют GPS-координа-
ты, предупреждают эксперты.

ГК «Элемент» разработала проект 
«Цифровое лесное хозяйство», в кото-
ром предлагает мероприятия для ре-
шения проблем незаконной вырубки 
и мониторинга лесовосстановитель-
ной деятельности, указано в презен-
тации проекта (есть у „Ъ“), представ-
ленного на форуме «Микроэлектрони-
ка 2020». Речь идет о мониторинге тех-
ники — имеет ли она право находить-
ся под нагрузкой в конкретной зоне 
и RFID-маркировке древесины, чтобы 
пресечь ее незаконный оборот, пояс-
нил советник президента «Элемента» 
Александр Куканов. Для определения 
состава лесного массива предлагается 
использовать беспилотники и спут-
никовые снимки. «Это нужно, чтобы 
определять объем квот на вырубку, ко-
торый можно выделять лесозаготови-
телям»,— пояснил он.

Реализация проекта потребует 
20,4 млрд руб., в том числе 12,8 млрд 
руб. из бюджета; при таких инвести-
циях рынок цифрового лесного хо-
зяйства составит 50 млрд руб., следу-
ет из презентации. На создание систе-
мы сбора данных может уйти 500 млн 
руб., на цифровую платформу лесо-
устроительных данных и маркет-
плейс — 400 млн руб., а система авто-
телеметрии потребует 450 млн руб. 

Проект курирует Минпромторг, 
«Элемент» ведет с министерством его 

проработку с учетом имеющихся на 
рынке решений, отметил Александр 
Куканов. Например, системы автоте-
леметрии можно создать с помощью 
АО ГЛОНАСС. Проект интересен, под-
твердили в ГЛОНАСС, указав, что мо-
ниторинг может осуществляться с ис-
пользованием телематической плат-
формы лесного хозяйства, построен-
ной с использованием частей ЭРА-
ГЛОНАСС. В Минпромторге не ответи-
ли на запрос „Ъ“. 

Оператором проекта может стать 
входящая в «Систему» компания «Аэ-
ромакс», указано в презентации. Ком-
пания обладает опытом по автомати-
зации бизнес-процессов лесозагото-
вителей и беспилотной сфере, сооб-
щили в ее пресс-службе.

По данным Рослесхоза, объем вы-
являемых незаконных рубок соста-
вил менее 1% объема промышленной 
заготовки древесины: в 2019 году ле-
гально заготовлено около 220 млн ку-
бометров, а незаконно — 1,2 млн ку-
бометров. Почти две трети незакон-
ных вырубок были обнаружены с по-
мощью спутникового мониторин-
га лесов, в этом году площадь, по-
крытая космомониторингом, увели-
чилась на 30 млн га и составила бо-
лее 170 млн га, отметили в Рослес-
хозе. В ведомстве добавили, что для 
борьбы с теневым оборотом древе-
сины совершенствуются механизмы 
 ЛесЕГАИС, в планах — оцифровка 
всех делянок, геотрекинг лесовозов 

и другой техники через ГЛОНАСС, 
а также подключение лесных скла-
дов к  ЛесЕГАИС, чтобы исключить по-
пытки легализации через склады не-
законно заготовленной древесины. 

«Ни в какие ворота не лезет!» — 
охарактеризовал Владимир Путин 
30 сентября 2020 года ситуацию в ле-
сопромышленной отрасли, где ис-
пользуются «сугубо архаичные, по-
требительские» подходы к использо-
ванию ресурсов. По итогам совеща-
ния зампред правительства Викто-
рия Абрамченко утвердила план ме-
роприятий, включая запрет с 2021 
года на вывоз необработанных лесо-
материалов хвойных и ценных лист-
венных пород и разработку законо-
проекта о запрете лицам с лесовоза-
ми находиться в лесу без документов 
на рубку. Кроме того, президент пред-
ложил запустить информационную 
систему лесного комплекса для уче-
та древесины. Обязательным ее ис-
пользование станет с 1 июля, писал 
„Ъ“ 30 сентября. 

Теневая часть лесозаготовки фор-
мируется за счет того, что в рам-
ках выделенного участка происхо-
дит несанкционированная выруб-
ка на соседних участках, говорит ди-
ректор технологической практики 
KPMG в России и СНГ Сергей Виха-
рев. Это можно выявить с помощью 
дронов и спутниковых снимков, но 
такая система наверняка столкнется 
с использованием глушилок сигна-
лов или системами, которые подме-
няют GPS-координаты, полагает экс-
перт. Маркировка древесины нужна 
для контроля экспорта, отмечает го-
сподин Вихарев, но при переработ-
ке лесопереработчики смогут доба-
вить до 15% от вырубленного где-то 
отдельно и утверждать, что в опил-
ки ушло меньше, то есть полностью 
проблему теневой заготовки марки-
ровка не решит.

Юлия Степанова,  
Ольга Мордюшенко

«Система» пошла по дрова
СП АФК с «Ростехом» займется цифровизацией лесозаготовок

с1

11–12 миллиардов 
рублей
в год составляет ущерб 
от незаконной вырубки 
леса в России, по дан-
ным Счетной палаты
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В прокат выходит фильм  Бенуа 
Делепина и Гюстава  Керверна 
«Удалить историю» ( Effacer 
l’historique) — великолепная 
 даже не черная, а инфернальная 
комедия о буднях постиндустри‑
альной цивилизации. Посмотрев 
фильм, Михаил Трофименков 
уверовал в существование если 
не Бога, то цифрового дьявола 
уж точно.

 Н есмотря на минималист-
ский мещанский антураж — глухая 
французская провинция, стриже-
ные газоны, десятицентовые скидки 
на ветчину, ради которой потреби-
телям не лень преодолеть тридцать 
километров,— велико искушение 
назвать «Удалить историю» филь-
мом в жанре киберпанк. Ведь в чем 
смысл противоестественного сою-
за панковского лозунга «No Future» 
и грез-кошмаров о киберцивилиза-
ции? В том, что будущее тихой сапой 
наступило раз и навсегда, а никто 
его и не заметил. Вот и герои фильма 
еще вчера горланили революцион-
ные марши на манифестациях «жел-
тых жилетов», а теперь — то есть в те-
оретическом завтра, внешне неот-
личимом от сегодня,— барахтаются 
в паутине социальных не столько се-
тей, сколько ловушек. Кибербуллин-
га, потребительских кредитов, лай-
ков, порношантажа, спамов, зависи-
мости — покруче опиатной — от се-
риалов и чего еще там напридумыва-
ли невидимые, но вездесущие хозяе-
ва дискурса.

Соседи по несчастью Мари (Бланш 
Гарден), Бертран (Дени Подалидес) 
и Кристина (Коринна Мазьеро) ба-
рахтаются в паутине столь умори-
тельно, что их так и хочется высоко-
мерно окрестить лузерами. Дескать, 
сами виноваты. Не берите, дебилы, 
микрокредиты на покупку кожаной 
куртки и свинины в карри. Не сда-
вайте комнату бородачам в тюрба-
нах — оглянуться не успеете, как ваш 
дом превратится в мечеть. Не смотри-
те «Клан Сопрано» на рабочем месте, 
коли уж работаете диспетчером АЭС: 
так и мини-Чернобыль пропустить 
несложно. Не грохайтесь раз за разом 
в незнакомые койки, чтобы не уви-
деть назавтра в сети сцены своего бе-
шеного секса с шантажистом-бретон-
цем в национальном костюме.

Но «Удалить историю» — как раз от-
личное противоядие от высокомер-
ного отношения к лузерам. Да, они, 
с одной стороны, такие чудаки, что 
на конкурсе чудаков неизбежно за-
нимают последнее место. Им только 
шапочек из фольги не хватает — хотя 
маски против «спутникового распоз-
навания лиц» они однажды примеря-
ют,— да и то потому, что они не дога-
дываются о столь эффективной защи-
те от внешнего воздействия на мозг 
или что там у них вместо мозга. Но, 
с другой стороны, они — мученики 
цивилизации, заточенной именно 
что на эксплуатацию, потрошение, 
облапошивание таких, как они.

А других-то и нет. На кого из мель-
кающих на экране эпизодических 
персонажей ни глянешь, все — глу-
боко несчастные идиоты. Что тол-
стуха, решившаяся — дескать, ее сы-
ну уже семь лет исполнилось, и он, 
не дай бог, прочитает, что у мамы 
на плече написано,— свести татуи-
ровку «В жопу я тебя имела, Дед Мо-
роз». Что курьер (Бенуа Пульвордо) 
компании Alimazone, чуть не заги-
бающийся от инфаркта на квартире 
Мари, когда та, по доброте душевной, 
решает угостить его кофе, да и зали-
вает драгоценные списки клиентов. 
Что Мишель Уэльбек в изумитель-
ной роли покупателя экологически 
вредного дизельного автомобиля. 
Плевать, что такое авто покупать бес-
смысленно: оно в любом случае при-
годится ему лишь единожды — как 
надежное средство самоубийства.

Явление Уэльбека в фильме сим-
волично. Статусный мизантроп ми-
ровой литературы в лучших своих 
проявлениях — подобно Эдуарду Ли-
монову в России — вопил об одном: 
нежности, нежности, дайте же ни-
чтожным людям немного нежно-
сти просто потому, что они — люди. 
Вот и чудаки из «Удалить историю» 
по большому счету не виноваты, они 
просто люди со всеми своими недо-
статками и своими «тараканами», 
и надеяться им не на кого, кроме как 
на Бога, в которого они не верят.

Что ж, для них Делепин и Керверн 
приготовили две новости.

Хорошая новость: Бог есть. Это су-
перхакер, обитает он в экологичном 
ветряке и принимает биткойны, хо-
тя может творить чудеса и бесплат-
но. По приколу или по безгранично-
му милосердию своему — неважно.

Плохая новость: Бог не всесилен. 
Его извечный противник принял 
в современном мире форму «искус-
ственного интеллекта», и эффек-
тивного оружия против него у Бо-
га пока что нет, и неизвестно, поя-
вится ли. Вряд ли. Бесовские iCloud-
хранилища в Калифорнии — дома 
без окон, без дверей — неприступ-
ны. А за бесовскими видео в ад спу-
скаться — себе дороже будет. Един-
ственное, что Бог может,— это рас-
щедриться чудакам на мелкие ма-
гические подарки. Что ж, пустячок, 
но приятно: а на большее и не рас-
считывайте.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Зацифровали, демоны
Выигрышное отношение к лузерам в комедии «Удалить историю»

В Третьяковской галерее откры‑
лась выставка, приуроченная 
к 150‑летию Марии Якунчико‑
вой‑Вебер (1870–1902). Почему 
не только юбилей видной худож‑
ницы Серебряного века — повод 
поспешить в Инженерный корпус 
в Лаврушинском переулке, объ‑
ясняет Алексей Мокроусов.

 Родиться в Висбадене, умереть 
вблизи Женевы — биографии клас-
сиков русского искусства прихотли-
вы. Но классик ли Мария Якунчико-
ва? Нынешняя выставка всего вто-
рая в Москве за 115 лет. Да, к ней вы-
шел отличный каталог, да, редкие 
материалы публикует специальный 
номер журнала «Третьяковская га-
лерея» — но не странно ли, что за-
купленные Третьяковкой в 1910 го-
ду по настоянию Ильи Остроухова 
картина «Улица в Берлине» теперь 
не в Москве, а в музее Ярославля 
(«Улицу» по случаю выставки, впро-
чем, в Третьяковку привезли), а два 
панно, «Окно» и «Булонский лес»,— 
в Смоленском музее-заповеднике?

Да, ее пригласили в закрытый 
конкурс на обложку первого номе-
ра «Мира искусства» — вместе с Бакс-
том и Врубелем, Головиным и Лансе-
ре, но в итоге выбрали эскиз Корови-
на. Многим ее разносторонность — 
тут и живопись, и керамика, и ро-
спись мебели — казалась странной, 
а ранняя смерть часто оказывается 
поводом поговорить о недопрояв-
ленности.

С другой стороны — Якунчикова 
первой у нас занялась цветным офор-
том, член-учредитель «Мира искусст-
ва», за границей стала известна при 
жизни, в диалоге с Западом опереди-
ла многих, приняв в Париже то, что 
другие воспринимать там отказыва-
лись. Очаровалась Эженом Каррье-
ром и пуантилистами, углубилась 
в Мунка, первой, до Бенуа, создала 
русский вид Версаля (Музей-заповед-
ник Василия Поленова предоставил 
его для выставки — наряду со мно-
гими другими экспонатами). А вли-
яние на современников, от пейза-
жей Головина и офортов Остроумо-

вой-Лебедевой до Малютина и Били-
бина, применявших в графике конца 
1890-х напоминающий выжигание 
«проволочный контур»? Что уж го-
ворить о протосимволизме, предве-
стии «Голубой розы» и тем более о фе-
министках, видящих в Якунчико-
вой, как и в ее подруге-наставнице 
Елене Поленовой и в Марии Башкир-
цевой, рассвет нового искусства.

Обложку для «Мира искусства» 
ей все же заказали: «Лебединая песня» 

украшала восемь выпусков. Позже Дя-
гилев написал ее некролог — по пе-
чальным поводам за перо он брал-
ся неохотно, откликнулся лишь 
на смерть любимого Левитана. Два 
года спустя брат Дягилева писатель 
Юрий Череда опубликовал эссе о Чай-
ковском, Чехове и Якунчиковой — 
все они были для журнала не просто 
культовыми персонажами, но маяка-
ми, вершинами на горизонте.

В иных биографиях многое опре-
деляет семья. Якунчикова росла среди 
меломанов — мать поддерживала ма-
териально молодого Скрябина, отец 
участвовал в финансировании строи-
тельства Московской консерватории. 
Сама Мария — кузина Станиславско-
го, в родстве с Мамонтовыми и По-

леновыми, в молодости участница 
знаменитых «рисовальных вечеров» 
на московской квартире Василия 
Дмитриевича. Жила между Франци-

ей и Россией, Сомов считал ее «очень 
русской и при этом англичанкой», от-
мечая «мужскую» технику ее работ.

А в глубине — детская травма от бо-
лезненного расставания родителей 

и насильственного разделения детей, 
проблемы со здоровьем, непрояснен-
ная драма середины 1890-х (вероятно, 
неудачный роман), смерть Полено-

вой, туберкулез сына и, наконец, соб-
ственный туберкулез, вернувшийся 
годы спустя после обманчивого изле-
чения… Она была каким-то эльфом-
трудоголиком, неземным созданием, 

призванным всех вокруг радовать, хо-
тя сама страдала. Ее и впрямь любили 
все начиная с ворчливого Бенуа, как 
и ее сестру Веру Вульф — ее панно 
«Закат» тоже выставили в Лаврушин-
ском. О Вере Сергей Щербатов писал 
(это можно отнести и к Марии): «Она 
мне напоминала сорванную бледную 
нежную розу в вазе, на лепестках ко-
торой, еще благоухающих, заметен 
налет увядания».

Среди 200 произведений, отобран-
ных из семи музеев и многих част-
ных коллекций,— уникальный фо-
тораздел с негативами и позитивами 
на стекле из отдела рукописей Треть-
яковки, их подарили в начале 2010-х 
внучатый племянник Якунчиковой 
Александр Ляпин и его жена Николь. 
Муж художницы Лев Вебер запечат-
лел Якунчикову и пейзажи в поме-
стьях ее семьи. Чтобы разглядеть пла-
стины, надо самому включать под-
светку за каждой. У музея огромная 
коллекция раритетных снимков — 
их давно ждет отдельная выставка. 

Казалось бы, самое время при-
везти в Москву работы из Швейца-
рии, где живут потомки Якунчико-
вой и где, считалось еще недавно, 
хранится основная часть наследия. 
Но подобные прожекты рискован-
ны во времена ковида, а главное, 
что там осталось? Аукционы — луч-
шие друзья наследников, хранивше-
еся в семье идет с молотка. Имена но-
вых владельцев неизвестны, но, го-
ворят, они осведомлены о тепереш-
нем выставочном проекте Третья-
ковки и не проявили к нему ровно 
никакого интереса.

Это, впрочем, не влияет на зна-
чение происходящего в Инженер-
ном корпусе, где открыта и перво-
классная ретроспектива скульпто-
ра Сарры Лебедевой (1892–1967). 
Визит не стоит откладывать. В ситу-
ации, когда Третьяковка перенесла 
на будущий год важнейшие выстав-
ки осени — подготовленный с музе-
ями Дрездена грандиозный «Роман-
тизм» и выставку о современном ин-
дийском искусстве, а судьба между-
народного мегапроекта «Многообра-
зие/единство» вовсе под вопросом, 
смотреть Якунчикову лучше сразу, 
чем никогда. Вдруг снова карантин, 
а следующий случай выпадет через 
полвека, на ее 200-летие?

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Марья-мирискусница
Третьяковка отметила юбилей Марии Якунчиковой

Выставка — повод вспом‑
нить, что в свое время 
искусство Марии Якунчи‑
ковой открывало совре‑
менникам новые 
 горизонты 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Многим ее разносторонность — 
тут и живопись, и керамика, и роспись 
мебели — казалась странной, а ранняя 
смерть часто оказывается поводом 
 поговорить о недопроявленности

Погружаясь с головой 
в цифровой мир, герои 
фильма не делают свою 
реальную жизнь менее 
 нелепой
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Вторым после работающе-
го со «Спартаком» Доменико 
Тедеско немецким тренером 
в Российской премьер-лиге 
(РПЛ) стал Сандро Шварц.  
Он возглавил другой знаме- 
нитый московский клуб —  
«Динамо», в котором долж-
ность спортивного директо-
ра занимает хорошо знаю-
щий 41-летнего специалиста 
Желько Бувач. Шварц в Гер-
мании считался протеже од-
ного из самых успешных на 
данный момент футбольных 
специалистов — Юргена Клоп-
па, но его довольно короткая 
тренерская карьера пока не 
давала поводов гарантиро-
вать блестящее будущее.

осковское «Ди-
намо», которое в конце сентя-
бря, после проигрыша в девя-
том туре чемпионата России 
«Химкам», отправило в отстав-
ку главного тренера Кирилла 
Новикова, а следующий матч — 
выигранный у «Краснодара» — 
провело с Александром Куль-
чием в роли исполняющего его 
обязанности, объявило о назна-
чении на ключевой пост 41-лет-
него Сандро Шварца. Контракт 
Шварца с динамовцами, идущи-
ми в первенстве шестыми, но 
всего в двух очках от топ-трой-
ки, рассчитан до лета 2022 года. 
Помощниками Сандро Шварца 
будут Волкан Булут и бывший 
игрок «Динамо» Андрей Воро-
нин, выступавший в Германии 
под его началом. Шварц удвоил 
количество немецких наставни-
ков в РПЛ, присоединившись к 
Доменико Тедеско, чей «Спар-
так» делит по набранным очкам 
лидерство в чемпионате страны 
с «Зенитом».

Сам Сандро Шварц сказал 
официальному сайту «Дина-
мо», что «горд», что ему предста-
вилась возможность работать 
в клубе «с великой историей и 
традициями». По его мнению, 
сейчас в нем собрана «молодая 
команда с крайне интересными 
перспективами». «Я очень амби-
циозен, и мы сделаем все воз-
можное для достижения наших 
целей»,— добавил Шварц.

«Происхождение» этого на-
значения вполне понятно. Раз-
личные немецкие ресурсы — 
Bild, Kicker,— комментируя ин-
терес «Динамо» к Сандро Швар-
цу, акцентировали внимание на 
том факте, что с зимы нынешнего 
года должность спортивного ди-
ректора, то есть человека, отвеча-

ющего как раз за кадровую поли-
тику, в нем принадлежит Желько 
Бувачу. А он хорошо знает Швар-
ца, с которым когда-то трудился в 
немецкой команде «Майнц».

Гораздо сложнее оценить по-
тенциал Сандро Шварца. О том, 
насколько он высок, его тренер-
ский послужной список, во вся-

ком случае, не дает, по сути, ни-
какого представления.

Именно с «Майнцем» связа-
на большая часть карьеры Швар-
ца. В течение семи лет на стыке 
прошлого и нынешнего веков 
он выступал за него, в том числе 
в тот период, когда клуб возглав-
лял Юрген Клопп. Клопп, полу-

чивший благодаря «Майнцу» из-
вестность в футбольном мире, 
покинув его, совершил фантасти-
ческий взлет, пиком которого яв-
ляется английский «Ливерпуль». 
В нем он заработал репутацию не 
просто классного, а, может быть, 
самого трендового и продвину-
того тренера мира, победив с ан-
глийской командой в 2019 году в 
Лиге чемпионов, а в 2020-м вер-
нув ей после 30-летнего переры-
ва золото чемпионата страны: в 
нем ливерпульцы финиширова-
ли первыми с колоссальным от-
рывом от конкурентов.

Так вот, Юрген Клопп неодно-
кратно выделял среди своих по-
допечных по «Майнцу» Сандро 
Шварца — не как игрока, а как 
человека, обладающего задатка-
ми прекрасного тренера. А Daily 
Mail, вспоминая об этом, расска-
зывала, что Шварц, уже будучи 
тренером, требовал от своих ви-
деоаналитиков монтировать для 
него записи важнейших игр «Ли-
верпуля», чтобы изучить тонко-
сти тактики великой команды.

Формально тренировать 
Сандро Шварц начал довольно 
давно, еще на исходе предыду-
щего десятилетия. Однако с ре-
гионального и юниорского на 
высший уровень он попал толь-
ко в 2017 году, когда из «моло-
дежки» «Майнца» его подняли в 
главную команду.

В дебютном сезоне со Швар-
цем она оказалась на итоговом 
14-м месте в чемпионате Герма-
нии, в 2019 году — на 12-м. Экс-
перты были достаточно благо-
склонны к новичку элитного 
тренерского корпуса бундесли-
ги. В первенстве, предшествовав-
шем появлению Шварца, «Май-
нц» чудом уцелел в высшем ди-
визионе, ресурсами, предполага-
ющими быстрый рывок, не рас-
полагал, а хоть какое-то движе-
ние вперед вроде бы прослежи-
валось. Менеджмент клуба даже 
рискнул в феврале 2019 года, в 
разгар чемпионата, подписать 
с Сандро Шварцем новый кон-
тракт, аж до 2022 года, но вско-
ре, видимо, пожалел о таком ре-
шении. В третьем сезоне во гла-
ве команды Шварц продержался 
лишь 11 туров, в которых «Май-
нц» набрал 9 очков. С ноября 
2019 года и до возникновения 
варианта с «Динамо» он оставал-
ся безработным.

Арнольд Кабанов
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У Мурата Гассиева сменился  
соперник в одном из самых 
интересных в отечественном 
профессиональном боксе по-
единков этой осени. В конце 
октября в Сочи Гассиев, полу- 
чивший известность благода-
ря неожиданно быстрому про-
рыву к чемпионскому титулу  
в первом тяжелом весе, после 
длившегося более двух лет 
перерыва в выступлениях де- 
бютирует в супертяжелой ка-
тегории поединком не с аме-
риканцем Кевином Джонсо- 
ном, а с другим ветераном — 
албанцем Сефером Сефери.

том, что у Мурата Гассие-
ва сменился соперник в поедин-
ке, который пройдет 31 октября 
в Сочи, „Ъ“ рассказали в Федера-
ции бокса России. Там сообщи-
ли о том, что американец Кевин 
Джонсон «отказался от участия 
в бое». В федерации сообщили, 
что, как часто бывает при подго-
товке к важным матчам, у орга-
низаторов был «резервный вари-
ант», чтобы избежать срыва ме-
роприятия. В данном случае им 
стал албанец Сефер Сефери.

Речь действительно идет об 
имеющем большое значение и 
вызывающем существенный 
интерес бое. Мурат Гассиев — 
один из самых ярких спортсме-
нов нового поколения в россий-
ском боксе. Известность 26-лет-
ний спортсмен приобрел, когда 
в 2016 году, будучи совсем моло-
дым, неожиданно одолел сооте-
чественника Дениса Лебедева в 
чемпионском бою в рамках пер-
вого тяжелого веса (до 90,7 кг).

Затем Гассиев был отобран для 
выступления в масштабном про-

екте World Boxing Super Series, 
объединившем сильнейших 
представителей категории. Обла-
дая меньшим опытом, чем конку-
ренты, он дошел до финала, вы-
бив высоко котировавшихся по-
ляка Кшиштофа Влодарчика и ку-
бинца Юньера Дортикоса. В реша-
ющем бою Гассиев уступил по оч-
кам украинцу Александру Усику, 
признанному потом лучшим бой-
цом 2018 года вне зависимости от 
весовой категории. И это пораже-
ние остается единственным в его 
карьере при 26 победах.

О востребованности Мура-
та Гассиева говорит и тот факт, 

что в 2019 году с ним заключи-
ла контракт промоутерская ком-
пания Matchroom Boxing, входя-
щая в число главных игроков на 
рынке. Он предусматривал пе-
реход Гассиева из первого тяже-
лого веса в супертяжелый, бо-
лее выгодный с финансовой точ-
ки зрения. Такой же шаг совер-
шил и Александр Усик. Предпо-
лагалось, что в новой категории 
Гассиев, дравшийся с Усиком в 
июле 2018 года, дебютирует в 
середине 2019-го. Однако с де-
бютом возникли сложности из-
за преследовавших россияни-
на травм. Они сорвали сразу не-

сколько уже согласованных пое-
динков с его участием. В итоге пе-
рерыв в карьере Гассиева растя-
нулся уже на два с лишним года.

Ветеран Кевин Джонсон, с 
которым он должен был встре-
титься в Сочи,— известный бок-
сер. Он даже однажды, в 2009 
году, претендовал на чемпион-
ский титул, но уступил его Вита-
лию Кличко. С тех пор Джонсон, 
которому уже 41 год, часто драл-
ся с элитными бойцами вро-
де нынешних чемпионов мира 
британцев Тайсона Фьюри и Эн-
тони Джошуа, но никаких успе-
хов не добивался.

У ровесника Джонсона Сефе-
ра Сефери бэкграунд чуть скром-
нее, но тоже довольно примеча-
тельный. В молодые годы пре-
красный «панчер» Сефери по-
давал большие надежды и на-
чал карьеру с 21 подряд побе-
ды, причем только в двух случа-
ях соперникам удавалось про-
держаться до финального гон-
га. Впрочем, это были соперни-
ки, далекие от «высшего эшело-
на» супертяжелого веса. А первое 
пересечение с бойцом, близким 
к нему,— немцем Мануэлем Чар-
ром в 2016 году — открыло счет 
проигрышам Сефера Сефери.

Наиболее громкий с точки 
зрения резонанса бой он провел 
в июне 2018 года. Сефера Сефе-
ри тогда выбрали оппонентом 
для Тайсона Фьюри, возвращав-
шегося в спорт после допинго-
вой дисквалификации с лише-
нием чемпионского звания и 
длительной борьбы с лишним 
весом и проблемами с психи-
кой. Фьюри нокаутировал Сефе-
ри, который в трех следующих 
поединках дважды выиграл и 
один раз проиграл.

Генеральный секретарь Феде-
рации бокса России Умар Крем-
лев в беседе с корреспондентом 
„Ъ“ назвал Сефера Сефери «не-
простым, агрессивным и ярким 
противником, с которым нельзя 
ни в коем случае расслабляться, 
а надо быть очень аккуратным», 
особенно учитывая тот факт, что 
физические возможности Мура-
та Гассиева после долгого про-
стоя не ясны. «Мурату нужно 
быть готовым к любым вариан-
там — и интенсивному бою с са-
мого начала, и затягиванию его 
в поздние раунды»,— добавил 
Умар Кремлев.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мурату Гассиеву поменяли ветерана
Он дебютирует в супертяжелом весе боем против Сефера Сефери

Острейший административный кризис в Междуна-
родной федерации тяжелой атлетики (IWF), продол-
жающийся с начала года, вслед за отставкой руково-
дившего структурой два десятилетия и обвиненного 
в коррупции Тамаша Аяна вылился в вотум недоверия 
и исполнявшей его обязанности и занимавшейся чист-
кой федерации Урсуле Папандреа. Исполком IWF от-
странил ее от должности на фоне разногласий членов 
органа с госпожой Папандреа по ряду актуальных для 
организации вопросов и угроз президента Междуна-
родного олимпийского комитета (МОК) Томаса Баха 
исключить тяжелую атлетику из олимпийской про-
граммы. Между тем ситуация после увольнения Урсу-
лы Папандреа, кажется, только ухудшилась, посколь-
ку тот же МОК выразил «озабоченность» в связи с ним, 
уточнив, что был доволен сотрудничеством с госпо-
жой Папандреа.

сполком Международной федерации тяжелой атлети-
ки, заседание которого прошло в онлайн-формате, отстранил 
от должности исполняющей обязанности президента амери-
канку Урсулу Папандреа и назначил на освободившийся пост 
таиландца Интарата Йодбангтоя. Это чрезвычайное событие, 
по сути, демарш. Сама госпожа Папандреа, предполагавшая 
доработать в должности и. о. президента по крайней мере до 
отчетно-выборного конгресса IWF в марте будущего года, как 
сообщил Insidethegames, не была приглашена участвовать в 
заседании и отказалась признать его легитимным.

Устроенный исполкомом переворот — очередное звено 
в острейшем административном кризисе в одной из круп-
нейших спортивных федераций. Он возник в январе ны-
нешнего года, когда на канале ARD вышел документальный 
фильм, посвященный прежде всего работавшему в IWF на 
ключевых должностях почти полвека и руководившему ей 
два десятилетия функционеру-тяжеловесу Тамашу Аяну. На 
тот момент еще действующего президента IWF обвинили в 
сокрытии допинговых случаев и многочисленных корруп-
ционных нарушениях. Почти сразу после выхода фильма го-
сподина Аяна отстранили от работы на 90 дней, а затем, в се-
редине апреля, он окончательно покинул федерацию.

Существование «коррупции на самом высоком уровне» в 
Международной федерации тяжелой атлетики подтвердил и 
юрист Ричард Макларен. Именно господина Макларена вре-
менное руководство IWF пригласило для проведения незави-
симого расследования после выхода документального филь-
ма ARD. В отчете Ричарда Макларена говорилось, например, о 
бесследном исчезновении со счетов IWF более $10 млн.

С момента временного отстранения Тамаша Аяна его обя-
занности исполняла Урсула Папандреа. Она не скрывала, что 
добивается ухода господина Аяна из тяжелой атлетики и на-
мерена заняться очищением ее имиджа. Долгое время не 
было известно ни о каких противоречиях внутри структуры.

Смещение Урсулы Папандреа произошло на фоне двух 
новостей, свидетельствующих о том, что кризис далек от 
разрешения. Первая заключалась в том, что, по данным 
Insidethegames, внутри IWF возник раскол по целому ряду во-
просов, касающихся и антидопинговой политики, традици-
онно проблемной для вида, в котором нескольким странам, 
включая Россию, из-за многочисленных допинговых инци-
дентов урезаны (иногда до нуля) олимпийские квоты, и кри-
териев отбора на Олимпиаду в Токио в 2021 году.

Вторая новость — это заявление президента МОК Томаса 
Баха, сделанное на прошлой неделе. Он выразил «серьезную 
озабоченность» тем, как «осуществляется управление» IWF, 
и подчеркнул, что МОК «сохраняет за собой право» принять 
в отношении федерации жесткие меры вплоть до исклю-
чения тяжелой атлетики из программы Олимпийских игр 
2024 года в Париже.

Между тем, как выяснилось вчера, если члены исполкома 
предполагали, что, выступая против Урсулы Папандреа, они 
соответствуют пожеланиям головной организации, это было 
большим заблуждением. Наоборот, ситуация для IWF, кажет-
ся, только ухудшилась.

По мотивам заседания исполкома МОК выпустил офици-
альное заявление, в котором уже применительно к его ито-
гам употребил то же выражение «серьезная озабоченность», 
что употребил Томас Бах, характеризуя общее текущее состоя-
ние федерации. Озабоченность вызвал и «метод» замены Урсу-
лы Папандреа на Интарата Йодбангтоя, и собственно персона 
нового и. о., представляющего как раз страну, вообще лишен-
ную олимпийских квот из-за допинга. МОК уточнил, что «пре-
красно взаимодействовал» с госпожой Папандреа в тот пери-
од, когда она возглавляла IWF, и «поддерживает иницииро-
ванные ею реформы».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

У IWF новый 
блин комом
Демарш исполкома 
Международной федерации 
тяжелой атлетики вызвал 
недовольство МОК

КОНТРАКТЫ

«Локомотив-Кубань»  
усилился сербским защитником
Краснодарский «Локомотив-Кубань» подписал контракт с 
сербским баскетболистом Иваном Пауничем, сообщается 
на официальном сайте клуба. Соглашение с 33-летним за-
щитником рассчитано до конца сезона-2020/21. Паунич яв-
ляется воспитанником белградского «Партизана» и серебря-
ным призером чемпионата Европы 2009 года в составе сбор-
ной Сербии. Ранее он уже играл в России, когда с 2010-го по 
2012 год выступал за «Нижний Новгород».

«Иван опытный, квалифицированный игрок с серьез-
ным опытом игры за национальную сборную,— сказал пре-
зидент клуба Андрей Ведищев.— Отмечу, что он приехал в 
хорошей физической форме, что говорит о его ответствен-
ности и серьезном настрое. Ему еще нужно будет адаптиро-
ваться под тактические схемы, но уверен, что он сможет по-
мочь команде уже в ближайших матчах. Сильный, быстрый 
игрок, который хорошо защищается сразу на нескольких 
позициях. С ним ротация станет лучше, что особенно важно 
в матчах Кубка Европы».

Сам Паунич отметил, что очень рад присоединиться к 
«Локомотиву-Кубани», так как считает краснодарскую ко-
манду одним из фаворитов Кубка Европы. «Очень рад при-
соединиться к „Локомотиву-Кубани“. В команде собраны 
хорошие игроки, процесс контролирует сильный тренер-
ский штаб и грамотное руководство. Наряду с рядом клу-
бов „Локо“ является одним из фаворитов в Кубке Европы. Я 
уже провел несколько тренировок с командой и вижу, что 
у нас есть большой потенциал. Уверен, что в этом сезоне мы 
добьемся хороших результатов»,— сказал сербский баскет-
болист. «РИА Новости»

КАДРЫ

Перед «Динамо» открылись
интересные перспективы
Оно стало вторым клубом в тренерской карьере Сандро Шварца

Бой против Сефера Сефери станет для Мурата Гассиева (на фото) первым после  
поражения от Александра Усика 21 июля 2018 года и дебютным в супертяжелом весе

Сандро Шварц был уволен из «Майнца» в ноябре 2019 года и до возникновения варианта 
с «Динамо» оставался безработным   ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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